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Федеральную программу 
льготной промышленной 
ипотеки предлагают распро-
странить на управляющие 
компании ОЭЗ и промпарков. 
Участники рынка поддержи-
вают инициативу в целом, но 
ждут и других изменений

Руководство АО «Особая эко-
номическая зона «Санкт-Пе-
тербург» направило в адрес 
замминистра экономиче-

ского развития России Дмитрия 
Вахрукова предложение расширить 
функционал федеральной програм-
мы промышленной ипотеки. В чис-
ло получателей льготных займов 
на строительство и реконструкцию 
промышленных зданий предлагает-
ся включить компании, управляю-
щие ОЭЗ, рассказала «Ведомостям» 
генеральный директор Тамара Рон-
далева.

« П е р с п е к т и в а  п р и м е н е н и я 
пром ипотеки может быть, на наш 
взгляд, расширена и улучшена еще 
больше, если распространить ее 
на управляющие компании (УК) 
ОЭЗ», – подчеркнула она.

Напомним, что в сентябре про-
шлого года власти утвердили па-
раметры нового инструмента под-
держки предприятий – программу 
промышленной ипотеки по предо-
ставлению льготных кредитов на 
покупку недвижимости для про-
мышленного производства. Кре-
диты будут выдаваться на срок до 
семи лет по льготной ставке 5% го-
довых (для технологических ком-
паний – 3% годовых). Максималь-
ная величина кредита составляет 
500 млн руб.

В апреле этого года програм-
му расширили: было подписано 
постановление, по которому по-
лучить льготный кредит можно 

не только на покупку недвижи-
мости, но и на строительство, 
модернизацию и реконструкцию 
объектов. При этом установлен 
норматив стоимости 1 кв. м – не 
более 90 000 руб. Для приобре-
таемой недвижимости – не более 
75 000 руб. в Москве, Москов-
ской области и Санкт-Петербурге 
и не более 50 000 руб. – в других 
 регионах.

По мнению Рондалевой, про-
мышленные парки и ОЭЗ тоже 
могли бы стать полноправными 

участниками промипотеки и на-
чать строительство зданий для 
нужд бизнеса. «У нас есть такой 
опыт, и он более чем успешный», – 
подчеркнула она.

Компания  пос троила  инно -
в ационный  центр  площа дью 
18 000 кв. м, совмещающий офис-
ные и производственные площа-
ди (в пропорции 1:2) для резиден-
та «Газпромнефть – Промышлен-
ные инновации». Объект создали 
за 1 год и 8 месяцев. «По оценке 
самой компании, она сэкономи-

ла не менее 5 лет благодаря тому, 
что строительством занималась 
УК: возведение объектов инфра-
структуры в ОЭЗ идет значитель-
но быстрее с точки зрения под-
ключения к инженерным сетям 
и согласовательных процессов с 
ресурсоснабжающими организа-
циями. Этот опыт можно масшта-
бировать, обеспечивая готовыми 
площадями инвесторов для мак-
симально быстрого запуска про-
изводства», – отметила 
гендиректор ОЭЗ.

Владимир Кулагин
Анна Устинова

Китайский регулятор опуб-
ликовал проект мер по 
регулированию сервисов 
генеративного ИИ – ChatGPT 
и аналогов, чтобы защитить 
данные пользователей, со-
циалистические ценности и 
государственный строй. Речь 
может идти о запрете неки-
тайских моделей ИИ, которые 
не подчинятся новым прави-
лам, но это грозит замедлени-
ем развития технологии

Управление по вопросам кибер-
пространства КНР (CAC) опубли-
ковало 11 апреля проект мер по 
регулированию сервисов генера-
тивного искусственного интеллек-
та (ИИ). Самая известная подобная 
система – чат-бот ChatGPT, разра-
ботанный американской компани-
ей OpenAI. 10 апреля Ассоциация 
платежной и клиринговой инду-
стрии Китая опубликовала предо-
стережение: использование сер-
висов вроде ChatGPT несет риски 
трансграничной утечки данных.

Новые правила CAC вынесены 
для общественного обсуждения 

до 10 мая 2023 г. В преамбуле от-
мечается, что документ призван 
содействовать «здоровому раз-
витию и стандартизированному 
применению» генеративного ИИ. 
Утверждается, что Китай готов к 
международному сотрудничеству 
в области генеративного ИИ и 
поддерживает независимое созда-
ние таких алгоритмов. При этом 
они, по мнению регулятора, не 
должны представлять угрозу безо-
пасности страны и противоречить 
идеологии КНР. «Контент, созда-
ваемый генеративным ИИ, дол-
жен отражать основные ценности 

социализма и не должен призы-
вать к подрыву государственной 
власти, свержению социалисти-
ческого строя, подстрекательству 
к расколу страны, подрыву нацио-
нального единства», – говорится 
в тексте документа. Под возмож-
ный запрет подпадает также про-
паганда с применением сервисов 
генеративного ИИ терроризма, 
экстремизма и ксенофобии, пор-
нография, информация, нарушаю-
щая экономический и социальный 
порядок в КНР, а также раскрыва-
ющая личные данные и коммерче-
скую тайну.

Власти Китая хотят добиться 
того, чтобы контент, который ге-
нерируют ChatGPT и его анало-
ги, был «правдивым и точным». 
Для этого создатели сервисов 
должны будут требовать от поль-
зователей указывать реальные 
персона льные  дан -
ные. 

КОНЕЦ АМОРАЛЬНОЙ 
ТОРГОВЛИ
Минфин поддержал идею запрета 
на торговлю бумагами компаний 
недружественной оборонки
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Социализм 
ограничивает ИИ

3,51%
СОСТАВИЛА ИНФЛЯЦИЯ 
В МАРТЕ В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ
Инфляция в марте опустилась 
ниже цели ЦБ (4%) впервые 
с 2020 г. и составила 3,51% 
в годовом выражении после 
10,99% в феврале, следует  
из данных Росстата. С начала 
2023 г. цены выросли на 
1,67%. Замедление роста цен 
связано с заметным снижением 
продуктовой инфляции, 
отмечают эксперты. Часть 
продовольственной корзины 
продолжает дешеветь, почти не 
росли цены на плодоовощную 
продукцию. Рост цен на 
продовольствие в марте был 
минимальным за последние 
20 лет. Важно избегать не 
только чрезмерного ускорения 
инфляции, но и ее избыточного 
замедления, отмечал 
президент Владимир Путин 
11 апреля в ходе совещания 
с правительством. По прогнозу 
Минэка, инфляция по итогам 
2023 г. ожидается на уровне 
5,5%, а в 2024 г. опустится до 
4%. Банк России ожидает, что 
она составит 5–7%.

ОЭЗ попросилась 
в ипотеку

Промышленные парки и ОЭЗ тоже могли бы стать полноправными участниками промипотеки и начать строительство зданий 
для нужд бизнеса / ОЭЗ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

Валюты (курс ЦБ) 14.04.23 13.04.23
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 81,6758 82,0934
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 90,0035 89,7599

14.04.23 13.04.23
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 11,8566 11,9142
РУБЛЕЙ ЗА 100 РУПИЙ 99,6346 99,8834

Индексы 13.04.23 12.04.23
Мосбиржа 2544,28 2538,47 
РТС 982,94 975,46

Металлы (данные LME) 13.04.23 12.04.23 
Золото (за 1 тройскую унцию) $2043,6 $2014,7   
Алюминий (за 1 т) $2365,0 $2325,0   

Сырье (данные ICE) 13.04.23 12.04.23
Нефть Brent (1 барр.) $86,28 $87,33
Природный газ (1000 куб. м) $487,4 $494,8
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Елена Мухаметшина

«Единая Россия» в пятницу, 
14 апреля, проведет семи-
нар «Время героев Z» для 

участников праймериз по отбору на 
выборы кандидатов, которые уча-
ствовали в спецоперации. Об этом 
«Ведомостям» сказали три собесед-
ника в «Единой России». Мероприя-
тие пройдет на площадке «Молодой 
гвардии «Единой России», проведет 
его руководитель центрального ис-
полкома партии Александр Сидякин. 
По словам одного из собеседников, 
в семинаре будут участвовать «кан-
дидаты в кандидаты», т. е. те, кто 
заявился для участия в предвари-
тельном голосовании «Единой Рос-
сии» и хочет представлять партию 
на выборах в заксобрания, горду-
мы и местные советы. «Участникам 
семинара расскажут, как проводят-
ся праймериз, поделятся опытом», 
– говорит он. По его словам, сейчас 
партия ведет серию обучающих 
мероприятий для таких кандида-
тов, в том числе в своем проекте 
«Политстарт». «По сути, это подго-
товка кандидатов и людей, кото-
рые будут сопровождать предвари-
тельное голосование, готовим их к 
работе в новых условиях», – добав-
ляет он.  

Партия ранее объявила о том, 
что в эту избирательную кампа-
нию будет делать ставку на участ-
ников спецоперации и волонтеров 
гуманитарной миссии, напомина-
ет Сидякин. «Мы дали поручение 
региональным исполкомам, чтобы 
они юридически сопровождали та-
ких кандидатов, подсказывали, как 
работать с избирателями, как реги-
стрироваться в процедуре», – сказал 
он «Ведомостям». Всего в мероприя-
тии примут участие 40 человек, ко-
торые участвовали в спецоперации 
или являются волонтерами. Это 
представители ЛНР, ДНР, Ярослав-
ской, Смоленской, Свердловской, 
Ульяновской, Тюменской, Иркут-
ской, Ростовской, Архангельской 
областей, Пермского и Краснодар-
ского края, Бурятии и др. 

По его словам, с участниками 
предварительного голосования 
встретятся в том числе и депутаты 
Госдумы, которые служили добро-
вольцами в зоне спецоперации и в 
2021 г. сами проходили через прай-
мериз, вроде Дмитрия Хубезова и 
Сергея Сокола. Предполагается, 
что на семинаре будет три бло-
ка вопросов – по социологии, по 
стратегии ведения избирательной 
кампании, по образу политика и 
его соответствию ожиданиям из-

бирателей. «Сопровождение этих 
людей продолжится как на пред-
варительном голосовании, так и в 
ходе основной кампании, если они 
победят на нем», – говорит он. 

Секретарь генсовета партии Ан-
дрей Турчак 5 апреля рассказал, что 
около 100 участников праймериз в 
регионах – это вернувшиеся домой 
после участия в боевых действи-
ях военнослужащие или волонте-
ры, участвующие в гуманитарной 
миссии «Единой России». Период 
подачи документов на праймериз 
продлится до 27 апреля. Среди этих 
100 участников примерно 40% – это 
военнослужащие, большинство из 
которых уже вернулись с передо-
вой, пояснял «Ведомостям» замсе-
кретаря генсовета «Единой России» 
Сергей Перминов. Остальные, по 
его словам, – это волонтеры «в ши-
роком смысле слова».

Поскольку это первый экспери-
мент по участию участников спец-
операции в выборах, здесь нужна 
известная осторожность, говорит 
политолог Ростислав Туровский: 
«И очевидно, что у «Единой Рос-
сии» немало разных приоритетных 
кандидатов, не только участников 
спецоперации. Поэтому основания 
для участия в праймериз должны 
быть общими».- 

слова  13.04.2023

Предвыборное 
братство

Доучат в учебке
Анастасия Майер

В российскую армию разре-
шили брать контрактников 
сразу после школы. До-
стигшие совершеннолетия 
граждане смогут заключить 
контракт на военную службу 
без ожидания 

Поступать на военную службу по 
контракту можно будет сразу по 
достижении 18-летнего возрас-
та, такая поправка содержится 
в законе, который предполагает 
цифровизацию воинского учета. 
Госдума приняла его во втором 
и третьем чтениях 11 апреля, а 
12 апреля он был одобрен Сове-
том Федерации. 

К моменту подписания номера 
в печать его оставалось лишь под-
писать президенту, но документ в 
Кремль не поступил, сообщил око-
ло 19 часов пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков. Впро-
чем, по словам двух осведомленных 
собеседников «Ведомостей», накла-
дывать вето на закон не планиро-
валось. То есть закон вступит в силу 
после подписания президентом и 
официальной публикации.

По пока еще действующему п. 1 
ст. 34 закона «О воинской обязан-
ности и военной службе», прежде 
чем идти на контракт, надо ми-
нимум три месяца прослужить по 
призыву. Либо нужно поучиться 
в техникуме и вузе, сказал адво-
кат Александр Передрук. В таком 
случае контракт заключается на 
срок не менее двух лет – если по 
каким-то причинам он будет рас-
торгнут раньше, то два дня на кон-
тракте будут зачтены за день на 
срочной службе. 

Глава думского комитета по обо-
роне Андрей Картаполов предла-
гал разрешить выпускникам школ 
служить по контракту в армии 
еще в июне 2022 г. Тогда против 
поправки выступила глава коми-
тета нижней палаты по вопросам 
семьи, женщин и детей Нина Оста-
нина. «Дети со школьной скамьи, 
которые захотят по контракту за-
работать деньги сегодня, окажут-
ся просто незащищенными», – го-
ворила она. 28 июня того же года 
Картаполов обещал, что законо-
проект не будет рассматриваться 
«в ближайшее время».

Партнер юридической фирмы 
«Рустам  Курмаев  и  партнеры» 
Дмитрий Горбунов добавил, что 
до недавнего времени заключение 

контрактов в довольно раннем воз-
расте не практиковалось. Служба 
в армии, как правило, встраива-
лась в карьеру после окончания 
колледжа или даже вуза, отмечает 
профессор Института образования 
НИУ ВШЭ Ирина Абанкина. «Мин-
обороны неоднократно заявляло, 
что средний возраст выпускников 
увеличился почти на два года, по-
тому что часть ребят идут служить 
год после вуза. Но все эти тенден-
ции были до спецоперации. Сейчас 
ситуация, вероятно, будет менять-
ся», – указывает она.

Управляющий  партнер  Key 
Consulting Group Анастасия Кучере-
на считает, что подобное решение 
ярче всего откликнется в регионах 
с наименьшим уровнем доходов, в 
особенности у граждан, нуждаю-
щихся в денежных средствах на вы-
плату кредитов и ипотек, а также на 
содержание семей. «Перспектива 
получения ежемесячной выплаты в 
размере от 160 000 руб., единоразо-
вой выплаты при заключении кон-
тракта в 195 000 руб. и иных выплат 
за достижения, ранения или гибель 
военнослужащего может привлечь 
большое количество граждан, про-
ходящих срочную военную службу», 
– добавила она. 

Многие молодые люди в регио-
нах, особенно в селах и деревнях, 
активно участвуют в обеспечении 
своих семей и армейские годы ча-
сто бывают «безденежными», по-
яснил политолог Александр Нем-
цев. Срочники обычно получают 
ежемесячные выплаты в размере 
от 2086 до 4300 руб. Контракт же, 
отмечает он, дает преимущество, 
позволяет поддержать семьи.-

Это решение ярче 
всего откликнется 
в регионах с 
наименьшим 
уровнем доходов, 
в особенности 
у граждан, 
нуждающихся 
в денежных 
средствах на 
выплату кредитов 
и ипотек, а также на 
содержание семей

«Единая Россия» проведет семинар «Время героев Z» для 
кандидатов, которые приехали из зоны боевых действий. 
На них партия делает особую ставку на этих выборах

Единороссы научат кандидатов, побывавших в зоне боевых действий, участвовать в выборах /   ER.RU

ДАЖЕ ЕСЛИ ОН [ПРЕЗИДЕНТ 
ВЛАДИМИР ПУТИН] СТОИТ 
В КОРИДОРЕ, ГОВОРИТ 
ШЕПОТОМ, В ЭТО 
ВСЛУШИВАЮТСЯ ВСЕ. ЗАЧЕМ 
ЕМУ КАНАЛ В TELEGRAM?!

 
Дмитрий Песков,  пресс-секретарь 
президента  / TELEGRAM-КАНАЛ 
«МАСТЕРСКАЯ НОВЫХ МЕДИА»

В ПРОШЛОМ ГОДУ, НЕСМОТРЯ 
НА СЛОЖНОСТИ, 46% ВЫДАН-
НЫХ ИПОТЕЧНЫХ КРЕДИТОВ 
БЫЛИ С ГОСПОДДЕРЖКОЙ. И 
УЖЕ ИЗ 10 [ЕДИНИЦ] ПРИОБРЕ-
ТАЕМОГО ЖИЛЬЯ НА ПЕРВИЧ-
НОМ РЫНКЕ ВОСЕМЬ ПОКУПА-
ЕТСЯ С ГОСПОДДЕРЖКОЙ.

Виталий Мутко,   
гендиректор Дом.РФ  / KREMLIN.RU

СОХРАНЯЮТСЯ [НА КАВКАЗЕ] 
ПРОТИВОРЕЧИЯ СРЕДИ ПРЕД-
СТАВИТЕЛЕЙ РЕЛИГИОЗНОЙ 
ОБЩИНЫ, ОБУСЛОВЛЕННЫЕ 
ВЛИЯНИЕМ ЗАРУБЕЖНЫХ ПРО-
ПОВЕДНИКОВ И БОРЬБОЙ ЗА 
РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ФИНАНСО-
ВЫХ ПОТОКОВ.

Николай Патрушев,  секретарь 
Совбеза  / ТАСС
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Анна Киселева

Узбекская диаспора попроси-
ла проверить случаи снятия с 
учета легально зарегистриро-
ванных иностранцев. Оборот 
серого рынка регистрации 
мигрантов в России может до-
стигать нескольких миллиар-
дов рублей, считают эксперты

Узбекская диаспора Москвы об-
ратила внимание Генпрокурату-
ры на случаи, когда иностранных 
граждан безосновательно сни-
мают  с  миграционного  учета. 
Организация в своем письме от 
12 апреля просит ведомство про-
вести проверку таких историй, в 
том числе проанализировать за-
конность действий сотрудников 
управления и отделов по вопросам 
миграции МВД (копия есть у «Ве-
домостей»). 

Иностранные граждане, при-
езжающие в Россию, должны ре-
гистрироваться только по месту 
фактического проживания. При-
чем сделать это самостоятельно 
они до сих пор не могут. Согласно 
закону «О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без 
гражданства в РФ» для этого тре-
буется принимающая сторона. В 
качестве принимающей стороны 
вправе выступать физлица и орга-
низации, предоставляющие ино-
странцам жилье.

На практике члены узбекской 
диаспоры столкнулись с тем, что, 
встав на миграционный учет с по-
мощью принимающей стороны, 
они снимаются с него по не из-
вестным им причинам, говорится 
в письме. Причем у иностранцев 
нет возможности проверять акту-
альный статус своей регистрации 
в автоматизированной системе 
«Центрального банка данных по 
учету  иностранных  граждан  и 
лиц без гражданства», сказано в 
письме. 

Причиной подобной ситуации 
могут быть сбои в работе авто-
матизированной  системы  или 
неправ омерные  дейс твия  со -
трудников ОВМ ОМВД, которые 
снимают иностранных граждан с 
миграционного учета, считают в 
диаспоре. В результате мигрантов 
могут привлечь к административ-
ной ответственности (по ч. 1.1 и/
или ч. 3 ст. 18.8 КоАП РФ). Напри-

мер, в столице размер штрафа за 
отсутствие миграционного учета 
у иностранного гражданина со-
ставит от 5000 до 7000 руб. с ад-
министративным выдворением 
за пределы РФ.

Проблема миграционного учета 
иностранцев назрела уже давно, 
говорит  эксперт  по  миграции, 
экс -президент  общес тв енной 
организации  «Федерация  ми-
грантов России» (ликвидирова-
на  решением  Верховного  суда 
от 18 августа 2022 г.) Вадим Ко-
женов. Нелегальный рынок по-
становки на миграционный учет 
иностранных граждан в России, 
по его оценкам, может достигать 
30–50 млрд руб. С ним согласен 
эксперт по миграции, бывший за-
меститель директора ФМС России 

(упразднена в 2016 г.) Вячеслав 
Поставнин: «До 80% миграцион-
ного учета может быть липовым». 

49% инос транных  граж дан , 
опрошенных ранее «Федерацией 
мигрантов России», делали реги-
страцию официально через соб-
ственника квартиры. Еще 10% 
рес пондентов ее сделали в обще-
житии или непосредственно на 
месте работы. И 41% опрошен-
ных купили регистрацию у по-
средников или через знакомых. 
Юрист, представитель узбекской 
диаспоры Москвы Бахром Исмаи-
лов, в  свою  очередь, называет 
оценки  размера  серого  рынка 
«сильно завышенными». 

Владельцы недвижимости край-
не неохотно ставят на миграцион-
ный учет иностранных граждан, 
говорит Поставнин. Объясняется 
это тем, что часть собственни-
ков не хочет платить налоги, а у 
части людей, особенно пожилых, 
возникает путаница в терминах 
«прописка», «регистрация» и «ми-
грационный учет», говорит Коже-
нов. «Возникает страх, что квар-
тиру могут отнять», – пояснил 
Поставнин. Когда иностранный 
гражданин не может встать на 
учет через собственника жилья, 
он вынужден обращаться к услу-
гам посредников. 

По  словам  Коженова ,  стои -
мость  регистрации  на  черном 
рынке может достигать до 10 000 
руб. При этом, как только сотруд-
ники МВД обнаруживают адрес 
массовой постановки мигрантов 
на  учет,  зарегистрированных 
по нему иностранцев снимают 
с учета. «То есть человек может 
заплатить [мошеннику], а через 
неделю его уже снимают с уче-
та, отправляют в спецприемник, 
где он ждет выдворения», – го-
ворит Коженов. Более того, ино-
странный гражданин обвиняется 
в сообщении ложных сведений 
государству, а это уже уголовное 
правонарушение.  

«Ведомости» направили запро-
сы в Генпрокуратуру, МВД и ГУ 
МВД по Москве. Большая часть 
преступлений в сфере нелегаль-
ной миграции имеет коррупци-
онную направленность, говорил 
11 апреля в интервью «Интерфак-
су» председатель СКР Александр 
Бастрыкин.-

Казнь  
не выходит из УК
Елена Мухаметшина

Законопроект об исключении 
смертной казни из УК возвра-
щен авторам. Его вносили в 
2001 г. депутаты от СПС

Совет Госдумы 12 апреля, как об-
ратили внимание «Ведомости», 
принял решение вернуть авто-
рам законопроект об исключении 
смертной казни из Уголовного 
кодекса (УК). До сих пор высшая 
мера значится как один из видов 
наказания в УК, но не применя-
ется в России из-за действующего 
моратория, существование кото-
рого подкрепляется решениями 
Конституционного суда 1999 и 
2009 гг. Законопроект, о кото-
ром идет речь, предлагал вовсе 
исключить из УК словосочетание 
«смертная казнь». Среди авторов 
инициативы, внесенной  еще  в 
2001 г., – депутаты Госдумы III со-
зыва из фракции СПС, в том чис-
ле Борис Немцов, Егор Гайдар, 
Сергей Ковалев, Борис Надеждин, 
Ирина Хакамада и др.

Еще в 2014 г. один из соавторов 
инициативы, на тот момент депу-
тат уже не от СПС, а от «Справед-
ливой России», Елена Мизулина 
сама отозвала подпись под зако-
нопроектом. Остальные же давно 
быть членами нижней палаты пар-
ламента перестали. Хакамада не 
ответила на звонки «Ведомостей». 
Надеждин сказал, что его об отзы-
ве законопроекта не уведомляли. 
Единственным депутатом Госдумы 
из авторов этого законопроекта 
остался Павел Крашенинников 
(сейчас – «Единая Россия»).

В повестке Совета Госдумы от 
12 апреля говорится, что комитету 
по госстроительству, которым те-
перь руководит Крашенинников, 
предлагается вернуть законопро-
ект автору законодательной ини-
циативы в соответствии с ч. 4 ст. 
114 регламента Госдумы. Из этого 
пункта следует, что инициативу 
можно вернуть авторам, если она 

предусматривает внесение изме-
нений в законы, срок действия ко-
торых истек. Альтернативой было 
бы принятие решения об откло-
нении инициативы голосованием 
нижней палаты на заседании.

В последние месяцы Госдума 
активизировала работу по избав-
лению от зависших законопроек-
тов, которые долгие годы лежат в 
комитетах без движения. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин на со-
вете 27 февраля поднял вопрос об 
эффективности работы думских 
комитетов, в частности о «завис-
ших законопроектах». На следу-
ющий день на пленарном заседа-
нии в закрытом от журналистов 
режиме Володин поднял вопрос 
об эффективности работы комите-
тов («Ведомости» об этом писали 
28 февраля).

В последний месяц в повестку 
Совета Госдумы включали зако-
нопроекты, которые возвращали 
их авторам, часть законопроек-
тов же, в основном от оппозиции, 
выносилась на заседания и откло-
нялась. Часть правительственных 
законопроектов стал самостоя-
тельно отзывать Белый дом. При 
этом на одном из советов пред-
ставитель президента в Госдуме 
Гарри Минх поднимал вопрос о 
правовой коллизии, связанной 
с возвратом законопроектов де-
путатам прошлых созывов, по-
скольку сейчас работает Госдума 
VIII  созыва, говорили «Ведомо-
стям» несколько собеседников на 
Охотном Ряду.

«По регламенту Думы нельзя вно-
сить закон на какую-то тему, если 
аналогичный проект уже принят в 
одном из чтений. Регламент таков: 
если есть какой-то еще закон на 
эту тему, то они должны ставить-
ся одновременно на голосование, 
оба. Поэтому обычно, когда на-
чальство решает какой-то закон 
разработать, они вычищают те за-
коны, которые уже лежат в Думе на 
эту тему», – заявил «Ведомостям» 
Надеждин.-
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СООБЩЕНИЙ  
О ПРЕСТУПЛЕНИЯХ В СФЕРЕ 
НЕЗАКОННОЙ МИГРАЦИИ 
ЗАФИКСИРОВАЛ СК  
В 2022 Г. , ЧТО ПОЧТИ НА 51% 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 2021 Г.  
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Елена Мухаметшина
Екатерина Гробман 
Дарья Молоткова 
Яна Суринская 
Александр Тихонов 

Госдума приняла 11 апре-
ля поправки о новой циф-
ровой системе воинского 
учета. Принятие поправок 

прошло с обсуждением, которое 
инициировали депутаты КПРФ: 
Николай Коломейцев, Артем Про-
кофьев и Алексей Куринный сказа-
ли, что у них не было возможности 
ознакомиться с 80-страничным 
текстом поправок, поскольку они 
были выложены в электронной 
базе Думы за полтора часа до го-
лосования. Тем не менее поправки 
были приняты депутатами нижней 
палаты единогласно сразу во вто-
ром и третьем чтениях. 

В третьем чтении «за» проголо-
совал 391 депутат, один депутат 
воздержался. Согласно думской ба-
зе, этим единственным парламен-
тарием стал Дмитрий Кузнецов из 
«Справедливой России», но «Ведо-
мостям» он сказал, что сделал это 
случайно.

Изначально законопроект, в ко-
торой внесли значительные изме-
нения, предполагал лишь вручение 
повесток заказным письмом. Но, по 
словам председателя комитета по 
обороне Андрея Картаполова («Еди-
ная Россия»), частичная мобили-
зация 2022 г. выявила недостатки, 
поэтому возник вопрос о создании 
единой базы воинского учета. За-
конопроект решает еще две задачи: 
«минимизацию личного общения» 
граждан и военкоматов и создает 
ответственность для «уклонистов».

КАК ИЗМЕНИТСЯ РАБОТА  
С ЛЮДЬМИ

Согласно поправкам, граждане, 
подлежащие призыву на военную 

службу, получают повестки в пись-
менном виде, заказными письма-
ми и в электронном виде, также 
их могут вручить членам семьи 
или работодателю. Электронные 
повестки считаются врученными 
после их размещения в личном 
кабинете гражданина на «Госус-
лугах». Если у гражданина нет ре-
гистрации на «Госуслугах», то ему 
принесут обычную повестку или 
направят ее заказным письмом, 
сказал «Ведомостям» Картаполов. 
Гражданам, получившим повест-
ки, в качестве временной меры за-
прещается выезд из России.

Неявка гражданина без уважи-
тельной причины по врученной 
повестке в течение 20 дней влечет 
запрет на регистрацию в качестве 
индивидуального предпринимате-
ля и самозанятого, приостановку 
сделок с недвижимостью, ограни-
чение на управление транспорт-
ным средством и запрет на его ре-
гистрацию, отказ в выдаче креди-
тов и займов. Решение об отмене 
этих мер принимается в течение 
суток после явки гражданина по 
повестке или подтверждения ува-
жительных причин неявки. 

Органы госвласти субъектов мо-
гут установить дополнительные 
временные запреты, в частности 
ограничить выплаты, льготы, ме-
ры поддержки. Решение о приме-
нении временных мер может быть 
обжаловано в досудебном порядке. 

Постановка на воинский учет мо-
жет осуществляться без личной яв-
ки граждан в военкомат. Даже если 
гражданин не получил повестку 
заказным письмом или через «Гос-
услуги», повестка будет считаться 
врученной через неделю после раз-
мещения ее в реестре повесток. По 
словам Картаполова, закон всту-
пит в силу со дня его официально-
го опубликования: «Но правитель-
ство должно на его основании раз-
работать порядок ведения реестра 

воинского учета. Поэтому я думаю, 
что весенний призыв пройдет по 
тем правилам, которые были, – с 
высокой степенью вероятности». 

Для ведения реестра воинского 
учета используется информация 
из государственных информацион-
ных систем и от органов госвласти. 
Там будут указываться сведения 
о направлении повесток и полу-
чении их гражданами, о явке или 
неявке в военкомат, о применении 
временных ограничительных мер 
в отношении граждан, их обжало-
вании, об уголовной, администра-
тивной ответственности в отноше-
нии граждан. Оператором реестра 
является Минобороны. Создает ре-
естр Минцифры. 

ЧТО ГОВОРЯТ ЭКСПЕРТЫ

Процесс цифровизации доходит не 
только до вызовов в ФНС, но и в во-
енкомат, отмечает адвокат Влади-
мир Шалаев. По его словам, боль-
ше вопросов вызывает возможный 
неправомерный доступ к личному 
кабинету другого лица: не сложно 
представить, что ребенок обновит 
страницу, а система сочтет, что че-
ловек ознакомился с повесткой. Ес-
ли же человек утратил контроль за 
аккаунтом, то данное обстоятель-
ство должно даже потенциально 
исключить виновность лица, не по-
лучившего повестку под расписку.

Ю р и с т  а д в о к а т с к о г о  б ю р о 
Asterisk Вячеслав Климов расска-
зал, что запрет на регистрацию 
прав на недвижимость будет рабо-
тать следующим образом: гражда-
нин (или его поверенный) подает 
заявление в Росреестр, Росреестр 
проводит проверку информации в 
реестре воинского учета, и если ре-
естр содержит сведения о введен-
ных ограничениях, то Росреестр 
откажет в регистрации прав на 
недвижимость. «В целом этот ме-
ханизм можно сравнить с тем, как 
Росреестр при регистрации прав 
проверяет информацию, которая 
находится в других базах данных – 
ЕГРН, ЕФРСБ и проч.», – отмечает 
Климов.

Соответствующее ограничение 
начинает действовать по исте-
чении 20 дней со дня получения 
повестки, говорит  юрист. Как 
конкретно будет работать запрет 
гражданину регистрировать свои 
права на недвижимость, станет 
понятно лишь на этапе его реали-
зации, говорит адвокат, старший 
партнер адвокатского бюро Мос-
квы «Афанасьев, Узденский и пар-
тнеры» Сергей Узденский. 

«Но исходя из буквы закона мож-
но предположить, что в отношении 
лица, которое в установленный за-

коном срок не явилось по повест-
ке, будет направлена соответству-
ющая информация в Росреестр, 
который наложит ограничение на 
возможность регистрации сделок 
с недвижимостью: нельзя будет 
ни продать, ни купить, ни пода-
рить жилье. Если лицо, выдавшее 
доверенность, ограничено в своих 
правах и числится как уклонист, 
выдача доверенности на осущест-
вление сделок с недвижимостью в 
отношении третьих лиц ничего не 
изменит», – объясняет он. 

Законопроект может усложнить 
жизнь лицам, выехавшим за преде-
лы территории России и подлежа-
щим призыву, полагает управляю-
щий партнер адвокатского бюро 
«Пропозитум» Дмитрий Галанцев: 
«Наличие доверенности на распо-
ряжение не позволит обойти за-
преты, которые, возможно, будут 
наложены». Он ожидает большого 
числа сделок по продаже недви-
жимости женам, детям и т. д. По-
скольку окончательно законода-
тельные ограничения не введены, 
вполне возможны дополнительные 
разъяснения по данному вопросу, 
отмечает партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов.

На текущий момент довольно 
сложно оценить уровень ограни-
чений, которые реально могут гро-
зить призывникам, не желающим 
получать повестки или получив-
шим их, но не явившимся вовремя 
в военкомат, говорит Горбунов. 
Сейчас речь идет скорее о замороз-
ке прав, в том числе на регистра-
цию собственности, говорит он.  

КОГО ЭТО КОСНЕТСЯ 

Поправки носят общий характер, 
т. е. касаются всех военнообязан-
ных, в том числе находящихся в 
запасе, отмечает военный эксперт 
Юрий Лямин. «Данные поправки 
во многом принимаются по ре-
зультатам проведенной осенью 
частичной мобилизации, которая 
выявила много ошибок и проблем-
ных моментов в системе военного 
учета, требующих исправления», – 
отметил он.

Закон распространяется на всех 
военнообязанных – на всех граж-
дан, пребывающих в запасе, под-
твердил «Ведомостям» Картапо-
лов. «У нас те, кто старше 60, уже 
не военнообязанные (за исклю-
чением высших офицеров запаса 
– до 70 лет)». Согласно закону о 
воинской обязанности к граж-
данам, подлежащим призыву на 
военную службу, относятся граж-
дане мужского пола в возрасте от 
18 до 27 лет. 

Запас Вооруженных сил состоит 
из «мобилизационного людско-
го резерва и мобилизационного 
людского ресурса». Под мобили-
зационным  людским  резервом 
понимаются  граждане, пребы-
вающие в запасе и заключившие 
контракт о пребывании в моби-
лизационном людском резерве. 
Под мобилизационным людским 
ресурсом понимаются граждане, 
пребывающие в запасе и не вхо-
дящие в состав резерва.

Уже 12 апреля закон рассмотрит 
Совет Федерации, после чего он 
поступит на подпись к президенту.- 

Цифровое 
согласие
Госдума приняла закон о новой цифровой 
системе воинского учета. Он вводит 
ограничительные меры для тех, кто 
пытается уклониться от службы: им нельзя 
будет управлять автомобилем, продать 
недвижимость и уехать из страны

Цифровизация помогает вовремя узнать о времени и месте призыва   
СЕРГЕЙ МАЛЬГАВКО /  ТАСС

Елена Мухаметшина

Владимир Путин объявит 
о новой системе подготовки 
кадров на местах. Президент 
20 апреля проведет заседание 
совета по развитию местного 
самоуправления

Президент  России  Вла-
димир Путин проведет 
20 апреля заседание со-
вета по развитию мест-

ного самоуправления (МСУ). Об 
этом «Ведомостям» сказали три со-
беседника, близких к администра-
ции президента. 

Приурочено заседание будет к 
отмечаемому 21 апреля Дню мест-
ного самоуправления. Сейчас од-
на из главных проблем МСУ – это 

нехватка качественных управлен-
цев, т. е. кадровая проблема на 
местах, говорит один из собесед-
ников «Ведомостей». На заседа-
нии совета должны, по его словам, 
обсуждать, с одной стороны, не-
обходимость появления дополни-
тельных компетенций у местных 
чиновников, а с другой – повы-
шение престижа муниципальной 
службы.

«Ведомости» направили запрос 
пресс-секретарю президента Дмит-
рию Пескову. Другой источник от-
мечает, что кадровый вопрос в МСУ 
– давняя проблема и «она актуали-
зировалась к выборам». Местные 
чиновники ожидают, что им расска-
жут об улучшении материального 
положения, а также введут гранто-
вую схему для поддержки «муни-

ципальных команд» – т. е. самых 
успешных управленцев, говорит со-
беседник «Ведомостей». 

Под этот проект вряд ли будут 
создавать новую структуру, отме-
чают источники «Ведомостей», 
но «прокачкой» сотрудников му-
ниципалитетов могут заняться на 
базе существующей инфраструк-
туры, в частности общества «Зна-
ние». Кроме того, образователь-
ные сборы будут проходить для 
крупных муниципальных руково-
дителей в Москве или на местах 
– это будет «аналог «Сенежа», го-
ворит один из собеседников «Ве-
домостей».

Собеседник «Ведомостей», близ-
кий к администрации президента, 
поясняет, что обучение муници-
пальных служащих будет прохо-
дить на базе мастерской управле-
ния «Сенеж», а также в РАНХиГС 
в рамках дополнительного обра-
зования. При этом на платформе 
«Россия – страна возможностей» 
(РСВ) пока такое обучение не пла-
нируется. 

Отдельного конкурса для муни-
ципальных служащих в рамках 
кадровых конкурсов РСВ нет, но 
конкурсы для них проходят в рам-
ках уже существующих проектов. 
Например, был конкурс «Флагма-
ны образования. Муниципалитет» 
для поиска и поддержки перспек-
тивных муниципальных команд 
управленцев в сфере образования. 
Кроме того, муниципальные слу-
жащие активно принимают уча-
стие во флагманском конкурсе 
«Лидеры России». В частности, сре-
ди выпускников конкурса девять 
мэров. 

Первый замруководителя ад-
министрации президента Сергей 
Кириенко 14 февраля на марафо-
не «Муниципальный диалог» Все-
российской ассоциации развития 
местного самоуправления говорил 
о том, что нужно выстроить под-
готовку кадров муниципального 
уровня по аналогии с системой 
подготовки резерва для региональ-
ного и федерального уровней. «Та-
кая же работа должна быть развер-

нута и по подготовке кадров на му-
ниципальный уровень», – говорил 
Кириенко. 

Он отмечал, что в центре обра-
зования «Машук» (на Северном 
Кавказе), мастерской управления 
«Сенеж» и РАНХиГС есть для этого 
все возможности.

В последнее время в Кремле все 
больше озабочены качеством му-
ниципальных кадров и формиро-
ванием кадровых резервов, как это 
уже происходит на федеральном и 
региональном уровнях, говорит ви-
це-президент Центра политических 
технологий Ростислав Туровский. 
«Вероятно, этот вопрос будет скоро 
поднят и президентом, что сделает 
его императивным для управлен-
ческой системы. Тем более что в 
единой системе публичной власти 
должны быть и схожие критерии 
кадрового отбора. Конкурсная ос-
нова уже есть, а вот систему под-
готовки кадров надо развивать», 
– говорит Туровский.- 
В ПОДГОТОВКЕ СТАТЬИ УЧАСТВОВАЛ 
МАКСИМ ИВАНОВ

Совещание  
по местным делам



ЧИТАЙТЕ НАС В TELEGRAM.

Еще больше новостей  
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«Ведомости | Санкт-Петербург»

05 ПОЛИТИКА 
И ОБЩЕСТВО

Разработчики  обяза-
ны позаботиться о со-

блюдении авторских прав и мар-
кировке контента, созданного c 
помощью ИИ. На создание обнов-
лений, которые исключат выдачу 
запрещенного контента, им будет 
выделено три месяца. Китайские 
власти  будут  сами  проверять 
сервисы на основе генеративно-
го ИИ до выдачи им разрешения 
на работу в стране. При наруше-
ниях разработчики понесут от-
ветственность в виде штрафа от 
10 000 до 100 000 юаней (при-
мерно от 120 000 до 1,1 млн руб.), 
блокировки, при угрозе безопас-
ности государству – и уголовного 
наказания.

В Китае уже появляются кон-
куренты ChatGPT, потенциально 
готовые играть по упомянутым 
правилам. 7 апреля Alibaba Group 
представила модель генеративно-
го ИИ Tongyi Qianwen («Истина из 
тысячи вопросов»), которая будет 
использоваться для корпоратив-
ной связи, электронной коммер-
ции, поиска  в  интернете, про-
кладки маршрутов транспорта, 
развлечений и в качестве интел-
лектуального голосового помощ-
ника. Она будет интегрирована в 
мессенджер DingTalk и голосовой 
помощник Tmall Genie, а затем 
во все приложения компании. В 

марте Baidu представила чат-бот 
с ИИ Ernie Bot, который выполня-
ет математические задачи, созда-
ет видео и изображения.

Свое движение в будущее Китай 
связывает с развитием ИИ и но-
выми технологиями, говорит экс-
перт ИМЭМО РАН Сергей Луко-
нин. При этом вся материальная 
база этого инструмента должна 
быть китайской, так иностран-
ный ИИ рассматривается Пеки-
ном как угроза нацбезопасности. 
Регулировать иностранные образ-
цы ИИ из Китая невозможно, по-
тому они будут запрещены, уве-
рен Луконин. Кроме того, в конце 
февраля ЦК Компартии и Госсо-
вет Китая опубликовали «Общий 
план строительства цифрового 
Китая», согласно которому в стра-
не будет выстроена интегриро-
ванная всеобъемлющая цифровая 
среда, в нее иностранному ИИ 
никак не вписаться, говорит экс-
перт. 

С новыми возможностями, соз-
даваемыми ИИ, приходит осоз-
нание рисков, говорит руководи-
тель направления NLP R&D в Just 
AI Мурат Апишев. Это нарушение 
авторских прав, неверные резуль-
таты поиска, дипфейки и другой 
синтетический  контент,  спо -
собный манипулировать обще-
ственным мнением, говорит он. 

Генеративный ИИ также создает 
риски для конфиденциальности 
лиц, организаций и общества в 
целом, считает Апишев. Реализо-
вать в таких сервисах «право на 
забвение» (требование удалить 
личную  информацию  из  сети) 
почти  невозможно .  Планы  их 
регулирования значительно раз-
личаются по юрисдикциям, до-
бавляет он. Есть риски того, что 
ИИ-инструменты станут источни-
ками «правильных» точек зрения 
контролирующих их сил и в итоге 
в каждом блоке стран будут свои 
модели, а чужие запрещены, за-
ключает эксперт.

Слишком строгие ограничения 
могут затормозить развитие тех-
нологии, дающей значительные 
преимущества в области повыше-

ния производительности труда и 
превосходящей риски от распро-
странения недостоверной инфор-
мации. Но именно по такому пу-
ти, очевидно, пойдет китайское 
руководство, согласны опрошен-
ные «Ведомостями» эксперты в 
области ИИ. 

Схожим негативным примером 
можно считать ограничение в ЕС 
развития атомной энергетики, 
полагает руководитель практики 
комплексной цифровизации про-
цессов Naumen Никита Кардашин. 
Вопросы этичности и безопасно-
сти применения моделей ИИ важ-
ны, но решаться они должны не 
запретами, считает эксперт. В Ита-
лии, где уже введены запретитель-
ные меры, речь идет о нарушени-
ях ChatGPT конфиденциальности 

персональных данных, т. е. уже 
существующего законодательства, 
и поэтому нового регулирования 
вводить не стоит, подчеркивает 
Андрей Незнамов, председатель 
комиссии по реализации Кодекса 
этики в сфере ИИ, функционирую-
щей на базе Альянса в сфере ИИ. 
Власти Индии, напротив, решили 
никак не регулировать развитие 
ИИ, поскольку это стратегически 
важная область для страны, отме-
чает Незнамов. 

Прогрессивным примером так-
же является Канада, которая в 
2017 г. стала  первой  страной, 
представившей  национальную 
стратегию ИИ. В ее рамках власти 
стремятся совместить инновации 
с этикой, приватностью данных и 
социальной ответственностью, го-
ворит директор центра разработ-
ки Artezio Дмитрий Паршин. По-
пытки регулирования ИИ в ряде 
стран можно назвать запоздалы-
ми, считает Паршин. Фактически 
власти долгое время игнорирова-
ли возможность технологического 
рывка в этой области и боролись 
в основном только с точечными 
проявлениями возможностей ИИ 
вроде дипфейка. После явного тех-
нологического прорыва в области 
генеративного ИИ вопрос право-
вого регулирования стал очень 
острым, но, скорее всего, законо-
дательство будет догонять про-
гресс, а не следовать вместе с ним, 
говорит Паршин. Регулирование 
может помочь гарантировать, что 
разработчики и пользователи ИИ 
соблюдают определенные стан-
дарты  и  учитывают  этические 
аспекты, считает он.-

Социализм 
ограничивает ИИ

CHATGPT ОЗАБОТИЛИСЬ ВЛАСТИ ПО ВСЕМУ МИРУ

11 апреля газета The Wall Street Journal сообщила, что администрация 
президента США Джо Байдена начала изучать вопрос регулирования 
сервисов ИИ наподобие ChatGPT. В Вашингтоне опасаются, что 
подобные технологии могут быть использованы для дискриминации 
или распространения вредоносной информации. В этот же день 
пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков отметил, что 
при развитии ИИ потребуется регулирование этой сферы. При этом 
он добавил, что важно не принимать решения, которые сдерживали 
бы развитие в этой области. 31 марта Италия стала первой западной 
страной, которая временно ограничила использование чат-бота 
ChatGPT из-за несоблюдения правил конфиденциальности. В 
Агентстве по защите данных Италии заявили о планах провести 
расследование того, как обрабатываются данные пользователей, 
указав на произошедшую 20 марта утечку данных. Регулятор считает, 
что у сервиса «отсутствует правовая основа, которая оправдывала бы 
массовый сбор и хранение персональных данных с целью обучения 
алгоритмов, лежащих в основе работы платформы». Претензии 
возникли и к тому, что ChatGPT не имеет ограничений по возрасту.
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Более 700 000 кв. м
СКЛАДОВ ПОСТРОЯТ 
В АГЛОМЕРАЦИИ ПЕТЕРБУРГА 
ДО 2025 Г.
В 2023–2024 гг. в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области планиру-
ется ввести в эксплуатацию более 
700 000 кв. м складов, сообщают 
аналитики Nikoliers. Примерно поло-
вина этих площадей предусмотрена 
для нужд ритейлеров, логистиче-
ских и дистрибуционных компаний. 
В частности, ожидается запуск новых 
корпусов в составе комплексов 

«PNK Парк Шушары 3», «Осиновая 
Роща», «Парнас», ПСК «Новоселье», 
«Армада парк», «Адмирал» и «100К», 
а также мультитемпературного 
склада в парке «Русич – Шушары». 
«Несмотря на заявленные объемы 
ввода в ближайшие два года, мы 
не ожидаем резкого увеличения 
свободной рыночной вакансии и 
падения ставок аренды, поскольку 
спрос остается стабильным, а боль-
шая часть площадей арендуется уже 
на этапе строительства», — проком-
ментировал старший консультант 
департамента складской и инду-
стриальной недвижимости Nikoliers 
Илья Янеев. В 2022 г. объем ввода 

складских площадей в агломерации 
Петербурга составил 143 500 кв. м.

МИЛЛИАРДЫ НА КУЛЬТУРУ
Власти Санкт-Петербурга в 2023 г. 
направят на развитие культурной сферы 
26 млрд руб., это на 17,5% больше, 
чем в 2022 г., сообщает пресс-служ-
ба администрации города. Большая 
часть этих средств будет потрачена на 
финансирование городских музеев, 
театров, концертных и образовательных 
организаций, библиотек. В частности, из 
городского бюджета в 2023 г. выделены 
средства на реконструкцию театра 
«Мюзик-Холл» и Центра современного 
искусства им. Сергея Курехина. В этом 

году планируется завершить капиталь-
ный ремонт здания музыкального учили-
ща им. Н. А. Римского-Корсакова. Также 
в бюджете города заложено 426 млн 
руб. на модернизацию библио тек: будет 
обновлено оборудование городской 
библиотечной сети.

ИНВЕСТИЦИИ В ОЭЗ
Экспертный совет особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) в Петербурге одобрил 
три новых инвестпроекта в области 
производства смазочных материалов, 
нефтегазового и вентиляционного 
оборудования. Объем инвестиций 
в них оценивается в 4,3 млрд руб., 
сообщает пресс-служба Смольного. 

НПО «Супротек-Инжиниринг» инвес-
тирует 918 млн руб. в разработку и 
выпуск инновационных инжиниринго-
вых решений, технологий и продуктов 
в области ресурсосбережения и 
энергосбережений. Компания «Альфа 
Горизонт. Технологии нефтесервиса» 
организует производство по разработ-
ке нефтегазового оборудования для 
систем нижнего закачивания скважин 
(объем инвестиций – 1,353 млрд руб.). 
ООО «Квантрум» построит иннова-
ционный комплекс по разработке 
и производству вентиляционного 
оборудования для организации чистых 
помещений. Инвестор готов вложить в 
проект 2,020 млрд руб.

Варвара Гусева

Спрос на новостройки в 
Петербурге и Ленобласти в 
марте по сравнению с фев-
ралем вырос более чем на 
30%. Рост количества сделок 
участники рынка отчасти 
связывают с падением цен: за 
месяц они снизились на 1%, 
за год – на 4–5%

В марте 2023 г. на рынке новостро-
ек Петербурга было заключено 3378 
договоров долевого участия (ДДУ). 
По сравнению с февралем этого года 
спрос на «первичку» вырос на 31%, 
сообщили в компании «Циан.Ана-
литика» в ответ на запрос «Ведомос-
тей». В Ленобласти количество ДДУ 
за тот же период выросло еще боль-
ше – на 38% до 1585. 

Но несмотря на выраженное ожив-
ление спроса, показатели еще далеки 
от прошлогодних. Если сравнивать 
март этого года с мартом  2022 г., 
падение в Петербурге достигло 

50%, в Ленобласти – 47%. Но такой 
эффект связан с высокой базой: в 
марте 2022 г. спрос на жилье был 
рекордным. Ряд банков продолжал 
выдавать ипотеку по низких ставкам, 
несмотря на решение Центробанка 
о подъеме ключевой до 20% в конце 
февраля, отмечают в компании.

В марте 2023 г. количество сделок 
с ипотекой составило 85% в Петер-
бурге и 81% – в области. Доля не из-
менилась с начала года, несмотря на 
сворачивание ипотечных программ 
с околонулевыми ставками, которые 
застройщики проводили совместно 
с банками. Ранее ЦБ разработал но-
вые требования, по которым банки 
должны формировать повышенные 
резервы на возможные потери по 
ипотеке с экстремально низкими 
ставками. Надбавки к коэффициен-
там риска по ипотечным кредитам 
будут повышены с 1 мая, тем не ме-
нее многие застройщики уже отка-
зались от таких программ.

Опрошенные изданием застрой-
щики подтверждают, что основ-

ным инструментом покупки сейчас 
остается ипотека. Как рассказал 
начальник управления продуктово-
го менеджмента и маркетинговых 
исследований «Главстрой Санкт-Пе-
тербург» Дмитрий Ефремов, в его 
компании доля ипотеки по итогам 
марта составила 87%, среди таких 
сделок 59% прошли по программам 
господдержки, 38% пришлось на 
семейную программу, 2% – на ИТ- 
ипотеку. «Доля ипотеки по-преж-
нему велика, особенно в ком-
форт-классе – свыше 80%», – добав-
ляет руководитель аналитического 
центра RBI Елена Петропавловская.

Участники рынка полагают, что 
краткосрочный всплеск спроса в 
конце первого квартала связан сра-
зу с несколькими факторами. По 
мнению директора департамента 
по маркетингу и продажам ЗАО 
«Балтийская жемчужина» Аси Лев-
невой, одна из основных причин 
обусловлена очередным витком 
негативных ожиданий населения в 
связи с ростом ипотечных ставок и 

ужесточением требований ЦБ. «Кро-
ме того, чтобы поддержать спрос и 
нарастить финансовую базу перед 
предстоящими ограничениями, за-
стройщики активно инициируют 
новые программы с рассрочкой на 
первоначальный взнос и другими 
вариантами легкого вхождения в 
сделку», – добавила она. 

Ефремов также отметил, что поку-
патели стали чаще проявлять инте-
рес к программам рассрочки на пер-
воначальный взнос. Петропавлов-
ская добавляет, что спрос стимули-
руют в том числе привлекательные 
акции от застройщиков (например, 
покупка квартиры с отделкой в по-
дарок).

Среди других возможных факто-
ров – увеличение доли частных ин-
весторов, которые покупают недви-
жимость для сохранения средств, 
полагает Ефремов: «В структуре про-
даж в марте 2023 г. по сравнению с 
февралем был небольшой прирост 
доли студий, что отчасти характе-
ризует увеличение спроса на самые 
недорогие квартиры как объект ин-
вестиций».

Исполнительный  дирек тор 
агентства  недвижимости  «Но-

мер 1» Татьяна Заречнева не ис-
ключает, что временное увели-
чение спроса связано с ценовым 
фактором. По данным «Циан.Ана-
литики», средняя цена 1 кв. м на 
рынке первичного жилья в Петер-
бурге по итогам марта составила 
229 000 руб., снизившись за год на 
4%. В области снижение составило 
5% – до 144 000 руб. «Падение цен 
стабилизовалось, и покупатели, 
возможно, ожидают, что цены за-
тем постепенно начнут расти, но 
это лишь мнение клиентов», – от-
мечает Заречнева.

В то же время президент Ассоциа-
ции риэлторов Санкт-Петербурга 
Игорь Горский полагает, что рост 
количества сделок в марте связан 
с сезонностью и адаптацией рын-
ка к новым экономическим усло-
виям. Ефремов выразил мнение, 
что изменение покупательской 
активности в моменте не окажет 
существенного влияния на рынок: 
«Главный фактор спроса в буду-
щем – мак роэкономическая ста-
бильность. Все будет зависеть от 
того, насколько клиенты будут го-
товы планировать покупку жилья 
на много лет вперед».- 

Рынок жилья оттаял

Дарья Вараксина

Сервис быстрой доставки 
«Яндекс лавка» в 2023 г. 
после  проведения  мо-
дернизации на заводе в 

Санкт-Петербурге увеличит объемы 
собственного производства готовой 
еды на 75% до 600 т в месяц. Вместе 
с тем площадь завода увеличится 
с 3600 до 4500 кв. м за счет новых 
производственных помещений. 
Сейчас завод ежемесячно выпускает 
350 тонн готовой еды, что составля-
ет около 1,2 млн порций.

Как рассказала «Ведомостям» 
руководитель направления гото-
вой еды «Яндекс лавки» Мария 
Дмитриева, компания расширит 
цех по обработке овощных полу-
фабрикатов, горячий цех, склад-
скую зону, также на производстве 
появятся автоматические линии 
по приготовлению блинов, пани-
ровке изделий, варке пасты и про-
граммируемые электросковороды. 
«Например, если блинопек делает 
от 120 до 150 порций в час, то по-
сле установки автоматической 

линии объем увеличится до 1200 
порций», – уточнили в компании. 
Сейчас на фабрике уже работают 
автоматические линии по фор-
мовке изделий с начинками и без, 
включая сырники, котлеты и зра-
зы, которых производят до 25 000 
изделий за смену. После модерни-
зации действующего оборудова-

ния и закупки нового доля автома-
тизированных процессов на заводе 
составит 50% (в настоящее время 
она находится на уровне 30%). 
Объем инвестиций в проект в ком-
пании не раскрывают.

Напомним, что «Яндекс лавка» пе-
реоборудовала завод на улице Ком-
сомола под выпуск готовых блюд в 

2020 г. Ранее на фабрике производи-
лись наборы продуктов с рецептами. 
В первый год работы после модер-
низации на заводе выпускали 175 т 
готовой еды в месяц или 300 000 
порций. С 2020 г. количество дарк-
сторов сервиса в Петербурге увели-
чилось с 56 до более чем 80, объемы 
производства готовой еды тоже вы-
росли. 

Вместе с наращиванием объе-
мов производства в 2023 г. сервис 
планирует увеличить и количество 
дарксторов, однако в компании не 
уточнили, насколько. Дмитриева от-
метила, что планы по расширению 
выпуска блюд связаны с растущими 
объемами сбыта: «Это общая тен-
денция – спрос из среднего сегмента 
общепита переходит в сегмент го-
товой еды». По данным аналитиков 
Россельхозбанка, объем производ-
ства готовой еды в России в 2022 г. 
вырос на 27% по сравнению с 2021 г. 
до 216 000 т.

О планах по увеличению выпуска 
готовых блюд в Санкт-Петербурге в 
2023 г. заявляли  и другие участни-
ки рынка. Так, в пресс-службе сети 
продуктовых магазинов  «Азбука 
вкуса» изданию рассказали, что 
планируют  нарастить  объемы 
производства на фабрике-кухне в 
Петербурге с 200 до 500 т в месяц. 
По итогам прошлого года готовые 
блюда в онлайн-продажах ритей-
лера в Москве и Петербурге соста-
вили 28% от всего объема товаров. 
Cеть кафе правильного питания из 
Санкт-Петербурга Greenbox так-
же заявляла о планах в 2023 г. на-
растить мощности собственного 
производства в 4 раза с 20 000 до 
80 000 готовых блюд в сутки. 

«Потребление готовой еды увели-
чивается во всех каналах, включая 
ритейл. У лидеров продаж, таких 
как «Самокат», «Яндекс лавка», 
«Вкусвилл» продажи готовых блюд 
динамично растут», – комментирует 
генеральный директор «Infoline-ана-
литики» Михаил Бурмистров. Экс-
перт уточняет, что растущая авто-
матизация позволяет снизить долю 
брака, это дает возможность предо-
ставить покупателю, находящемуся 
в режиме экономии, выгодное пред-
ложение как альтернативу приго-
товлению еды дома или общепиту. 

Основатель сервиса доставки еды 
Grow Food Павел Паскарь добавля-
ет, что несмотря на растущий объем 
заказов, сам средний чек падает: 
«Пока мы видим тенденцию к ухо-
ду в эконом-сегмент». Основатель 
группы компаний Greenbox Максим 
Яковлев также отмечает, что в про-
шлом году цены за счет оптимиза-
ции процессов в его компании были 
понижены на 10–15%.

Паскарь выразил точку зрения, 
что спрос на данный момент опере-
жает производственные возможно-
сти, а рынок готовой еды в ближай-
шие годы будет только расти. В то 
же время Яковлев полагает, что пла-
ны по наращиванию рядом компа-
ний производственных мощностей 
практически в два раза приведут не 
к резкому росту продаж, а к переде-
лу рынка, то есть снижению доли од-
них игроков и увеличению доли дру-
гих. «Сбыт не может резко вырасти, 
таких темпов сейчас нет, а рынок 
готовой еды ограничен логистиче-
скими возможностями, поскольку 
речь идет о продукции с небольшим 
сроком годности», – добавил он.- 

«Яндекс лавка» 
накормит готовым
Сервис планирует увеличить производство готовой еды 
в Петербурге почти вдвое. Рынок готов к росту, так как пока спрос 
опережает производственные возможности, говорят эксперты

За 2022 г. объем производства готовой еды в России вырос на 27% / FREEPIK
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Директор по развитию 
индустриального пар-

ка «Марьино» Александр Паршу-
ков тоже считает, что разрешить 
управляющим компаниям инду-
стриальных парков пользовать-
ся промышленной ипотекой для 
строительства производственных 
зданий могло бы стать следующим 
шагом развития программы. «Та-
кой шаг поможет насытить рынок 
промышленной недвижимости 
современными площадями», – уве-
рен он.

Генеральный директор ООО «Де-
велопмент-Инвест» (промышлен-
ный парк «Софийский») Николай 
Пиксаев также поддерживает ини-
циативу о включении управляю-
щих компаний промпарков и ОЭЗ 
в список получателей промыш-
ленной ипотеки. В то же время он 
считает, что более действенным 
механизмом могло бы стать рас-
ширение программы на покупку 
земельных участков промышлен-
ного назначения. 

«Сейчас программа направле-
на не на рост и развитие нового 
промышленного кластера, а боль-
ше на приобретение старых произ-
водственных фондов. По большей 
части это «серый пояс» Петербур-
га, который остро нуждается в 
редевелопменте. Качественный 
редевелопмент же по затратам час-
то сопоставим с новым строитель-
ством или обходится компании 
еще дороже. Поэтому действитель-
но востребованной поддержкой 
могли бы стать льготные кредиты 
на приобретение земельных участ-
ков», – говорит он.

В то же время генеральный ди-
ректор индустриального парка 
«М 10» Михаил Косарев подчерки-
вает, что для начала важно, чтобы 
промышленная ипотека, нако-
нец, заработала на практике. «На 
данный момент у нас нет инфор-
мации о том, что на территории 
Санкт-Петербурга или Ленинград-
ской области есть хотя бы одна 
компания, которая ее получила. 

Поэтому сейчас важнее, чтобы уже 
утвержденный механизм сначала 
заработал», – подчеркнул эксперт. 
В пресс-службе администрации 
Ленинградской области «Ведомос-
тям» подтвердили, что в регионе 
пока нет ни одной компании, по-
лучившей льготный кредит по про-
грамме. Пресс-служба профиль-
ного комитета администрации 
Санкт-Петербурга не ответила на 
вопросы «Ведомостей».

По мнению Косарева, расшире-
ние промипотеки на УК пром- и 
технопарков могло бы стать хоро-
шей дополнительной мерой, но 
системно это не решит задачу мас-
совой поддержки промышленности 
и резкого увеличения в городе до-
ступных помещений для промпро-
изводств. По его расчетам, в Петер-
бурге по программе с учетом феде-
ральных лимитов одному участни-
ку (даже если это будет ОЭЗ) можно 
построить помещение площадью 
около 10 000 кв. м. В то время как 
нуждаемость в зданиях достигает 
сотен тысяч квадратных метров.

Старший консультант Strategy 
Partners и эксперт по мерам господ-
держки Вадим Аникин подчерки-
вает, что задача промышленной 
ипотеки – в первую очередь под-
держивать непосредственно про-
изводителей продукции. «С учетом 

ограниченности выделяемых бюд-
жетных средств на каждую меру 
поддержки представляется целесо-
образным не включать УК и ОЭЗ в 
ландшафт финансирования по про-
мышленной ипотеке. Это разные 
меры поддержки, позволяющие 
запускать производство в разных 
ситуациях», – говорит он, добавляя, 
что промышленная ипотека позво-
ляет не привязываться к конкрет-
ной локации в ОЭЗ, а особая эконо-
мическая зона, с другой стороны, 
предоставляет ряд иных преиму-
ществ для резидентов – налоговые 
льготы, доступ к инфраструктуре, 
особый административный режим. 
Напомним, что общий лимит по 
кредитному портфелю программы 
в РФ имеет ограничения и состав-
ляет 7 млрд руб.

Партнер и руководитель отде-
ла складской и индустриальной 
недвижимости IPG.Estate Филипп 
Чайка добавляет, что роль УК как 
субъекта промышленной ипотеки 
не совсем ясна. «Спекулятивное 
строительство в индустриальном 
сегменте должно опираться на ин-
дивидуальные требования и нор-
мативы конечного покупателя или 
арендатора. Реализация проекта 
по системе BTS (под конкретные 
технические требования резиден-
та. – «Ведомости») несет для управ-

ляющей компании множество рис-
ков», – считает он.

Аналитик «Фридом финанс» Вла-
димир Чернов тоже говорит, что 
изначально задача промышленной 
ипотеки заключалась в том, чтобы 
предприятия смогли выкупать по-
мещения или заводы по льготной 
ставке в 5% годовых и в дальней-
шем экономить на арендных плате-
жах. Если здания буду строить УК, 
то производители смогут получить 
помещения только в аренду. С дру-
гой стороны, за счет использования 
для строительства льготных кре-
дитных ставок УК и ОЭЗ могли бы 
в итоге снизить тарифы для арен-
даторов (если рыночная ставка по 
кредитам на стройку сейчас состав-
ляет 15–16%, то льготная – 3–5%). В 
итоге выгоду почувствуют и конеч-
ные арендаторы, и сами УК, уверен 
эксперт.

«Выгода для самих предприятий 
снижается, потому что появляется 
контрагент, который будет брать 
себе часть арендных средств. Одна-
ко УК имеют опыт в строительстве 
и дальнейшем обслуживании про-
мышленных помещений, поэтому 
в некоторых случаях это сможет об-
легчить и ускорить создание нового 
предприятия для его собственника 
и, возможно, даже сэкономить на 
этом», – заключил Чернов.- 

ОЭЗ попросилась  
в ипотеку
01  

Дарья Вараксина

В июне на маршрут Петер-
бург–Кронштадт выведут два 
новых катамарана «Котлин», 
при этом пассажиропоток по 
маршруту планируется нарас-
тить в 1,5 раза

Средне-Невский судостроитель-
ный завод (СНСЗ) в апреле и мае 
спустит на воду первую пару пасса-
жирских скоростных катамаранов 
проекта 04580 «Котлин». Катамара-
ны «Форт Кроншлот» и «Форт «Петр 
Первый» начнут ходить по марш-
руту из Петербурга в Кронштадт к 
«Острову фортов» уже в июне. Об 
этом «Ведомостям» сообщили в 
пресс-службе вице-губернатора Ки-
рилла Полякова и подтвердили в су-
доходной компании «Нева тревел» 
(является оператором маршрута и 
заказчиком проекта).

Одно судно может вместить 200 
человек. Его максимальная ско-
рость составляет 57 км/ч. «Строи-
тельство осуществляется в рамках 
государственной программы по 
льготному лизингу пассажирских 
судов. Привлекаются  средства 
лизинговой компании. Но после 
начала эксплуатации компания 
«Нева тревел» будет выплачивать 
лизинговые платежи в полном 
объе ме без привлечения каких-ли-
бо субсидий на пассажирские пе-
ревозки», – пояснил генеральный 
директор компании Юрий Наба-
тов. Сумма инвестиций в строи-
тельство судов не раскрывается.

Новые катамараны строятся в 
рамках развития туристско-рек-
реационного кластера «Остров 
фортов» и госпрограммы по обнов-
лению пассажирского флота при 
поддержке Минпромторга России. 
Создание кластера оценивается в 
76 млрд руб. Проект включает не 
только реконструкцию памятни-
ков, но и создание общественных 
пространств, музейных объектов 
и развитие транспортной инфра-
структуры.

Всего до 2025 г. по заказу «Не-
ва тревел» СНСЗ планирует по-
строить 6 катамаранов «Котлин», 
включая те, которые введут в экс-
плуатацию в этом году, и 4 катама-
рана проекта 04710 «Соммерс». В 
настоящее время предполагается, 
что все «Котлины» будут использо-
ваться на маршруте из Петербурга 
в Кронштадт. «Соммерсы» же бу-

дут перевозить пассажиров между 
Кронштадтом и фортами. 

Регулярную пассажирскую ли-
нию между Петербургом и Крон-
штадтом к парку «Остров фортов» 
запустили в 2021 г. Сейчас ее об-
служивает флот компании «Нева 
тревел», который уже  включает 
7 скоростных судов «Метеор» и 
2 судна «Восход». Они доставля-
ют пассажиров из Петербурга в 
Петергоф, Кронштадт, крепость 
Орешек, Стрельну. На маршруте в 
Кронштадт в большинстве случаев 
используются «Метеоры». С учетом 
прибавившихся «Котлинов» в пред-
стоящем туристическом сезоне 
количество рейсов из Петербурга 
в Кронштадт планируется увели-
чить до 10 ежедневно, и столько же 
– обратно. В прошлогоднем тури-
стическом сезоне их было от 4 до 6 
в день. Кроме того, на экскурсион-
ном маршруте вокруг фортов нач-
нет работать теплоход «Москва», 
рассказали в компании.

После запуска новых судов опе-
ратор рассчитывает увеличить 

пассажиропоток в 1,5 раза. В про-
шлом году в период навигации 
(с апреля по октябрь) на линии 
Петербург–Кронштадт на скорост-
ных судах было перевезено  56 000 
человек, это в 2,4 раза больше, 
чем в 2021 г., а на экскурсионных 
маршрутах вокруг фортов – 48 500 
пассажиров (в 3 раза больше, чем 
годом ранее). Уже в текущем году 
оператор планирует нарастить по-
ток по маршруту в Кронштадт ско-

ростными судами до 80 000 чело-
век и более, а вокруг фортов – до 
70 000.

Директор по развитию бизнеса 
судоходной компании «Бухта Пет-
рокрепость» Ольга Санг считает, 
что наращивание пассажирского 
флота для работы на этом марш-
руте обоснованно. «Если еще не-
давно поездки на метеорах ассо-
циировались в основном с турами 
в Петергоф, то в последние пару 

лет активно развиваются другие 
направления, например, крепость 
Орешек и Кронштадт. Представ-
ленный в Петербурге скоростной 
флот, состоящий в основном из 
старых судов советской постройки,  
может не покрыть потребности 
города в таких перевозках», – гово-
рит она.

Кроме того, Санг отмечает, что 
запланированное ко Дню ВМФ в 
2023 г. на «Острове фортов» откры-
тие экспозиций Музея военно-мор-
ской славы с первой советской 
атомной подводной лодкой К-3 
«Ленинский комсомол», серьезно 
увеличит пассажиропоток: «Это 
возможно даже без привлечения 
иностранных туристов». Напом-
ним,  что в прошлом году доля ино-
странных гостей в Петербурге со-
ставила всего 4% от общего потока 
в 8 млн туристов. Для сравнения: в 
2019 г. Северную столицу посетили 
10 млн. человек, на гостей из-за ру-
бежа пришлось 47%.

Главный редактор проекта «Все 
о транспорте Петербурга» Вла-
дислав Булгаков также полагает, 
что внутренний поток способен 
обеспечить необходимую загруз-
ку новых катамаранов, а в пер-
спективе маршрут заинтересует 
и китайских туристов. Хотя сдер-
живающим фактором может стать 
стоимость билета, которая сейчас 
составляет 1450 руб. для взрослого 
человека в одну сторону, отмечает 
Булгаков. «Но в случае снижения 
потока оператор может просто 
снизить стоимость, например, до 
1200 руб.», – добавил он.

В то же время независимый экс-
перт в сфере транспорта и транс-
портной инфраструктуры Михаил 
Бурцев выразил мнение, что если 
проект ориентирован преимуще-
ственно на туристов, необходима 
отдельная информационная кам-
пания в других регионах России, 
чтобы гости, приезжая в Петер-
бург, активнее  выбирали  этот 
маршрут и пользовались водными 
перевозками. Как альтернатива 
регулярному транспорту проект 
не будет иметь широкой популяр-
ности не только из-за стоимости 
билета, но и в силу больших ин-
тервалов, считает Бурцев. «Можно 
предположить, что при 10 рейсах 
в день интервал составит около 
часа, в то время как автобусы по 
этому маршруту ходят раз в 20 ми-
нут»,  – резюмировал он.-

«Котлин» доплывет 
до «Острова фортов»

Одно судно может вместить 200 человек  /  «НЕВА ТРЕВЕЛ»

ЧЕМ ИЗВЕСТЕН «ОСТРОВ ФОРТОВ»

Туристический кластер «Остров фортов» создается в Кронштадте 
по поручению президента РФ Владимира Путина. Здесь плани-
руется построить новое городское пространство с благоустро-
енной набережной, музейно-парковым комплексом, выставочным 
центром, социальными, научными и образовательными объектами. 
Проект также предполагает реконструкцию трех фортов – «Импе-
ратор Александр I», «Кроншлот» и «Петр I». Общий планируемый 
объем инвестиций в развитие кластера составляет 76 млрд руб. 
Средства выделяются из трех источников: федеральный бюджет 
– 15 млрд руб. , внебюджетный источник – 50 млрд руб. , бюджет 
Петербурга – 11 млрд руб.
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$1 МЛРД

СОСТАВИЛ ОТТОК КАПИТАЛА 
ИЗ РОССИИ В 2022 Г. 

Вывод денег по сомнительным, 
подозрительным основаниям из 
страны в прошлом году оценивается 
примерно в $1 млрд. Об этом со-
общила председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина на совместном 
заседании комитетов Госдумы. Вме-
сте с тем она призвала не путать 
отток капитала из РФ с сальдо 
финансового счета, которое в про-

шлом году составило $227 млрд. 
Как отмечает «Интерфакс», в этом 
году сальдо финансового счета, 
согласно февральскому прогнозу 
Банка России, ожидается на уровне 
$68 млрд, в 2024 г. – $57 млрд, в 
2025 г. – $44 млрд. При этом глава 
регулятора отметила, что точную 
разбивку этого показателя на со-
ставляющие представить сложно.
Часть компаний держат средства 
на депозитах в иностранных банках, 
чтобы оплачивать, например, им-
порт, сказала Набиуллина. Сейчас 
партнеры требуют больших авансов, 
напомнила она. В то же время глава 
ЦБ допускает, что это может быть 

выведенный капитал, который не 
собирается возвращаться. «Если 
это авансирование импорта, торго-
вое финансирование, некорректно 
называть оттоком капитала, это 
возвращается в виде товаров и т. д. 
Разделить эту величину практи-
чески невозможно», – пояснила 
Набиуллина.
Также глава ЦБ заявила, что пол-
ностью отказаться от мер валют-
ного контроля пока невозможно, 
поскольку он нужен для защиты 
России от санкционного давления. 
Она отметила, что санкции затруд-
няют трансграничные платежи, а 
меры валютного контроля помогают 

решить эту проблему. По ее словам, 
валютный контроль защищает 
Россию от санкционного давления. 
В то же время, добавила Набиулли-
на, он должен «как можно меньше 
мешать внешнеэкономической 
деятельности». Она подчеркнула, 
что регулятор стремится к балансу. 
ВЕДОМОСТИ

ВСЕМИРНЫЙ БАНК ВЫДЕЛИТ 
УКРАИНЕ $200 МЛН
Всемирный банк (ВБ) заявил, что 
выделит Украине грант в размере 
$200 млн на проект по восста-
новлению энергетической инфра-
структуры. Планируется, что за счет 

дополнительного финансирования 
сумма будет доведена до $300 млн.
«Дополнительное финансирование 
в размере до $300 млн предполага-
ется получить от партнеров в виде 
грантов и других видов вкладов по 
мере расширения масштабов проек-
та», – поясняется в заявлении ВБ.
Грантовые средства направят на 
«закупку критически важного обо-
рудования для срочного ремон-
та инфраструктуры по передаче 
электроэнергии и отопления», 
включая мобильные отопительные 
котельные, автотрансформаторы 
и распределительные устройства. 
ВЕДОМОСТИ

Рост цен на продовольствие в марте был минимальным за последние 20 лет /  МАКСИМ СТУЛОВ /  ВЕДОМОСТИ

Инфляция в марте опустилась ниже цели ЦБ впервые с 2020 г. – 
рост цен составил 3,51% в годовом выражении. Эксперты считают, 
что инфляция превысит таргет в середине лета

и в Крым – на 12%, экскурсионные 
туры – на 3,4%, проживание в гос-
тиницах «3 звезды» – на 2,9%, реч-
ные круизы – на 2,7%, проживание 
в гостиницах «4–5 звезд» – на 2,2%, 
билеты в кинотеатры – на 1,9%.

В группе услуг пассажирского 
транспорта увеличились тарифы 
на авиаперелет экономическим 
классом – на 7,9%, проезд в раз-
личных вагонах в поездах дальнего 
следования – на 2,9%.

ИНФЛЯЦИОННЫЕ ЦЕЛИ

Инфляция  в  России  в  годовом 
выражении  по  итогам  апреля 
опустится ниже 3%, отмечал пре-
зидент России Владимир Путин 
11 апреля в ходе совещания с пра-
вительством.  Важно  при  этом 
избегать не только чрезмерного 
ускорения инфляции, но и ее избы-
точного замедления, добавил глава 
государства.

По прогнозу Минэка (его долж-
ны обновить в апреле), инфляция 
по итогам этого года ожидается на 
уровне 5,5%, а в 2024 г. опустится 
до 4%. Банк России ожидает, что 
она составит 5–7%.

Замедление роста цен связано с 
заметным снижением продукто-
вой инфляции, отмечает дирек-
тор по инвестициям «Локо-ин-
веста» Дмитрий Полевой. Часть 
продов ольс тв енной  корзины 
продолжает дешеветь, почти не 
росли цены на плодоовощи, ука-
зывает аналитик. По его словам, 
основные причины в сдержанном 
спросе и минимальных темпах 
роста цен в сельском хозяйстве и 
производстве продуктов.

Рост цен на продовольствие в 
марте был минимальным за по-
следние 20 лет (как минимум с 
2002 г. в марте продуктовая инфля-
ция не была ниже 0,13%), отмечает 
экономист Александр Исаков. По 
его словам, в первую очередь это 
связано с высоким урожаем зерна 
прошлого года. На сегодня глобаль-
ный индекс зерна FAO упал на 32% 
год к году, и косвенные эффекты в 
том, что цены на мясо падают уже 
десятый месяц подряд. При этом 
по итогам года может быть замет-
ное ускорение продовольственной 
инфляции, если оправдаются про-
гнозы снижения урожая зерна до 
120  млн т в год, говорит Исаков.

Основной рост цен сконцентри-
рован в нерегулируемых услугах, 
указывает Полевой. «Часть его 
связана с сезонным удорожанием 
транспортных и туристических ус-
луг в преддверии майских празд-
ников, а также с ослаблением курса 
рубля», – считает Полевой. Но дру-
гая причина – это догоняющий рост 
стоимости услуг с пандемийных 
времен. С начала 2020 г. продоволь-
ственные и непродовольственные 
товары подорожали на 28,5–30,5%, 
а в услугах рост составил лишь на 
22,6%, если смотреть на сезонно 
скорректированные цифры.

По словам Исакова, ключевая 
причина различия роста цен в ус-
лугах и товарах в том, что первые 
не конкурируют с импортом – ни 
с обычным, ни с параллельным. 
«Уход иностранных производи-
телей товаров не привел к осо-
бенному снижению конкуренции 
на рынке, поскольку удалось на-
ладить поставки тех же товаров 
иными способами», – указывает 
он. В услугах абсолютно проти-
воположная ситуация: уход ино-
странных  платежных  систем  и 
рост стоимости перелетов огра-
ничили  возможности  путеше-
ствий для массы граждан, повы-
сили спрос на туризм, услуги го-
стиниц внутри страны в условиях 
падения конкуренции, подчерки-
вает экономист.

Инфляционный импульс (сезон-
но скорректированный индекс 
за три и шесть месяцев в годовом 
выражении) в марте остался ниже 
целевых 4%, поэтому цифры вряд 
ли дают основания для измене-
ния ставки на ближайшем заседа-
нии, указывает Полевой. Эксперт 
сомневается, что ЦБ изменит и 
свой сигнал, так как сохраняется 
обеспокоенность инфляционны-
ми рисками. «Но если со стороны 
бюджета они чуть снизились, то со 
стороны спроса и курса – возросли. 
Поэтому, видимо, ЦБ пока продол-
жит видеть больше шансов на рост 
ставки, нежели на ее снижение», – 
говорит он.

Рост цен в услугах дает основа-
ния Банку России повторить свои 
опасения, что состояние рынка 
труда, валютного курса и бюдже-
та создают риски для инфляции, 
полагает Исаков. Средний теку-
щий рост цен с сезонной коррек-
цией в пересчете на год состав-
ляет порядка 3% и остается ниже 
цели, говорит экономист. Обычно 
Банк России начинает повышать 
ставку после того, как текущий 
рост цен превышает целевой в те-
чение трех месяцев, – сегодня та-
кие условия не сложились и уже 
не сложатся раньше июля, под-
черкивает эксперт.

По словам Исакова, инфляция 
превысит 4% снова в июле-ав-
густе и вернется к уровню 5% к 
концу года.-

Анастасия Бойко

Инфляция в марте 2023 г. 
составила 3,51% в годо-
вом выражении после 
10,99% в феврале, следу-

ет из данных Росстата. Последний 
раз индекс потребительских цен 
опускался ниже таргета ЦБ в 4% в 
2020 г. (в октябре она составляла 
3,99%). С начала 2023 г. цены вы-
росли на 1,67%.

В месячном выражении инфля-
ция замедлилась до 0,37% после 
0,46% в феврале и 0,84% в январе. 
Больше всего за месяц подорожали 
услуги – на 0,97% (в годовом вы-
ражении – на 9,73%). Продоволь-
ственные товары выросли в цене 
на 0,13% (в годовом выражении 
– на 4,44%), в том числе плодоо-
вощная продукция – на 0,6%, не-
продовольственные – на 0,14% (в 
годовом выражении – на 0,12%).

Среди продуктов больше всего 
цены выросли на помидоры (на 
18,1% в месячном выражении), 
виноград (7,6%), бананы (5,2%), 
зелень (5,2%), груши (5%), яй-
ца (3,6%). При этом подешевели 

огурцы  (на  21,8%), картофель 
(4,6%), гречка (3,3%), апельсины 
(2,1%), овсяная крупа (2%), капу-
ста (1,9%). 

Среди непродовольственных то-
варов подорожали смарт-часы (на 
2,3%), пена для бритья (2,1%), 
ибупрофен (2%), но-шпа (1,9%), 
медикаменты в целом (0,13%). 
Снизились цены на телевизоры (на 
3,7%), флеш-накопители (1,6%), 
электротовары и другие бытовые 
приборы (0,1%). Цены на бензин 
выросли на 0,1%, в то же время це-

ны на газовое моторное топливо 
снизились на 1,7%, на дизельное 
топливо – на 0,4%.

В марте среди услуг зарубежного 
туризма увеличились цены на от-
дых в Египте – на 16,5%, в Турции – 
на 13,4%, в Белоруссии – на 10,7%, 
в отдельных странах Средней Азии 
– на 7,7%, в странах Закавказья – 
на 5,5%, в ОАЭ – на 4,0%, в отдель-
ных странах Юго-Восточной Азии 
– на 3,2%. Среди услуг внутреннего 
туризма подорожали поездки на 
отдых на Черноморское побережье 

Инфляция  
ниже таргета

Уровень инфляции в России
прирост потребительских цен, % 
декабрь к декабрю предыдущего года
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25% семей тратят маткапитал 
на ежемесячные пособия. При 
этом россияне стали опла-
чивать образование детей 
за счет субсидий на 7% чаще

Четверть российских семей, по-
лучающих материнский капитал, 
предпочитают расходовать его на 
получение ежемесячной выплаты 
в связи с рождением или усынов-
лением второго ребенка, следует 
из данных Росстата. Направлять 
выплаты на эти цели семьи смогли 
с 2021 г. после поправок в законо-
дательство. В 2022 г. такую форму 
субсидии выбрали 327 176 получа-
телей маткапитала (годом ранее – 
316 692).

Выплата пособия за счет средств 
маткапитала назначается семьям с 
доходами ниже двух региональных 
прожиточных минимумов (ПМ) на 
человека в месяц. Получать ее мож-
но до тех пор, пока сыну или дочери 
не исполнится три года, ее размер 
составляет один региональный ПМ 
на ребенка. Ранее малообеспечен-
ные родители могли оформить еже-
месячную выплату из материнского 
капитала только в связи с рожде-
нием второго ребенка. С этого года 
пособие можно получать вне зави-
симости от очередности рождения 
детей. 

Всего в 2022 г. маткапитал израс-
ходовали 1,27 млн граждан, следует 
из данных Росстата. Это чуть мень-
ше, чем годом ранее, когда феде-
ральную выплату освоили 1,28 млн 
россиян.

Ежемесячные выплаты – это тре-
тье по популярности направление 
расходования маткапитала, следует 
из данных Росстата. Традиционно 
большинство семей тратят его на 
улучшение жилищных условий. Но 
за год число людей, направивших 
субсидию на повышение домаш-
него комфорта, снизилось – с 58% 
в 2021 г. до 50% в 2022 г. (в абсо-
лютных числах количество семей – 
741 657 и 635 041).

Расходование средств материнско-
го капитала на получение ребенком 
образования за год выросло с 17 до 
24%. В 2021 г. на обучение детей вы-
плату потратили 221 707 человек, а в 
2022 г. – 312 403. 

Накопительную часть трудовой 
пенсии за счет маткапитала фор-
мируют менее 1% его получателей. 
В 2022 г. таких россиян было всего 
2741, а годом ранее – 1294. 

ПРИЧИНА – В ДОХОДАХ

Изначально большая часть населе-
ния страны воспринимала мате-
ринский капитал как инструмент 
для покупки или ремонта жилья, 
отметила главный экономист по 
России и СНГ компании «Ренессанс 
капитала» Софья Донец. По ее сло-
вам, возможность направлять эти 
средства на выплаты снижает инве-
стиции граждан в жилье. При этом 
обеспеченность жилым фондом в 
России заметно ниже, чем в раз-

витых странах и даже в некоторых 
развивающихся с сопоставимым 
уровнем дохода, говорит Донец. По 
данным Росстата, в 2021 г. на одного 
жителя страны приходилось в сред-
нем 27,8 кв. м жилых помещений. 
Для сравнения: в Германии обеспе-
ченность одного человека жильем 
составляет в среднем 41 кв. м. 

По результатам Всероссийской пе-
реписи населения, в 2021 г. 68% жи-
телей страны проживало в отдель-
ных квартирах в многоквартирных 
домах, 28,6% – в индивидуальных 
домах, 2% – в общежитиях, 1% – в 
коммунальных квартирах и менее 
1% – в гостиницах и во временном 
или передвижном жилье. В октябре 
2022 г. вице-премьер РФ Марат Хус-
нуллин на заседании правительства 

сообщил, что в сфере жилищного 
строительства стоит задача обес-
печить доступность жилья не ме-
нее чем для двух третей граждан и 
для этого построить 1 млрд кв. м к 
2030 г. На тот момент общий ввод 
зданий достиг 116 млн кв. м, доба-
вил он. 

Значительная доля использую-
щих маткапитал для выплаты еже-
месячных пособий свидетельствует 
о недостаточности доходов семей, 
считает профессор кафедры труда 
и социальной политики Института 
государственной службы и управле-
ния РАНХиГС Александр Щербаков. 
По его словам, к таким мерам при-
бегает беднейшая часть российских 
семей. «Хотя, по идее, маткапитал 
задумывался с другой целью – для 

того чтобы решать какие-то круп-
ные вопросы, например связанные 
с жильем и образованием. Но, к со-
жалению, нехватка дохода приводит 
к тому, что люди восполняют его с 
помощью материнского капитала», 
– сказал он.

Семьи – самая уязвимая часть об-
щества, отметила директор Науч-
но-образовательного центра соци-
ального развития РАНХиГС Любовь 
Храпылина. Появление ребенка ав-
томатически делит доходы родите-
лей на троих или более человек, ес-
ли речь идет не о первенце. С детьми 
связаны огромные траты – в итоге 
домохозяйства вынуждены решать 
текущие проблемы в том числе за 
счет маткапитала, откладывая боль-
шие траты в долгий ящик, полагает 
эксперт.

Для решения проблемы бедности 
семей с прошлого года запущены 
федеральные выплаты, которые ос-
нованы на критериях нуждаемости 
(учитывают доходы на члена се-
мьи и имущество – недвижимость, 
транспортные средства, вклады). 
Они назначаются семьям с деть-
ми от 8 до 17 лет, в зависимости от 
степени нуждаемости семьи посо-
бие составляет 50, 75 или 100% от 
размера прожиточного минимума 
на ребенка в регионе (показатель 
отличается в разных субъектах). Раз-
мер выплаты составляет от 6150 до 
12 300 руб. ежемесячно.

Материнский капитал призван по-
мочь семье в решении тех проблем, 
которые являются препятствием 
для рождения ребенка, отметил 
представитель Минтруда. Граждане 
распоряжаются этими средствами 
по своему усмотрению, и жилье тра-
диционно является основным на-
правлением их расходования. «Как 
правило, на жилье средства серти-
фиката расходуются полностью или 
большей его частью. А на образова-
ние ребенка сумма сертификата рас-
ходуется сравнительно небольшими 
частями, порой на протяжении не-
скольких лет», – уточнили в ведом-
стве. Формирование накопительной 
пенсии – это дополнительное на-
правление, добавил представитель 
Минтруда. Оно позволяет семье ис-
пользовать средства, если выплата 
не востребована для решения дру-
гих вопросов, связанных с рождени-
ем и воспитанием ребенка.-

На что россияне расходовали материнский капитал в 2021–2022 гг.
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конференция
в очно1заочном формате

Споры с иностранными компаниями и банкротство в России: 
как топ1менеджменту защитить свой бизнес?
О ПРОЕКТЕ
Собственники и топ-менеджмент российских компаний столкнулись с беспрецедентными 
трудностями, вызванными геополитическими и экономическими событиями минувшего 
года. Ни одна бизнес-стратегия и ни один антикризисный план не включали в себя оценку 
последствий от влияния столь сильных внешнеторговых ограничений, ухода из РФ 
зарубежных контрагентов или невозможности исполнения договоров. Все это серьезно 
отразилось на судебной практике. Корпоративные конфликты, сделки с участием 
иностранного элемента, банкротства и взыскание задолженноcтей с иностранных 
должников – лишь малая часть проблем, с которыми столкнулись руководители российских 
компаний, вынужденных теперь искать различные способы защиты своих интересов.
Что необходимо учесть собственникам, чтобы защитить интересы своего бизнеса? 
Каковы наиболее эффективные инструменты в разрешении споров с иностранными 
партнерами? Какие стратегии помогут бизнесменам минимизировать риски 
значительных убытков? Эти и другие вопросы обсудят эксперты в ходе практической 
конференции, которая пройдет в форме панельной дискуссии.

Мероприятие носит закрытый характер. 
Организаторы оставляют за собой право отказать в участии.

В ФОКУСЕ ОБСУЖДЕНИЯ:
Споры в условиях геошторма: главные риски для собственников бизнеса.
Препятствия в доступе к правосудию как основание для перевода спора в 
российскую юрисдикцию: что учесть топ-менеджеру?
Новые подходы в практике о субсидиарной ответственности и взыскании убытков: 
риски для бенефициаров, менеджмента и крупных кредиторов.
Тенденции рассмотрения споров в делах о банкротстве с участием компаний из 
«недружественных» юрисдикций.

МОДЕРАТОРЫ

Партнер

Ирина Яровикова – 
главный редактор 
газеты 
«Ведомости. 
Санкт-Петербург»

Иван Смирнов –
управляющий партнер 
санкт-петербургского 
офиса АБ ЕПАМ

Место проведения: 
ул. Михайловская, 
д. 1/7, 
Belmond Grand 
Hotel Europe 
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Антон Козлов
Анастасия Бойко

В 2023 г. российский ВВП 
вырастет на 0,7%, это на 
0,4 п. п. выше, чем ожида-
лось в январе, следует из 

апрельского прогноза Международ-
ного валютного фонда (МВФ). В сле-
дующем году на рост экономики Рос-
сии будут давить снижающиеся цены 
на энергоносители, поэтому по ито-
гам 2024 г. российский ВВП вырастет 
только на 1,3%, это на 0,8 п. п. ниже 
январского прогноза организации. 

«В 2022 г. одним из основных источ-
ников доходов для российской эконо-
мики был энергетический экспорт на 
фоне крайне высоких цен на энерго-
носители, эффект от этого сохранит-
ся, но будет меньше в 2023 и 2024 гг. 
Вместе с этим наблюдался большой 
фискальный импульс в 2022 г., и эф-
фект от него сохранится в 2023 г.», 
– пояснил советник и директор Ис-
следовательского департамента МВФ 
Пьер-Оливье Гуринша. Эксперт отме-
тил, что на фоне текущего снижения 
цен на нефть потенциал роста рос-
сийской экономики снижается. 

В своем докладе за январь МВФ 
также существенно улучшал прогно-
зы по России. Если в октябре орга-
низация ожидала спада российского 
ВВП на 2,3% в 2023 г., то в начале 
года прогноз уже был повышен до 
роста на 0,3%. Также в январе был 
существенно повышен прогноз на 

2024 г., он составил 2,1% после ок-
тябрьских ожиданий в 1,5%. 

«В прошлом году экономика Рос-
сии сократилась на 2,1%, в связи с 
этим восстановление, ожидаемое в 
2023 г., частично станет эффектом 
базы. Кроме того, мы наблюдали 
сильный фискальный стимул, свя-
занный с расширением оборонной 
отрасли во второй половине 2022 г., 
и его последствия частично затронут 
текущий год. Тем не менее в средне-
срочной перспективе мы ожидаем, 
что потенциальный рост будет зна-
чительно ниже, чем до конфликта 
на Украине, – мы ожидаем, что он не 
будет превышать 0,8%», – сообщила 
одна из ведущих авторов апрельско-
го прогноза Петра Коева Брукс. 

В пятницу Росстат опубликовал 
вторую оценку ВВП России за про-
шлый год, подтвердив снижение 
экономики на 2,1%. По данным 
статведомства, в IV квартале 2022 г. 
спад ВВП составил 2,7% в годовом 
выражении после спада на 3,5% в 
третьем, на 4,5% – во втором и роста 
на 3% за январь – март. С исключе-
нием сезонного фактора последние 
два квартала 2022 г. наблюдался 
рост ВВП на уровне 0,5%.

Согласно последнему прогнозу 
Минэка (представлен в сентябре 
прошлого года), по итогам 2023 г. 
ВВП снизится на 0,8%, в 2024 г. ожи-
дается рост российской экономики 
на 2,6%. При этом глава министер-
ства Максим Решетников отмечал, 

что динамика ВВП в этом году бу-
дет положительной (выше 0,2%). 
Президент России Владимир Путин 
на совещании с правительством 
11 апреля отметил, что рост россий-
ского ВВП в этом году «существенно 
прибавит в реальном выражении», 
пересмотр прогноза произошел на 
фоне позитивной статистики.

Согласно обновленному в феврале 
прогнозу, ЦБ оценил ВВП в 2023 г. 
в диапазоне от -1% до +1% (вместо 
спада на 1–4%, ожидавшегося в ок-
тябре).

ЧТО ОБЕСПЕЧИТ РОССИИ РОСТ

Повышение МВФ прогноза по Рос-
сии вполне обосновано текущей ста-
тистикой, считает экономист Алек-
сандр Исаков. Оперативные данные 
показывали рост потребительской 
уверенности в первые месяцы года и 
опережающие индексы деловой ак-
тивности PMI, опросы предприятий 
Банка России подтверждают продол-
жение роста, подчеркивает он.

Начало года для российской эко-
номики сложилось лучше ожида-
ний, прежде всего с точки зрения 
внешнего спроса, указывает дирек-
тор аналитического департамента 
ИК «Регион» Валерий Вайсберг. Кро-
ме того, данные за 2022 г. говорят, 
что восстановление экономики идет 
пусть относительно медленно, но до-
вольно устойчиво.

Изменение прогноза МВФ, веро-
ятно, связано с тем, что Росстат по-
казывает два квартала подряд рост 
ВВП, тенденция может быть продол-
жена в следующие месяцы, отмечает 
экономист Виктор Тунев. Экспорт-
ные ограничения перестают влиять 
на динамику, а внутренний спрос 
может ускориться при отсутствии 
новых шоков, указывает эксперт. По 
словам Тунева, у компаний и физ-
лиц имеются значительные избы-
точные сбережения, которые ждут 
своего использования.

Основой восстановления эконо-
мики в этом году будет потребитель-
ский спрос, считает Исаков. По сло-
вам экономиста, финансировать его 
будет рост зарплат выше инфляции 
(уже в марте он может превысить 
8% год к году на фоне замедления 
инфляции) и увеличение потре-
бительского кредитования. «Наша 
оценка роста – +0,5% год к году. 

ЭКОНОМИКА  
И ФИНАНСЫ

МВФ верит 
в российскую 
экономику
МВФ вдвое повысил прогноз роста 
экономики России в 2023 г. – начало года 
оказалось лучше ожиданий. Основной риск 
в дальнейшем – это глобальная рецессия, 
считают эксперты

Думаю, что она отличается от МВФ 
более консервативными предпосыл-
ками по добыче и экспорту нефти в 
этом году», – отмечает Исаков. По 
его словам, МВФ не вполне учитыва-
ет продление снижения добычи неф-
ти на 0,5 Мб/д до конца года.

Главный драйвер для экономики 
в 2023 г. – ненефтегазовый сектор, 
подчеркивает Вайсберг: снижение 
курса рубля облегчило экспорт для 
угольщиков и металлургов. Переза-
пускаются автомобильные заводы, 
другие сложные производства, также 
сохраняется позитивный бюджетный 
импульс на фоне околонейтральной 
денежно-кредитной политики, отме-
чает аналитик. «Я также пересмотрел 
свои оценки в сторону повышения и 
жду ВВП или на уровне прошлого го-
да, или на десятые процента выше», – 
говорит Вайсберг.

Основной риск для роста эконо-
мики сегодня – это глобальная ре-
цессия, считает Исаков. Она может 
снизить цены на нефть и дестаби-
лизировать российский валютный 
рынок и инфляцию. Кроме того, это 
создает дефицит рабочей силы на 
рынке труда – он уже сегодня при-
водит к снижению рентабельности 
ряда несырьевых секторов и потере 
конкурентоспособности против им-
порта, добавляет эксперт.

Главный вопрос следующего года 
– как продолжать рост после исчер-
пания эффекта восстановления эко-
номики, считает Вайсберг. Исаков 
ждет роста ВВП на 1% в следующем 
году. По его мнению, потребление 
домохозяйств продолжит расти бы-
стрее, чем экономика в целом, – на 
уровне 1,5%. При этом чистый экс-

порт продолжит сокращаться и вно-
сить отрицательный вклад в ВВП на 
фоне стагнации добычи и экспорта 
нефти и газа, отмечает экономист.

ШАТКИЙ МИР

Мировая экономика вырастет на 
2,8% ВВП в 2023 г., следует из апрель-
ского прогноза МВФ. В 2024 г. этот 
рост составит 3%. Ранее, в своем ян-
варском докладе, организация улуч-
шила прогноз роста мировой эко-
номики до 2,9% (после октябрьских 
2,7%) по итогам 2023 г. Ожидалось, 
что рост мировой экономики в 2024 г. 
составит 3,1%. В МВФ отмечали, что 
прогнозы остаются ниже среднего за 
2000–2019 гг. ежегодного показателя 
в 3,8%. Основным сдерживающим 
фактором роста тогда также называ-
ли рост ставок центробанков и воен-
ный конфликт на Украине.

Основными причинами для пони-
жения прогнозов в 2023 г. эксперты 
МВФ называют продолжающееся 
ужесточение ДКП центробанков на 
фоне сохранения инфляции, связан-
ные с этим риски новых шоков в гло-
бальном финансовом секторе, а так-
же напряженность на рынках труда 
в развитых странах.  

Ожидается, что в странах с раз-
витой экономикой произойдет осо-
бенно заметное замедление темпов 
роста – с 2,7% в 2022 г. до 1,3% в 
2023 г. В вероятном альтернативном 
сценарии с сохранением напряжен-
ности финансового сектора глобаль-
ный экономический рост снизится 
примерно до 2,5% в 2023 г., а рост 
экономики развитых стран упадет 
ниже 1%.-

Михаил Кузнецов

Депутаты ждут от Централь-
ного банка видение поддерж-
ки экономики в условиях 
долгих санкционных ограни-
чений. Но эксперты считают, 
что такие документы – преро-
гатива правительства. В край-
нем случае это должна быть 
не стратегия, а план Б 

Госдума попросила ЦБ разработать 
среднесрочные и долгосрочные 
стратегии поддержки трансформа-
ции российской экономики в усло-
виях перманентных кризисов и дли-
тельного периода санкций. Это сле-
дует из проекта заключения четырех 
думских комитетов (по финрынку, 
по бюджету и налогам, по эконо-
мической политике, по контролю) 
на годовой отчет Банка России за 
2022 г. Документ есть у «Ведомос-
ытей», его подлинность подтвердил 
источник в Госдуме.

В стратегиях нужно уделить вни-
мание практикам, мерам, задачам 
и ориентирам в области совершен-
ствования регулирования, предло-
жили депутаты. Еще они хотели бы 

видеть там информацию об управле-
нии золотовалютными резервами, 
развитии национальной платежной 
системы и цифровом рубле, а также 
дальнейшем развитии финрынка.

В новых условиях такие меры 
должны быть направлены на реше-
ние нескольких задач – стимулиро-
вание инвестиций в производствен-
ные мощности и импортозамеще-
ние, обеспечение эффективного 
функционирования финрынка и его 
участников. Кроме этого, по мнению 
депутатов, в стратегиях необходимо 
отразить поддержку кредитования 
физлиц и юрлиц, противодействие 
банкротствам и росту неплатежей, а 
также повышение предсказуемости 
валютного курса.

У ЦБ при этом уже есть профиль-
ные среднесрочные стратегические 
документы – например, «Основные 
направления единой государствен-
ной ДКП», «Основные направления 
развития финансового рынка» и 
«Концепция цифрового рубля». Ос-
новные направления развития фин-
рынка до 2025 г. ЦБ уже подготовил 
с учетом новых условий и вызовов, 
которые стоят на современном эта-
пе перед российской экономикой в 

условиях санкций. Документ в том 
числе описывает участие банков в 
финансировании трансформации 
экономики, содействие девалютиза-
ции, развитие инструментов долго-
срочных сбережений граждан, разви-
тие международных расчетов и проч.

В документе должна быть точно 
параметрически описана та цель и 
состояние, к которому экономике 
России стоит двигаться в рамках реа-
лизуемой трансформации в условиях 
перманентных кризисов и затяжного 
периода санкций, считает доцент ка-
федры финансов устойчивого разви-
тия РЭУ им. Г. В. Плеханова Михаил 
Гордиенко. Подобная проработка в 
будущем позволит увидеть и детали-
зировать дополнительные отчетные 
параметры Банка России, а также 
меры, которые будут способствовать 
достижению целевого состояния. По 
словам эксперта, стратегия может 
позволить сформировать видение 
собственного развития и «создаст 
ожидания» всех участников экономи-
ческих отношений. В качестве при-
мера доцент приводит применение 
методов и обширных горизонтов пла-
нирования в Китае. Там власти соста-
вили программу развития до 2050 г.

Планирование с точки зрения 
санкционного ужесточения необхо-
димо, но скорее в виде не стратегии, 
а плана Б, полагает председатель ко-
митета «Опоры России» по финрын-
кам Павел Самиев. По его мнению, 
речь должна идти о ревизии уже 

существующих защитных механиз-
мов, т. е. тех мер, которые позволя-
ют минимизировать урон от внеш-
них шоков. У регулятора и властей 
должен быть прозрачный набор по-
тенциальных действий – например 
таких, как создание НСПК и карты 
«Мир» в свое время, напомнил он.

Впрочем, многие проекты, кото-
рые появились как ответ на санкци-
онные ограничения, заработали и 
без специальных документов, отме-
чает Самиев. Поэтому, по его мне-
нию, от ЦБ хотелось бы видеть си-
стематизацию этих шагов, которая 
будет периодически обновляться. 

Директор по инвестициям «Ло-
ко-инвеста» Дмитрий Полевой счита-
ет, что государственных стратегий и 
так хватает. Задача ЦБ – обеспечивать 
стабильную инфляцию около 4% и 
финансовую стабильность, говорит 
эксперт. Для этого нужно создавать 
условия для развития финрынка, что-
бы компании могли привлекать ка-
питал, а инвесторы – иметь возмож-
ность инвестировать в эти компании. 
Все остальное – задача правитель-
ства, уверен эксперт. С ним согласна 
руководитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая, но допускает, что частич-
но стратегии могут разрабатываться 
совместно. Поэтому предложения де-
путатов могли бы быть реализованы 
на уровне детализации ЦБ разрабо-
танных совместно с правительством 
концепций, резюмирует она.

Полевой не видит смысла в управ-
лении золотовалютными резервами 
в текущей ситуации. Платежная си-
стема и цифровой рубль, по его мне-
нию, также успешно развиваются. 
Предсказуемость курса он называет 
«довольно деликатным вопросом», 
учитывая природу факторов, на него 
влияющих. Многие из них остаются 
вне контроля ЦБ, объясняет эксперт, 
– это внешний фон и решения вла-
стей, влияющие на потоки капитала.

Центральный банк совместно 
с Высшей школой экономики без 
сомнения легко могут написать 
красивую стратегию, считает пред-
седатель совета по финансово-про-
мышленной и инвестиционной 
политике Торгово-промышленной 
палаты России Владимир Гамза. Но 
вместо этого депутатам нужно вне-
сти изменения в закон о ЦБ и уста-
новить для регулятора жесткий KPI в 
сфере экономики. Это обеспечение 
инструментами денежно-кредитной 
политики стабильного роста эконо-
мики, привлечения необходимых 
инвестиций в основной капитал 
и достаточного финансирования 
МСП. Если эти показатели будут 
установлены законодателем, то ЦБ 
сам определит стратегию и планы 
по их достижению. В других случаях 
регулятор сможет написать любые 
стратегии в рамках своей легкой за-
дачи добиться снижения инфляции, 
даже ценой сдерживания экономи-
ческого роста.-

Депутаты привыкли  
к кризисам

Обновленный прогноз МВФ
ВВП, %

ИСТОЧНИК: МВФ

2,8 3

2023
2024

1,3 1,1
1,4

1

4,5

0,7

1,6

0,8

-0,3

5,2

весь мир Россия США Евросоюз

Великобритания

Китай



11ЧИТАЙТЕ НАС В TELEGRAM.

Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Санкт-Петербург»

Анастасия Бойко

Власти решили расширить 
возможности единого 
ресурса сведений 
о россиянах – регистр 
дополнят базами данных. 
Это позволит перевести 
предоставление адресной 
социальной поддержки на 
качественно новый уровень

Минфин совместно с ФНС 
и другими ведомствами 
решили в 2023–2024 гг. 
расширить возможно-

сти использования данных из феде-
рального регистра населения – еди-
ного ресурса сведений о россиянах, 
следует из итогового доклада Мини-
стерства финансов к расширенной 
коллегии (документ есть у «Ведо-
мостей»). В частности, планирует-
ся, во-первых, увеличить перечень 
поставщиков сведений в систему, а 
во-вторых, дать возможность граж-
данам вносить изменения о себе.

Минфин планирует синхрони-
зировать регистр с Единой госу-
дарственной информационной си-
стемой социального обеспечения 
(ЕГИССО) – ее оператор станет еще 
одним поставщиком данных, сооб-
щил «Ведомостям» представитель 
министерства. ЕГИССО содержит в 
себе социально значимые сведения 
о физических лицах, за счет включе-
ния которых планируется повысить 
качество данных, а также оптими-
зировать состав информации, каса-
ющейся установления родственных 
и семейных связей физических лиц, 
добавил собеседник.

«Технологические возможности 
федерального регистра сведений о 
населении по установлению взаи-
мосвязей в сведениях о физических 
лицах по признаку наличия семей-
ных или родственных связей по-
зволят перевести предоставление 
адресной социальной поддержки 
малообеспеченным семьям на каче-
ственно новый уровень», – говорит-
ся в докладе Минфина.

Синхрониз ация  регис тра  и 
 ЕГИССО необходима для более пол-
ной и актуальной информации о 
составе семьи в системах, пояснил 
представитель Минтруда. Сейчас 
в ЕГИССО есть данные органов 
опеки об установлении опеки и по-
печительства, а также о лишении, 
ограничении или восстановлении 
родительских прав, признании лица 
недееспособным или ограниченно 
дееспособным. 

Обмен данными с регистром насе-
ления позволит отражать в ЕГИССО 
сведения о супругах и родных детях, 
что, в свою очередь, ускорит назна-
чение мер социальной поддержки 
и позволит проактивно уведомлять 
граждан о них.

Минфин также предлагает дать 
право гражданам направлять обра-
щения для изменения сведений о 
себе в регистре. Для этого физлица 
смогут использовать порталы госус-
луг (единый или региональный), по-
яснил представитель министерства.

«Ведомости» направили запрос в 
ФНС и Соцфонд (оператор  ЕГИССО).

Создание системы утверждено 
федеральным законом от 2020 г., ее 
ввод в эксплуатацию запланирован 
поэтапно с 2022 до 2026 г. С этого 

года сведения из регистра стали до-
ступны уполномоченным органам 
через механизм межведомственно-
го взаимодействия, сообщалось в 
пресс-релизе ФНС (оператор систе-
мы). 

В регистре есть данные не только 
о россиянах, но и об иностранных 
гражданах и лицах без граждан-
ства, проживающих в России, а 

также временно пребывающих в 
стране трудовых мигрантах. Све-
дения из него могут использовать-
ся в том числе для реализации го-
сударственной политики в сфере 
социально-экономического разви-
тия, обеспечения национальной 
безопасности страны, для офици-
ального статистического учета на-
селения, подготовки проектов бюд-
жетов, осуществления полномочий 
избирательных комиссий, следует 
из текста закона.

ДИСКУССИОННЫЙ ВОПРОС

Появление единого регистра на-
селения было дискуссионным во-
просом, еще на этапе обсуждения 
законопроекта возникали техни-
ческие сложности – например, как 
синхронизировать цифровые базы, 
СНИЛС, ИНН и другие сведения, – а 

также концептуальные: как обеспе-
чить безопасность персональных 
данных, отмечает директор Центра 
региональной политики РАНХиГС 
Владимир Климанов. Главной идеей 
регистра было упрощение системы 
госуправления в части синхрониза-
ции информации о предоставлении 
льгот, при расчете налогов и выче-
тов, добавляет он.

При этом информация, которая 
касается физлиц, очень динамич-
на – нельзя оформить все сведения 
в автоматическом режиме, считает 
Климанов. Например, это касается 
владения имуществом – арест не-
движимости, угон автомобиля, про-
дажа или приобретение жилья, из-
менение долей собственности. Кро-
ме того, установление родственных 
связей имеет много нюансов – это в 
том числе вопросы опекунства, неза-
регистрированных браков, детей от 
предыдущего супружества и т. д. 

Доступ к информации о родствен-
ных связях граждан может быть по-
лезен по целому ряду причин, счита-
ет партнер юркомпании Enterprise 
Legal Solutions Юрий Федюкин. Дан-
ные могут быть полезны для борьбы 
с уклонением от уплаты налогов за 
счет передачи имущества родствен-
никам, имеющим льготы либо не 

являющимся гражданами России, 
они представляют ценность и для 
судебных приставов и конкурсных 
управляющих, разыскивающих ак-
тивы должника, отмечает юрист. 
Также, по его словам, актуально по-
полнение базы данных воинского 
учета. «Прошлогодняя ситуация с 
мобилизацией внесла коррективы 
в представление о том, как должны 
выглядеть сведения в регистре. Мно-
гие проблемы возникли из-за отсут-
ствия стыковок государственных 
систем – например, были ситуации, 
когда призывали многодетных от-
цов», – указывает Климанов.

Расширение источников инфор-
мации нужно также для расчета 
имущественного ценза, который 
учитывается при назначении еди-
ных социальных пособий для семей, 
добавляет эксперт. В будущем для 
регистра населения было бы хорошо 
синхронизировать понятия семьи и 

домохозяйства, которые использу-
ются в системе социальной помощи, 
налоговом администрировании и 
статистическом учете, потому что 
пока они не стыкуются, считает Кли-
манов.

В целом государство научилось 
извлекать пользу из всевозможных 
информационных систем, говорит 
Климанов. Например, благодаря 
цифровизации налоговый учет стал 
прозрачнее, а социальная помощь – 
адреснее, указывает экономист. При 
этом у таких масштабных систем 
всегда есть риски, указывает Федю-
кин. «Чем обширнее эта база, тем 
выше к ней интерес, а чем больший 
круг лиц имеет к ней доступ, тем 
выше и риски утечки. К сожалению, 
даже самые совершенные системы 
защиты данных – например, от ки-
бератак – неэффективны, если мы 
говорим о человеческом факторе», 
– указывает он.-

ЭКОНОМИКА  
И ФИНАНСЫ

ИСТОЧНИКИ СВЕДЕНИЙ

Согласно постановлениям пра-
вительства к закону о едином 
федеральном регистре населе-
ния, до 2026 г. поставщиками 
сведений должны стать МВД 
(паспортные данные и информа-
ция о временной регистрации, 
вид на жительство и т. д.), Мино-
бороны (сведения о постановке 
на воинский учет и снятии с 
него), Минцифры (идентифи-

катор учетной записи на сайте 
госуслуг), Минобрнауки (ин-
формация о научных степенях), 
Рособрнадзор (номера докумен-
тов об образовании и т. п.), ФНС 
(ИНН, регистрация в качестве 
предпринимателя, данные из 
загса и др.), Роструд (СНИЛС и 
др.), Соцфонд (до 2023 г. – ПФР 
и ФСС; пенсионное страховое 
свидетельство и др.), Фонд 
обязательного медицинского 
страхования (полис ОМС), 

Росморречфлот (удостоверение 
личности моряка, если есть). 
В качестве потребителей сведе-
ний определены органы государ-
ственной власти всех уровней, 
государственные внебюджетные 
фонды, многофункциональные 
центры предоставления госуслуг, 
избирательные комиссии, нота-
риусы (для совершения нотари-
альных действий от имени РФ), а 
также физлица (в части доступа к 
информации о себе). 

Власти решили расширить возможности 
единого ресурса сведений о россиянах – 
регистр дополнят базами данных. 
Это позволит перевести предоставление 
адресной социальной поддержки 
на качественно новый уровень

Регистр населения 
пополнят связями

Обмен данными с регистром населения позволит ускорить назначение мер социальной поддержки и проактивно уведомлять граждан о них  / СЕРГЕЙ САВОСТЬЯНОВ / ТАСС

Недвижимость Classifieds реклама
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КОМПАНИИ  
И РЫНКИ

КОФЕ ССЫПАЛСЯ  
В ИНТЕРНЕТ
Доля онлайн-продаж кофе 
утроилась за два года и достигла 
11% против 4% в 2021 г., подсчи-
тали аналитики NielsenIQ. Рост 
доли интернет-рынка происходит 
на фоне стагнации спроса в 
офлайн-магазинах. В рознице на-
туральные продажи кофе за по-
следние 12 месяцев упали на 1% 
к аналогичному периоду годом 
ранее, а на онлайн-площадках 
рост составил 40%. В сегменте 
зернового кофе уже четверть 
продаж в денежном выражении 
приходится на электронную ком-
мерцию (24,1%). ВЕДОМОСТИ

150 
ГРУЗОВЫХ СУДОВ БУДЕТ 
ПОСТРОЕНО К 2027 Г.  
ПО ДОГОВОРАМ  
ЛЬГОТНОГО ЛИЗИНГА

Об этом заявил вице-премьер, 
министр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров 12 апреля 
в ходе правительственного часа 
в Совете Федерации. Среди 
этих судов – танкеры, зерно-
возы, контейнеровозы, баржи, 
буксиры и сухогрузы, в том числе 
арктического класса. По словам 
Мантурова, это будет способ-
ствовать переориентации экс-
портных потоков через акватории 
Азовского, Черного, Балтийского, 
Белого и Каспийского морей. В 
начале апреля Минпромторг кор-
ректировал планы строительства 
судов: к 2035 г. их должно быть 
985, изначальный план – 1101 
единица. ТАСС

ИЛОН МАСК ОБЪЕДИНИЛ 
TWITTER С X CORP
Компания Twitter (владеет одно-
именной соцсетью, заблокиро-
ванной в России) вошла в состав 
X Corp., которая также принад-
лежит Илону Маску, следует из 
постановления окружного суда 
штата Флорида. Кроме того, 
компания сменила юридиче-
ский адрес и переместилась 
из штата Делавэр в Неваду. 
Об изменении статуса компа-
нии Twitter стало известно из 
судебного иска активистки Лоры 
Лумер к соцсети, чей аккаунт 
в ней заблокировали в 2019 г. 
Официальных заявлений о 
сделке представители компании 
не делали. Маск купил Twitter в 
конце октября 2022 г., тогда же 
он писал в своем профиле, что 
долгосрочным планом для него 
является превращение Twitter в 
«суперприложение X» по анало-
гии с WeChat в Китае. SLATE

Выручка и чистая 
прибыль Twitter
$ млн

ИСТОЧНИК: INVESTING.COM
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Дарья Савенкова

Треть мощностей принадле-
жащего «Лукойлу» НПЗ ISAB 
на Сицилии простаивала в 
январе – феврале 2023 г. на 

фоне снижения поставок нефти из 
России и готовящейся продажи за-
вода, следует из данных Kpler (есть 
в распоряжении «Ведомостей»). По-
купателем актива стала компания 
G.O.I. Energy – энергетическое под-
разделение кипрского фонда Argus 
New Energy Fund, которому принад-
лежит контрольный пакет одной 
из крупнейших энергокомпаний 
Израи ля – Bazan Group.

По данным Kpler, поставки неф-
ти из России на НПЗ начали резко 
снижаться в ноябре 2022 г. на фо-
не введения санкций ЕС. 5 декабря 
2022 г. вступило в силу эмбарго 
ЕС на морские поставки нефти из 
России. Одновременно начал дей-
ствовать потолок цен на россий-
скую нефть на уровне $60/барр. В 
результате в январе 2023 г. импорт 
нефти из России на ISAB составлял 
только 22 700 барр./сутки, а в мар-
те – 47 500 барр./сутки.

В 2022 г. использование мощ-
ностей НПЗ достигало почти 90% 
(общая мощность – 320 000 барр./
сутки). В январе и феврале 2023 г. 
загрузка резко упала до 60%, или 
200 000 барр./сутки, а в марте – 
апреле несколько выросла – до 
70–75% (порядка 240 000 барр./
сутки), следует из данных Kpler.

Гендиректор НПЗ Евгений Ма-
няхин в интервью итальянской 
газете Il Sole 24 Ore в начале дека-
бря 2022 г. заявлял, что у завода 
есть программа по обеспечению 
нефтью на декабрь – январь, а за-
пасов нефти, преимущественно 
нероссийского происхождения, 
должно было хватить на несколь-
ко месяцев. По его словам, сырье 
оплачивалось наличными из-за 
отсутствия кредитных линий бан-
ков, которые были закрыты после 
санкций.

По словам старшего аналитика 
по нефти Kpler Виктора Катони, 
НПЗ ISAB традиционно имел не-
высокую прибыльность, поэтому 
мощности  не  были  загружены 
полностью. В период пандемии 
загрузка снизилась еще больше, 
добавляет он. Но в 2022 г. нефте-
переработка в Европе стала очень 
прибыльной, отмечает Катоня: 
НПЗ нарастили маржу в 5–6 раз. 
Маржа ISAB выросла еще сильнее, 
потому что НПЗ получал россий-
скую нефть от «Лукойла», которая 
в 2022 г. продавалась с дисконтом 
к Brent. Также завод перенес пла-
новые ремонты с 2022 г. на 2023 г., 
добавляет аналитик.

Катоня считает, что главная при-
чина текущего снижения перера-
ботки в том, что завод выходит из 
группы «Лукойла» и ему необходи-
мо найти новые источники нефти. 
Маржа предприятия в 2023 г. не-
сколько снизилась по сравнению с 

рекордным 2022 годом, но все еще 
выше среднего уровня за предыду-
щие пять лет, отмечает он.

На фоне снижения поставок неф-
ти из России власти Италии нача-
ли искать других поставщиков. По 
данным Kpler, наиболее регулярным 
поставщиком нефти на ISAB стала 
Турция. Она начала экспортировать 
сырье на итальянский завод в ноя-
бре 2022 г. после девятимесячного 
перерыва и нарастила поставки до 
77 000 барр./сутки в марте 2023 г. 
Также периодически экспортируют 
нефть на ISAB Ливия (42 100 барр./
сутки в марте), Египет (последняя 
поставка в феврале на 19 000 барр./
сутки), Хорватия (46 900 барр./сут-
ки в январе), Алжир (18 700 барр./
сутки в декабре 2022 г.), Тунис 
(12 900 барр./сутки в декабре) и Га-
на (29 000 барр./сутки в декабре). 
Но пока эти поставки не в полной 
мере перекрывают снижение им-
порта из России: общий импорт неф-
ти на НПЗ в Сицилии в марте 2023 г. 
сократился на 22% в годовом выра-
жении до 166 600 барр./сутки.

Эксперт  Института  развития 
технологий ТЭК Кирилл Родио-
нов отмечает, что импорт россий-
ской нефти в Италию сократился 
с 4,13 млн т во II квартале 2022 г. 
(25% итальянского импорта) до 
2,59 млн т (17%) в IV квартале. 
Частично объемы заместила Сау-
довская Аравия, которая нарасти-
ла поставки в Италию в 2,6 раза 
до 1,36 млн т. Как отмечает Роди-

онов, суммарный импорт нефти в 
Италии за этот период снизился на 
10% до 15,1 млн т в том числе из-за 
сокращения поставок из Азербайд-
жана на 22% до 1,86 млн т.

О продаже ISAB «Лукойл» сообщил 
9 января. Сделку планировалось за-
крыть до конца марта после согла-
сования с итальянскими властями. 
«Лукойл» сообщал, что G.O.I. Energy 
заключила партнерство с трейдером 
Trafigura. Но власти Италии соби-
рались пересмотреть сделку, так 
как власти США попросили убе-
диться, что Argus New Energy Fund 
не связан с Россией, сообщала FT 
8 апреля со ссылкой на источники. 
В фонде отрицали связь с Россией. 
Сумма сделки, по данным FT, оце-
нивалась в 1,5 млрд евро.

12 апреля ТАСС сообщил со ссыл-
кой на источник в итальянском 
министерстве по делам предприя-
тий и продукции «Сделано в Ита-
лии», что власти утвердили сделку 
по ISAB с условием контроля за 
происхождением нефти.

Старший аналитик Альфа-банка 
Никита Блохин напоминает, что 
НПЗ был одним из крупнейших в 
зарубежном портфеле «Лукойла», но 
основная доля нефтеперерабатыва-
ющих активов и выручки компании 
была в России. Решение продать 
завод «Лукойл» принял после того, 
как банки стали отказывать ISAB в 
финансировании, добавляет ана-
литик. Мощности НПЗ могут быть 
выведены из простоя после прода-
жи и налаживания работы новым 
собственником, считает управля-
ющий эксперт центра аналитики и 
экспертизы ПСБ Екатерина Крыло-
ва. Она отмечает, что сейчас заводу 
будет сложнее работать: альтерна-
тивой нефти из России могут быть 
поставки с Ближнего Востока и из 
Северной Африки, но они будут 
дороже, что еще больше сократит 
маржу предприятия.

«Ведомости» направили запро-
сы в «Лукойл» и министерство по 
делам предприятий и продукции 
«Сделано в Италии».-

Анна Устинова

Новые регионы России – ЛНР, 
ДНР, Херсонская и Запорож-
ская области – начали ото-
бражаться в навигационном 
сервисе Navitel. Остальные кар-
тографические сервисы пока 
на такое не осмеливаются

Разработчик навигационного ПО и 
карт Navitel, в который инвестиро-
вал сотовый оператор МТС, начал 
отображать принадлежность к РФ 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областей. Об этом сообщили 
«Ведомостям» три пользователя из 
ДНР. «Ведомости» убедились в том, 
что при скачивании последней об-
новленной карты России, датиро-
ванной I кварталом 2023 г., указан-
ные регионы отображаются в грани-
цах нашей страны.

Navitel – первый картографиче-
ский сервис, который начал отобра-
жать эти регионы в составе РФ, хотя 
официально в состав России они 
вошли после референдумов 30 сен-
тября 2022 г. «Яндекс.Карты» в це-
лом убрали границы государств на 
обзорной карте мира, сообщал «Ян-
декс» еще в июне 2022 г. В Google.
Maps территория четырех регионов 
обозначена как часть Украины. В 
Maps.me республики включены в па-
кет карт «Украина», а в российском 
2ГИС карты Донецка, Луганска, Ме-
литополя и Херсона недоступны.

Представитель «Яндекс.Карт» 
воздержался от комментариев. В 

Google, 2ГИС, Maps.me не ответили 
на запросы «Ведомостей».

Компания Navitel была создана в 
2006 г. и специализируется на раз-
работке навигационных устройств 
и видеорегистраторов. Она имеет 
представительства в Чехии, Польше, 
на Украине и в Казахстане, а коли-
чество пользователей ее продуктов 
превышает 40 млн, указано на ее 
сайте. В приложении Navitel доступ-
ны карты стран Европы (полное 
покрытие, включая СНГ), Америки 
(Бразилия, Мексика, Аргентина, 
Перу, Чили, Венесуэла и др.) и Азии 
(Казахстан, Турция, Азербай джан, 
Филиппины, Мальдивы и др.).

Юрлицом Navitel, зарегистри-
рованным  в  Москве, является 
АО «Центр навигационных тех-
нологий» (АО «ЦНТ»). По данным 
ЕГРЮЛа, 100% АО «ЦНТ» принадле-
жит ООО «Торговый дом ЦНТ», ко-
торым на 50,15% владеет ООО «МТС 
авто», еще 24% находится в собствен-
ности у Алексея Першина, 23,95% – у 
Дениса Першина, 1,2% – у Алексан-
дра Казакова и 0,7% – у ПАО «МТС».

В октябре 2022 г. МТС инвести-
ровала в группу компаний «Нави-
тел» и в результате получила кон-
троль в ГК, сообщалось в пресс-ре-
лизе телекомоператора. Необхо-
димость вложений МТС объясняла 
тем, что это «позволит сформиро-
вать собственную геоплатформу 
для развития сервисов экосистемы 
и решений для транспорта». «Ведо-
мости» направили запросы в МТС 
и «Навител».

«Навител» не слишком распро-
странен, в основном в новых регио-
нах пользуются картами «Яндекса», 
рассказали «Ведомостям» три поль-
зователя из новых субъектов РФ. 
«Для просмотра рельефа местности 
удобен Google Earth, если нужно по-
строить маршрут, то «Яндекс.Карты», 
а Navitel можно применять только в 
машине в дальних поездках, где мо-
гут быть проблемы с интернетом», 
– пояснил один из них. По словам 
второго, приложение Navitel исполь-
зуют, как правило, автомобилисты, 
которые скачивают офлайн-карту и 
пользуются ею в поездках при отсут-
ствии стабильного подключения к 
мобильному интернету. Третий поль-
зователь отметил, что в некоторых 
автомобилях предустановлен навига-
тор Navitel и поэтому пользователям 
удобно продолжать применять имен-
но его. Два других опрошенных «Ве-
домостями» собеседника ежедневно 
используют только «Яндекс. Карты».

Далеко не вся территория новых 
регионов покрыта мобильным ин-
тернетом, поэтому офлайн-карты 
могут быть выходом для больше-
грузного транспорта или для лично-
го передвижения, согласен эксперт 
консалтинговой группы «Поли-
лог» Александр Хазариди. «Navitel 
специа лизируется по большей части 
на офлайн-решениях для спутнико-
вой навигации, поэтому активиза-
ция работы в новых субъектах РФ, 
где есть проблемы с интернетом, 
логична. Это помогает продвинуть 
продукт на новых территориях, ку-

да конкуренты не готовы заходить 
по техническим или политическим 
причинам», – указывает эксперт.

Гендиректор Telecom Daily Де-
нис Кусков отмечает, что «главным 
преимуществом Navitel является 
доступность в офлайн-режиме: 
соединение будет идти через «Гло-
насс» или GPS». «В условиях бое-
вых действий для перемещающих-
ся по дорогам жителей этот сервис 
удобен», – рассуждает он.

Нежелание крупных картогра-
фических сервисов менять при-
надлежность спорных территорий 
связано с опасениями санкционно-
го давления, объясняет член коми-
тета ТПП РФ по предприниматель-
ству в сфере медиакоммуникаций 
Павел Катков. Опираясь на уже 
имеющийся опыт, можно предпо-
ложить, что санкции могут иметь 
место, причем не только к компа-
нии, но и к ее владельцам и инве-
сторам, предупреждает Катков.

Наиболее популярны в России и 
странах СНГ все же «Яндекс.Карты» и 
Google Maps, продолжает Кусков. Но 
из-за того что «Яндекс» отключил воз-
можность скачать карту на устрой-
ство, а в Google Maps офлайн-навига-
ция недоступна, можно сказать, что 
для Navitel это конкурентное преиму-
щество, указывает он.

Популярность Navitel в российском 
интернет-сегменте у массового поль-
зователя невысока, говорит Хазари-
ди. К примеру, у того же 2ГИС боль-
ше 100 млн скачиваний в Play Market, 
а у Navitel – свыше 10 млн. Вероятно, 
это связано с тем, что в приложении 
Navitel для использования полного 
функционала необходимо купить 
подписку по истечении семидневно-
го пробного периода, указывает он.-

Сицилии  
не хватает нефти

Карты русского мира

НПЗ «Лукойла» на Сицилии снизил 
переработку после пика 2022 г. Завод 
может восстановить загрузку после смены 
владельца, считают аналитики

Сколько нефти 
импортирует Италия
млн т
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Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Санкт-Петербург»

КОМПАНИИ  
И РЫНКИ

Дарья Молоткова
Антон Филатов

Dominanta Дениса Бородако 
приобрела еще одну пло-
щадку под элитный проект в 
центре Москвы. Девелопер 
может построить жилой дом 
или апарт-комплекс в районе 
Патриарших прудов

Девелоперская компания Domi-
nanta приобрела участок площадью 
0,04 га в Большом Козихинском пе-
реулке недалеко от Патриарших пру-
дов в центре Москвы. Об этом рас-
сказал источник, близкий к одной из 
сторон сделки. Об этом знают также 
два консультанта, работавшие с ком-
панией. По их словам, сейчас на этой 
площадке находится здание, постро-
енное в 1907 г. Оно используется 
преимущественно как офисный ком-

плекс, к объектам культурного на-
следия оно не относится, утверждает 
один из собеседников «Ведомостей». 
Согласно выписке из Росреестра, 
объект до этой сделки принадлежал 
компании «Союзинвест», основ-
ным владельцем которой, согласно 
«СПАРК-Интерфаксу», является быв-
ший акционер Соликамского маг-
ниевого завода Игорь Пестриков. 
Связаться с ним не удалось. Согласно 
данным Арбитражного суда Москвы, 
в январе этого года он подал иск о 
собственном банкротстве. 

Dominanta сейчас консолидирует и 
расположенные рядом с этим здани-
ем участки, знают два консультанта. 
По их словам, в общей сложности 
девелопер рассчитывает получить 
0,17 га, на которых можно будет 
возвести элитный клубный дом или 
апарт-комплекс. Директор по про-
дукту и рекламе Dominanta Мария 

Александрова утверждает, что пока 
проект находится на стадии разра-
ботки, девелопер еще не принял 
окончательного решения по его па-
раметрам и формату. Но, по ее сло-
вам, его планируется реализовать 
в партнерстве с Промсвязьбанком, 
который будет оказывать финансо-
вую поддержку будущему комплек-
су. Другие детали она не раскрыла. 
Представитель Промсвязьбанка на 
запрос «Ведомостей» не ответил. 

Dominanta до прошлого года специ-
ализировалась в основном на вложе-
ниях в недвижимость или выступала 
управляющей компанией различных 
объектов. Ее владелец Денис Борода-
ко являлся, к примеру, инвестором 
жилого комплекса «Селигер сити», 
строительством которого занима-
лась MR Group. Она же возводит для 
Dominanta в 1-м Сетуньском проезде 
премиальный жилой комплекс Hide. 

Но в ноябре прошлого года стало 
известно, что компания будет зани-
маться девелопментом самостоя-
тельно. В частности, она намерена в 
Раменках возвести жилой комплекс 
на 51 000 кв. м. Среди других ее про-
ектов – бизнес-центр на ул. Алексея 
Свиридова и жилой комплекс на ме-
сте складского комплекса на ул. Крас-
ного Маяка. Девелопер также может 
возвести свой первый элитный жи-
лой комплекс на Лесной улице рядом 
с фудмоллом «Депо». 

Рыночную стоимость участков на 
Патриарших прудах партнер Ricci | 
М&А Петр Виноградов оценивает в 
400 млн руб. На самой площадке ло-
гичнее всего строить еще один элит-
ный жилой дом или апарт-комплекс, 
говорят опрошенные «Ведомостями» 
консультанты. По словам директора 
департамента жилой недвижимо-
сти и девелопмента земли Nikoliers 
Тимура Рывкина, размер участков 
позволяет разместить там объект на 
3500–4000 кв. м. Виноградов гово-
рит о 5000 кв. м, это 7–10 квартир. 
Инвестиции в строительство такого 
проекта Рывкин оценивает в 850–
950 млн руб., а выручку от продажи 
лотов – в 5–5,5 млрд руб. Схожие 
цифры приводит и Виноградов.

Патриаршие пруды – один из са-
мых популярных для проживания 
районов Москвы, поэтому новый 
проект тут будет востребован, го-
ворит Рывкин. Партнер NF Group 
Ольга Широкова напоминает, что 
предложение новостроек здесь еще 
и ограничено, поэтому средние це-
ны тут одни из самых высоких в сто-
лице (3,3 млн руб. за 1 кв. м). Сей-
час, по ее словам, здесь есть лишь 
два проекта, в которых осталось не 
более 10 лотов: «Малая Бронная 15» 
и The Patricks (их девелопер – R4S 
Group). Участок Dominanta нахо-
дится на второй линии, в плотном 
кольце окружающей застройки, 
что может снизить качество жилого 
проекта компании, указывает Ши-
рокова. 

Общее предложение квартир и 
апартаментов на московском пер-
вичном рынке элитной недвижимо-
сти в I квартале 2023 г. составляло 
2100 лотов, это на 90% больше, чем 
было годом ранее, говорится в отче-
те NF Group. При этом объем сделок 
снизился почти в 2 раза: в первые 
три месяца этого года в дорогих но-
востройках было продано не более 
140 квартир и апартаментов, ука-
зывают аналитики компании.-

На Патриарших прудах 
вырастет Dominanta

Надежда Синцова

Цены на коксующийся уголь 
в России в начале апреля 
подскочили на 24%. Эксперты 
объясняют это ослаблением 
рубля и высокими 
экспортными котировками

Концентрат коксующегося угля на 
российском рынке в первую неде-
лю апреля подорожал в среднем 
на 24% по отношению к марту до 
7000–15 000 руб./т (в зависимости 
от марки) без НДС на базисе FCA 
(«загрузка на транспорт продавца 
в указанном месте»). Это следует 
из данных отраслевого агентства 
Metals & Mining Intelligence (MMI).

Замминистра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов расска-
зывал «Ведомостям» 20 марта, что 
министерство предупредило ФАС 
об ожидаемом росте цен на коксу-
ющийся уголь, который последует 
за ростом мировых котировок. Чи-
новник говорил тогда, что увеличе-
ние цены на уголь на российском 
рынке в начале года «было незна-
чительным», а теперь «угольщики 
обещают подорожание коксующе-
гося угля более чем на 40%».

Представитель ФАС рассказал 
«Ведомостям» 12 апреля, что в 
службу поступила соответствую-
щая информация от Минпромтор-
га. «Служба направила запросы 
производителям коксующегося 
угля – в ответ угольные компа-
нии не подтвердили информацию 
о росте цен на 40% и сообщили, 
что переговоры о цене реализа-
ции еще не завершены», – отметил 
он. При поступлении информации 
о повышении цен ФАС проведет 
анализ и при выявлении призна-
ков нарушения антимонополь-
ного законодательства «примет 
меры  реагирования», пояснил 
собеседник. Как рассказал «Ве-
домостям» представитель Мин-
энерго, министерство «проводи-
ло соответствующее совещание 
с компаниями». По его словам, 
производители  коксующегося 
угля сообщили, что переговоры о 
цене реализации пока ведутся, в 
частности обсуждаются вопросы 
развития системы долгосрочных 
контрактов. По итогам совещания 
Минэнерго поручило компаниям 

«предоставить информацию по за-
вершении переговоров для ее по-
следующего анализа».
«Ведомости» направили запро-
сы в Минпромторг, крупнейшим 
поставщикам коксующегося угля 
на российский рынок – «Мече-
лу», «Распадской», «Колмару» и 
«Воркутауглю», а также в метал-
лургические  компании  ММК ,  
«Северсталь» и НЛМК.

Источник в одной из металлурги-
ческих компаний подтвердил рост 
цен на коксующийся уголь. По до-
рогим маркам увеличение дости-
гает 45%, отметил он. По словам 
собеседника, угольные компании 
обосновывают рост цен экспорт-
ными котировками и изменением 
курса рубля к доллару. Официаль-
ный курс ЦБ на 13 апреля составля-
ет 82,09 руб./$ против 77,09 руб./$ 
на 31 марта.

«Металлурги продают прокат на 
внутренний рынок без учета экс-
портных цен, а сырье, формирую-
щее себестоимость, продается с уче-
том экспортных котировок», – воз-
мущается источник. При этом рост 
цен на угольный концентрат оказы-
вает существенное влияние на цену 
горячекатаного стального проката, 
поскольку в его себестоимости это 
сырье составляет 30–40% в зависи-
мости от марок и структуры шихты, 
добавляет собеседник.

По данным MMI, цена на преми-
альный низколетучий коксующий-
ся уголь на базисе FOB («с погруз-
кой на судно») Австралия выросла 
с $303/т в начале 2023 г. до $367/т 
во второй половине февраля, но за-
тем начала снижаться. В неделю с 
3 по 9 апреля уголь уже торговался 
на уровне $293/т.

Спрос на коксующийся уголь на 
внутреннем рынке продолжает 
поддерживать растущая загрузка 
мощностей  сталепроизводите-
лей, отмечается в отчете MMI от 
10 апреля. В феврале, по данным 
MMI, загрузка доменных мощно-
стей составила 91% против 88% в 
январе. Это происходило на фоне 
роста цен на металлопродукцию на 
внутреннем и экспортном рынках, 
отмечает директор по развитию 
MMI Илья Коломеец.

По данным MMI, российские про-
изводители повысили цены на горя-
чекатаный лист толщиной 4–12 мм 
до уровня 64 000 руб./т с НДС CPT 

(«перевозка оплачена до») Москва в 
ЦФО в неделю с 3 по 9 апреля. Цена 
на продукт растет с начала 2023 г., 
когда она составляла 55 000 руб./т. 
Экспортные цены на горячеката-
ный рулон выросли c $580/т на 
базисе FOB Черное море в начале 
года до $740/т во второй половине 
марта, но затем начали снижаться. 
В неделю с 3 по 9 апреля рулон тор-
говался на уровне $680/т.

По мнению директора по инве-
стиционной аналитике «БКС мир 
инвестиций» Кирилла Чуйко, рост 
цен на коксующийся уголь связан с 
тем, что российские цены с начала 
года демонстрировали «большое 
отставание» от мировых. «Сейчас 
этот разрыв сократился, но про-
странство для роста еще есть», – 
поясняет аналитик.

По словам Коломейца, экспорт-
ный рынок оказывает влияние на 
внутренние цены на коксующийся 
уголь, но прямая привязка к миро-
вым котировкам в подавляющем 
большинстве контрактов внутрен-
него рынка отсутствует, а паритет 
домашних цен с экспортными пока 
не достигнут.

Аналитик по товарным рынкам 
«Открытие инвестиций» Оксана 
Лукичева считает, что основная 
причина  текущего  роста  вну-
тренних цен на металлургиче-
ский уголь, которые привязаны 
к экспортному нетбэку, – резкое 
ослабление рубля. Она напоми-
нает, что курс доллара с начала 
апреля вырос примерно на 7%, 
или более чем на 5 руб./$. С вли-
янием ослабления рубля на цены 
на коксующийся уголь соглашает-
ся и аналитик «Финама» Алексей 
Калачев. По текущему курсу эти 
7000–15 000 руб./т выглядят как 
$85–183/т, что совсем не похоже 
на запредельный рост, рассуждает 
аналитик.

Цена на коксующийся уголь на 
международном рынке сейчас па-
дает на фоне ожидания снижения 
цен на металлопродукцию, а также 
снижения покупательской актив-
ности на рынках сырья и метал-
лопродукции в Китае, следует из 
отчета MMI. Данные Всемирной 
ассоциации стали (WSA) показали, 
что производство стали в мире за 
январь – февраль 2023 г. снизилось 
на 0,8% г/г (до 297,8 млн т. – «Ведо-
мости»), а это значит, что потребле-

ние металлургического угля также 
снижалось, отмечает Лукичева.

Начавшийся было рост мировых 
цен на металлопрокат в надежде на 
восстановление китайской эконо-
мики (после отмены антикоронави-
русных мер. – «Ведомости») доволь-
но быстро прекратился, снижение 
возобновилось, добавляет она. По 
мнению Калачева, цены на кок-
сующийся уголь в мире прервали 
подъем и корректируются на фоне 
более медленного, чем ожидалось 
после снятия санитарных ограниче-
ний, оживления экономики Китая. 
«Цены на сталь остановились и от-
ступают, а вместе с ними и цены на 
руду и уголь», – поясняет эксперт.

Но параллельно снижению бенч-
марков сокращается и дисконт для 
российского экспортного угля, что 
позволяет сохранять рентабель-
ность производителей и экспорте-
ров угля на хорошем уровне, отме-
чает Калачев.

Увеличение цен на коксующийся 
уголь на российском рынке негатив-
но скажется на металлургических 
компаниях – в первую очередь на 

НЛМК и ММК, так как они не име-
ют собственных угольных активов, 
поясняет Чуйко. Но влияние будет 
ограниченно, так как российские це-
ны на плоский стальной прокат ра-
стут и, как ожидается, эта динамика 
продолжится, рассуждает аналитик. 
«Поэтому неплохая рентабельность 
внутренних цен на сталь сохранит-
ся», – заключает Чуйко.

Цена металлопроката у трейде-
ров в РФ с начала года поднялась 
на 20–30% – металлурги повысили 
отпускные цены, за ними следуют 
и цены на уголь, отмечает Калачев. 
По мнению Лукичевой, текущее 
влияние роста цен на уголь может 
не слишком сильно сказаться на 
стоимости металла в силу его воз-
можной кратковременности. По 
подсчетам эксперта, российским 
металлургам удается поддержи-
вать сырьевую рентабельность 
(разница между стоимостью горя-
чекатаного стального листа в РФ 
и затратами на сырье) на среднем 
уровне 30–55%.-
В ПОДГОТОВКЕ СТАТЬИ УЧАСТВОВАЛ 
ВАСИЛИЙ МИЛЬКИН

Уголь тянется за рублем
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Жилье в Москве стало самым 
доступным за последние во-
семь лет. Это связано с умень-
шением площади квартир, 
снижением цен на рынке и 
ростом доходов жителей 
столицы

Коэффициент доступности жилья 
по итогам IV квартала 2022 г. до-
стиг минимума за последние восемь 
лет, сказано в отчете консалтинго-
вой компании «Метриум». В нем 
говорится, что семье из двух рабо-
тающих человек для приобретения 
квартиры в столице по средней цене 
потребуется 6,5 года. Для сравнения: 

годом ранее на покупку жилья при-
шлось бы потратить 7 лет и 9 меся-
цев. Из отчета также следует, что 
данный коэффициент не опускался 
ниже семи с 2014 г. (т. е. за всю исто-
рию наблюдений) 
Жилье и правда стало доступнее, 
уверяют опрошенные «Ведомостя-
ми» аналитики, но система подсче-
тов у них отличается. К примеру, экс-
перт «Циан.Аналитики» Виктория 
Кирюхина уверяет, что средняя цена 
квартиры в Москве составляет доход 
семьи без вычета расходов за 4 года 
и 11 месяцев. Год назад этот показа-
тель составлял 5 лет и 5 месяцев. 

На коэффициент повлияло не-
сколько факторов, сказано в отчете 
«Метриума». Один из них – сниже-

ние цен на жилье. По данным управ-
ляющего партнера этой компании 
Надежды Коркки, средняя цена 
квартиры комфорт-класса на пер-
вичном рынке в IV квартале 2022 г. 
составляла 12,1 млн руб., это на 6% 
ниже, чем было годом ранее. Кирю-
хина такую тенденцию подтвержда-
ет, но, по ее данным, падение было 
не столь существенным – 0,3%. 

В конце прошлого года предло-
жение на рынке новостроек зна-
чительно превышало спрос, что 
вынуждало застройщиков давать 
скидки и напрямую снижать цены, 
говорит коммерческий директор 
Optima Development Дмитрий Го-
лев. С другой стороны, как говорит 

Коркка, по данным Росстата, вы-
росли доходы москвичей – по срав-
нению с концом 2021 г. они увели-
чились на 13,5%. 

Снизилась и средняя площадь 
квартир на рынке, отмечает прези-
дент ГК «Основа» Александр Ручь-
ев. По его словам, эта тенденция 
наблюдается уже несколько лет. 
По данным «Метриума», за послед-
ний год она уменьшилась с 49 до 
45 кв. м, что повлияло на снижение 
средней цены квартиры. Ручьев так-
же отмечает, что сейчас люди по-
купают квартиры в основном с по-
мощью ипотечных кредитов (доля 
таких сделок в новостройках дохо-
дит до 80%). Доступность жилья на-

прямую зависит от ставок и условий 
ипотеки, говорит он. По расчетам 
«Метриума», в 2022 г. на ипотечный 
платеж уходило около 37% среднего 
годового дохода семьи, в то время 
как в 2021 г. – 48%. Заместитель ди-
ректора по продажам ГК «Гранель» 
Элина Ханнанова подтверждает, 
что сейчас при покупке квартир ак-
тивно используется семейная ипо-
тека. По ее словам, доля сделок с 
использованием этого инструмента 
выросла до 38%. 

В этом году коэффициент доступ-
ности жилья, скорее всего, вернется 
на прежний уровень, сказано в от-
чете «Метриума». По словам Корк-
ки, несмотря на слабый рост цен на 
рынке жилья и постепенное восста-
новление экономики, которое сти-
мулирует увеличение доходов насе-
ления, на ситуацию с доступностью 
может повлиять прекращение про-
грамм дополнительного субсидиро-
вания ипотеки. Она напоминает, что 
ранее застройщики в партнерстве с 
банками могли предлагать покупа-
телям квартир кредиты по околону-
левым ставкам. Но после того как на 
это обратил внимание Центробанк, 
застройщики больше не могут при-
влекать клиентов с помощью такого 
инструмента.-

Москвичи 
заработали 
на квартиры

Как менялась доступность квартир в московских
новостройках по годам
коэффициент
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Герман Костринский

По словам собеседников, 
Гордиенков уже несколь-
ко недель находится на 
предприятии в должно-

сти спецпредставителя «Росатома» 
и принимает дела у действующего 
гендиректора Алексея Кадилова. 
Очередной пятилетний контракт с 
ним истекает 16 апреля и продлен 
не будет.

Балтийский  завод  специали-
зируется на атомном судострое-
нии. С 2020 г. предприятие сдало 

«Атомфлоту» (ФГУП под управ-
лением  «Росатома») три  ледо-
кола проекта 22220 мощностью 
60 МВт – «Арктику» (головной), 
«Сибирь» и «Урал». Сейчас в по-
стройке находятся два ледокола 
серии – «Якутия» (спущен на воду) 
и «Чукотка» (на стапеле). Еще два 
судна заказаны «Атомфлотом», их 
строительство начнется в 2024 и 
2025 гг.

Кроме того, «Атомфлот» в бли-
жайшее время подпишет с Балтза-
водом контракт на строительство 
ядерного заправщика за 25 млрд 

руб. Предприятие также будет до-
страивать четыре модернизиро-
ванных плавучих энергоблока для 
Баимского ГОКа, первая стадия 
строительства которых ведется 
в Китае. На верфи работает 6200 
человек, сегодня это один из круп-
нейших судостроительных заводов 
России.

На данный момент Балтийский 
завод юридически не имеет отно-
шения к «Росатому». Но до кон-
ца 2023 г. планируется передача 
контроля над верфью от ОСК гос-
корпорации. Об этом в январе го-

ворил гендиректор ОСК Алексей 
Рахманов, а 10 апреля подтвердил 
Кадилов.

Источник «Ведомостей» на од-
ном из судостроительных пред-
приятий Петербурга утверждает, 
что Рахманов отказывается согла-
совать кандидатуру Гордиенкова 
в должности гендиректора Балт-
завода до перехода контроля над 
верфью «Росатому». «Гордиенков 
– чужой человек для ОСК и управ-
лять им будет сложно, а до переда-
чи Балтзавода «Росатому» отвечать 
за сдачу заказов и за все проблемы 
предприятия будет ОСК», – объяс-
нил он.

Го р д и е н к о в ,  п о  д а н н ы м 
«СПАРК-Интерфакса», в  2017–
2018 гг. работал на «Ижорских за-
водах» в должности заместителя 
гендиректора. В 2018 г. назначен 
на должность гендиректора. В ян-
варе 2022 г. досрочно покинул пост 
по решению совета директоров, 
который единогласно отправил его 
в отставку по соглашению сторон.

«Ижорские  заводы» входят  в 
машиностроительный дивизион 
Газпромбанка (ГПБ). Через полго-
да после ухода Гордиенкова, в авгу-
сте 2022 г., ГПБ продал «Атомэнер-
гомашу» (АЭМ; машиностроитель-
ный дивизион «Росатома») часть 
активов  «Ижорских  заводов», 
задействованных в производстве 
оборудования для атомной отрас-
ли и нефтегазохимии. Стороны 
не раскрывали, какие конкретно 
мощности были проданы.

На отраслевом портале «Атомная 
энергия» говорится, что Гордиен-
ков занимает должность главы фи-
лиала «АЭМ-технологии», который 
называется «АЭМ-спецсталь». На 
сайте АЭМ нет информации о том, 
кто сегодня возглавляет филиал.

В ОСК отказались от коммента-
риев. В «Росатоме» и «Атомэнер-
гомаше» на вопросы не ответили. 
«Ведомости» направили запрос в 
Минпромторг.

Главная проблема, с которой 
столкнется новый руководитель 

Балтзавода, – убытки предприятия, 
накопленные за последние годы, 
считает источник «Ведомостей» 
на одном из судостроительных за-
водов Петербурга. «По большому 
счету не так важно, кто возглавит 
завод. Гораздо большее значение 
имеет то, как финансовые пробле-
мы предприятия будут решаться на 
более высоком уровне», – говорит 
собеседник. По его оценке, финан-
совая дыра в бюджете Балтийско-
го завода составляет несколько 
миллиардов рублей. По данным 
«СПАРК-Интерфакса» на основе 
бухгалтерской отчетности предпри-
ятия, непокрытый убыток в 2019 г. 
составил 7,6 млрд руб., в 2020 г. он 
достиг 15,5 млрд руб. Данные за 
2021–2022 гг. не раскрывались.

Директор по развитию отрас-
левого агентства «Портньюс» На-
дежда  Малышева напоминает, 
что несколько лет назад ОСК уже 
проводила процедуру банкротства 
Балтзавода. Она считает, что пере-
дача этого актива основному за-
казчику, возможно, единственный 
способ сохранить работоспособ-
ность предприятия и продолжить 
строительство атомных ледоколов 
в условиях накопившихся финан-
совых проблем верфи.

Гендиректор «Infoline-аналити-
ки» Михаил Бурмистров говорит, 
что одними из главных факторов 
оздоровления Балтзавода должны 
стать интеграция с ключевым за-
казчиком («Росатомом») и продле-
ние строительства серии ледоко-
лов проекта 22220. «Сейчас пред-
приятие чувствует себя уверенно и 
устойчиво, мощности загружены, 
портфель заказов сформирован. 
Ключевыми вопросами остаются 
повышение эффективности управ-
ления финансами, ликвидация фи-
нансовых разрывов и реструктури-
зация финансовых обязательств», 
– говорит Бурмистров.

Эксперт полагает, что переход 
Балтзавода под контроль «Рос-
атома» позволит реанимировать 
проект строительства сухого дока 
на Васильевском острове как аль-
тернативу новой верфи на остро-
ве Котлин. Построить там новую 
верфь в августе 2022 г. предлагал 
президенту РФ Владимиру Пути-
ну гендиректор госкорпорации 
А лексей  Лихачев.  Бурмистров 
считает этот проект нецелесо-
образным в том числе из-за вы-
соких рисков потери кадров при 
переносе мощностей.-

Балтийскому заводу  
сменят директора
Юрий Гордиенков с «Ижорских заводов» должен возглавить 
Балтийский завод. Это ускорит интеграцию верфи с ее основным 
заказчиком «Росатомом»

NEWSKOLPINO
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Ущерб от запрета полетов 
дронов в агросекторе может 
превысить 2,4 млрд руб. , а 
с учетом лесного хозяйства 
достичь и 5,6 млрд руб. Огра-
ничения на полеты коммерче-
ских беспилотников действу-
ют уже в 31 регионе России

Ограничения на полеты коммер-
ческих беспилотников, введенные 
более чем в 30 регионах, нанесут 
ущерб сельскому хозяйству. Генди-
ректор компании – производителя 
агродронов «Агримакс аэро» Максим 
Чижов сказал «Ведомостям», что об-
щие потери для агросектора, а также 
для производителей и эксплуа тантов 
беспилотных авиационных систем 
(БАС) для нужд сельского хозяйства в 
2023 г. могут составить 2,4 млрд руб. 
По словам заместителя гендиректора 
компании «Индустриальные дроны» 
Павла Плахотного, сумма потерь для 
производителей агродронов может 
быть даже больше – около 5,6 млрд 
руб., если учитывать также лесные 
хозяйства.

Сейчас БАС используются при вы-
ращивании риса, подсолнечника, 
рапса, кукурузы и других культур, 
перечислил Чижов. В частности, 
дроны применяются для сева, пе-
стицидных обработок, внесения 
биостимуляторов и десикации (обе-
звоживания) перед уборкой, объяс-
нил он. Например, в Краснодарском 
крае, где были введены ограничения 
на полеты БАС, из 90 000 га риса бо-
лее 30 000 га должно было обрабаты-
ваться именно с помощью дронов, 
привел данные Чижов. Ограничения 
приведут к проблемам у рисоводов, 
снижению выручки производителей 

БАС и простоям у компаний-эксплу-
атантов, уверен эксперт. Аналогич-
ная ситуация сейчас с подкормками 
озимых, которые были запланирова-
ны на апрель в Центрально-Черно-
земном районе, добавил он.

Основная причина ввода полного 
или частичного запрета на исполь-
зование беспилотников – обеспе-
чение безопасности критической 
инфраструктуры регионов, преиму-
щественно граничащих с районами 
боевых действий в зоне СВО, а так-
же защита населения от различного 
рода диверсий и атак, напомнил 
партнер юридической фирмы «Рус-
там Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Горбунов. Местные власти выпуска-
ли собственные постановления, ру-
ководствуясь указом президента РФ 
№ 757 от 19 октября 2022 г., по ко-
торому в российских регионах были 
введены разные степени режима 
готовности, добавил он.

На конец марта 2023 г. в 31 регио-
не были введены запреты или огра-
ничения на полеты, привел данные 
Горбунов. По его словам, в некото-
рых регионах, где граница к зоне 
СВО максимально близка, вводи-
лись «полные и бескомпромиссные» 
ограничения, но есть часть регио-
нов, где введен, например, базовый 
уровень готовности и ограничения 
можно обойти, выполнив ряд дей-
ствий и получив соответствующие 

разрешения от властей. Кроме того, 
в большинстве регионов, вводив-
ших ограничения, разрешаются 
полеты беспилотников, находя-
щихся в ведении органов местного 
самоуправления и властей, а также 
спецведомств, напомнил юрист.

«Учитывая ситуацию с агроком-
плексами, которые оказались в за-
труднительной ситуации в связи с не-
возможностью использовать дроны в 
целях обеспечения нормальной рабо-
ты своих хозяйств, предположу, что 
проблема должна подниматься на 
уровне местных властей и решаться 
в ручном режиме на уровне каждого 
региона в зависимости от текста по-
становления на ограничения полетов 
БПЛА», – сказал Горбунов.

В регионах с введенными огра-
ничениями, например в Тульской 
области и Татарстане, часть компа-
ний отказывается от выполнения 
авиационно-химических работ на 
дронах, подтвердил Плахотный. 
Сельхозпроизводители в Ставро-
польском крае, где также введен 
запрет на полеты, обращались к 
«Индустриальным дронам» с прось-
бой поработать на их площадях, но 
просили предоставить документ, 
подтверждающий готовность не-
сти ответственность в случае «не-
гативных сценариев», рассказал он. 
Санкции за использование дронов 
в регионах сейчас варьируются от 

штрафов до уголовной ответствен-
ности, заметил Плахотный. Он до-
бавил, что пока компания отказы-
вается от контрактов в регионах с 
запретами, но ситуацию может ис-
править введение эксперименталь-
но-правовых режимов (ЭПР) для 
агродронов к началу сельскохозяй-
ственного сезона 2023 г.

Речь идет об ЭПР для обработки 
урожая агрохимикатами с помо-
щью тяжелых дронов, который 
предложила установить создан-
ная «Почтой России» и SK Capital 
компания  «Консорциум  БАС». 
Планируется, что тесты пройдут в 
Краснодарском и Алтайском крае, 
Ростовской, Белгородской, Самар-
ской и Новосибирской областях, а 
также в Татарстане, писали «Ведо-
мости» в середине февраля 2023 г.

Ге н д и р е к т о р  а г р охо л д и н г а 
«Степь» Андрей Недужко сказал 
«Ведомостям», что компания ис-
пользует агродроны с 2017 г. По его 
словам, они применяются для оцен-
ки и контроля состояния посевов, 
уточнения кадастра полей, а также 
для обработок полей средствами 
защиты растений и десикации. Не-
дужко объяснил, что агродроны 
часто эффективнее традиционной 
сельхозтехники, так как позволя-
ют проводить работы в полях при 
влажной почве или слишком вы-
соких всходах, что исключено для 
колесной техники. Ограничения на 
полеты частично затронули терри-
тории агрохолдинга, но в них поле-
ты могут осуществляться по предва-
рительному согласованию с регио-
нальными властями, рассказал он.

Скорейшее решение вопросов с 
законодательным регулированием 
использования дронов становится 
ключевым фактором развития как 
отрасли беспилотников, так и сель-

ского хозяйства, считает Плахот-
ный. По его словам, использование 
БАС может повысить урожайность 
в среднем на 14% в зависимости от 
возделываемой культуры.

Полный запрет на дроны не явля-
ется гарантией безопасности, так 
как инструментов по контролю за 
серыми полетами и пресечению не-
законного использования воздуш-
ного пространства беспилотниками 
на сегодня недостаточно, отметил 
генеральный директор компании 
«Флай дрон» Никита Данилов. «Все 
представители бизнеса, добросо-
вестно осуществляющие коммерче-
скую деятельность с соблюдением 
воздушного законодательства РФ, 
прекратили использовать БАС, – до-
бавил он. – Поэтому единственный 
результат, которого можно достичь, 
вводя тотальные ограничения, – за-
медление темпов развития стратеги-
чески важной для России отрасли». 
Наибольшие издержки от запретов 
помимо агросектора понесут компа-
нии в нефтегазовой отрасли и строи-
тельстве, считает Данилов.

Вместо запретов стоит более ак-
тивно выводить пользователей 
беспилотников из серой зоны, 
полагает эксперт рынка НТИ «Аэ-
ронет» Николай Ряшин. Существу-
ют цифровые сервисы, которые 
позволяют выстраивать полетные 
задания и выдавать планы полета 
в режиме онлайн, напомнил он. 
По словам Ряшина, эффективным 
решением проблемы было обязать 
всех эксплуатантов беспилотников 
оцифровывать свои разрешения 
через такие платформы.

«Ведомости» направили запросы 
в Минсельхоз, Минтранс и Мин-
обороны.-
В ПОДГОТОВКЕ СТАТЬИ УЧАСТВОВАЛ 
АЛЕКСЕЙ ПОЛУХИН

Десикация 
под угрозой

Анна Устинова

Дата-центры могут получить 
официальный статус. Их 
операторы рассчитывают 
получить доступ к льготным 
IT-кредитам

Весной 2023 г. Госдума может на-
конец принять разработанный еще 
в 2021 г. законопроект Минцифры, 
который вводит понятие дата-цен-
тров (центров обработки данных, 
ЦОД) в правовое поле, рассказали 
«Ведомостям» два источника, близ-
ких к компаниям отрасли. Источ-
ник, близкий к правительству, уточ-
нил, что второе чтение законопро-
екта в Думе состоится уже в апреле. 
«Законопроект дорабатывается в 
комитете Госдумы по информаци-
онной политике при участии Мин-
цифры», – уточнил собеседник. «Ве-
домости» направили запрос в этот 
комитет и Минцифры.

Законопроект, предусматрива-
ющий закрепление в законода-
тельстве определений ЦОДов и их 
операторов, министерство разра-
ботало еще в 2021 г. Соответству-
ющие поправки в закон «О связи» 
ведомство внесло в Госдуму в июне 
2021 г., а апреле 2022 г. законопро-
ект был принят в первом чтении.

Изначально законопроект о ста-
тусе ЦОДов разрабатывался для 
того, чтобы центры в перспективе 
смогли получать доступ к электро-
энергии на льготных условиях. 
Именно на энергоснабжение при-
ходится значимая часть расходов 
ЦОДов. Законопроект разрабаты-
вался по поручению президента РФ 

от 3 июля 2020 г., которое преду-
сматривало предоставление по-
добным организациям льготного 
доступа на энергорынок.

В текущей версии законопро-
екта ЦОД обозначен как «соору-
жение  связи  с  комплексом  си-
стем  инженерно-технического 
обеспечения, спроектированное 
и используемое для размещения 
оборудования, обеспечивающего 
обработку и хранение данных». 
Также в поправках предусмотрено 
определение «оператора ЦОДа» 
как «юрлица, ИП, органа госвла-
сти или местного самоуправле-
ния, оказывающего услуги раз-
мещения в ЦОДе оборудования, 
обеспечивающего обработку и 
(или) хранение данных, и (или) 
использующего принадлежащий 
ему ЦОД для собственных нужд 
или обеспечения полномочий ор-
ганов госвласти, местного само-
управления».

В пояснительной записке указа-
но, что в перспективе ЦОДы, кото-
рые сейчас являются операторами 
связи, смогут отказаться от лицен-
зий на оказание телекомуслуг и 
получить собственный код внеш-
неэкономической деятельности 
(ОКВЭД). Оператор также будет 
обязан предоставлять информа-
цию о технологических возможно-
стях, техническом состоянии, пер-
спективах развития сооружений 
и сетей связи, тарифах и условиях 
оказания услуг, в том числе услуг 
по присоединению и по пропуску 
трафика. Речь идет о закреплении 
обязанности операторов ЦОДов 
обеспечивать доступ к хранящим-

ся данным и отчитываться перед 
уполномоченными органами не 
только о технических характери-
стиках и мощностях дата-центров, 
но и, например, о тарифах.

По данным источника «Ведо-
мостей» в одном из операторов 
ЦОДов, второе и третье чтения за-
конопроекта должны пройти друг 
за другом, так как ключевые пара-
метры уже закреплены в проекте 
закона. Не ожидает кардинальных 
изменений в законопроекте и ге-
неральный директор «Координаци-
онного совета по ЦОДам и облач-
ным технологиям» (АНО КС ЦОД) 
Дмитрий Бедердинов.

Ускорение движения законопро-
екта связано с тем, что отрасль рас-
считывает на определение право-
вого статуса ЦОДов и четкая иден-
тификация может гарантировать 
доступ к ряду льгот, которые уже 
есть у компаний IT-отрасли (на-
пример, льготные кредиты и бро-
ня для специалистов компании), 
уточнил источник «Ведомостей» в 
одном из операторов дата-центров. 

Поддержка со стороны государ-
ства могла бы решить проблемы 
со строительством дата-центров и 
вводом объектов в эксплуатацию 
на фоне задержек поставок вычис-
лительных мощностей, считает он.

После принятия изменений в за-
кон отрасль ЦОДов сможет обсуж-
дать возможные меры поддержки, 
продолжает Бедердинов. В связи с 
длительным сроком окупаемости 
проектов (от семи лет) особенно 
важно стимулировать развитие 
инфраструктуры. «ЦОДы – неотъ-

емлемая часть функционирования 
любых ИКТ-услуг (в сфере инфор-
мационно-коммуникационных 
технологий), поэтому владельцы 
и операторы ЦОДов закономерно 
рассчитывают на льготы, преду-
смотренные для IT-компаний», – 
говорит он. Но льготы не регули-
руются законом, а вводятся поста-
новлением правительства после 
того, как в законе появятся опреде-
ления, добавляет эксперт.

«На сегодняшний день те льготы, 
которые регулирует постановле-
ние правительства по поддержке 
IТ-отрасли, по отзывам от Минциф-
ры, не распространяются на опе-
раторов ЦОДов, – поясняет гене-
ральный директор «Комфортела» 
Дмитрий Петров. – Они затраги-
вают операторов виртуализации, 
разработчиков софта, поставщи-
ков сервисов, но не на базовую 
инженерную инфраструктуру». 
Для укрепления технологического 
суверенитета было бы полезно вве-
дение налоговых льгот и получе-
ние льготных кредитных условий/

субсидий от государства для тех 
операторов ЦОДов, которые ком-
плексно инвестируют в российское 
оборудование и поддерживают от-
ечественного производителя, по-
лагает гендиректор Linxdatacenter 
Михаил Ветров.

Некоторые владельцы дата-цен-
тров пользуются льготами как 
компании, предоставляющие услу-
ги связи и/или разрабатывающие 
ПО, уточнил представитель «Росте-
леком-ЦОД». Для поддержки всей 
отрасли необходимо расширять 

перечень видов деятельности, на 
которые распространяются такие 
льготы, заметил он.

Операторы ЦОДов смогут рас-
считывать на льготный доступ на 
энергорынок, считает гендиректор 
«Атомдаты» Сергей Лысенко. Учи-
тывая, что стоимость электриче-
ской энергии и мощности оказывает 
большое влияние на ценообразова-
ние услуг ЦОДов и бизнес-модели-
рование новых инвестпроектов, это 
сделает их привлекательнее с точки 
зрения окупаемости, пояснил он.

В законопроекте присутствует 
элемент взаимной выгоды, по-
лагает член комитета ТПП РФ по 
предпринимательству в сфере ме-
диакоммуникаций юрист Павел 
Катков. «ЦОДы ожидают, что их 
освободят от лицензирования как 
операторов связи, а взамен рассчи-
тывают получить плюсы от особого 
статуса. А власти пытаются сни-
зить организационную нагрузку 
на органы власти и повысить ин-
формационную подконтрольность 
 ЦОДов», – рассуждает он. В пер-
спективе операторы ЦОДов, кото-
рые в настоящее время вынужден-
но являются операторами связи, 
смогут отказаться от задваивания 
своего статуса, двойной отчетно-
сти и двойных трудозатрат, согла-
шается Лысенко.

Принятие поправок также позво-
лит сформировать стандарт отрас-
левой нормативной базы, которая 
может быть основой для принятия 
аналогичных нормативных актов 
в других странах СНГ, рассужда-
ет руководитель центра продаж 
цифровых продуктов Гознака Ан-
дрей Веселов. Это, в свою очередь, 
упростит международное взаимо-
действие в части регулирования 
деятельности дата-центров. Кроме 
того, правовая основа создает воз-
можности для работы с разными 
категориями заказчиков в зависи-
мости от уровней надежности и от-
казоустойчивости, заключает он.-

ЦОДы получат 
определение

В перспективе ЦОДы, которые сейчас 
являются операторами связи, смогут 
отказаться от лицензий на оказание 
телекомуслуг и получить собственный код 
внешнеэкономической деятельности
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КОМПАНИИ  
И РЫНКИ

Дарья Молоткова
Антон Филатов

ГК «Основа» откроет тер-
мальный комплекс «Тер-
молэнд» в торгово-развлека-
тельном центре «Мармелад» 

(экс-«Армада»), расположенном на 
Шарлыкском шоссе в Оренбурге. 
Об этом «Ведомостям» рассказал 
президент компании Александр 
Ручьев. Игорь Коновалов, предсе-
датель правления группы «Инпром 
эстейт», которая владеет «Марме-
ладом», данную информацию под-
твердил. По словам Ручьева, пло-
щадь объекта составит 17 000 кв. м, 
инвестиции в него он оценивает в 
1 млрд руб. Открыть термальный 
комплекс ГК «Основа» планирует в 
течение 1,5 года. 

«Термолэнд» в Оренбурге станет 
первым региональным проектом се-
ти. Но, как утверждает Ручьев, ком-
пания планирует открыть в ближай-
шие два года аналогичные центры в 
Ярославле, Екатеринбурге, Мурман-
ске и других городах. Сама сеть была 
создана в 2018 г. Она представляет 
собой семейно-оздоровительные 
центры с бассейнами, джакузи, ба-
нями, саунами, хаммамом, а также 
комплексами для грязевых и прочих 
оздоровительных процедур. Сейчас 
«Термолэнд» работает в торговом 
центре «Рио» на Большой Черемуш-
кинской улице, а также на Аллее 

Витте рядом со ст. м. «Бульвар Адми-
рала Ушакова» в Москве. В стадии 
реализации находится еще 10 таких 
проектов общей площадью свыше 
100 000 кв. м, говорит Ручьев. По его 
словам, всего в течение пяти лет она 
намерена открыть 50 комплексов в 
Москве и регионах. 

Инвестиции в один термоком-
плекс он оценивает в 500–600 млн 
руб. Таким образом, развитие сети 
может обойтись «Основе» в 25–30 
млрд руб. 

«Основа» была создана в 2016 г. 
бывшими акционерами и топ-ме-
неджерами девелопера «Мортон» 
Ручьевым, Егором Храмовым и 
Олегом Колченко. До этого Ручьев 
продал «Мортон» акционеру груп-
пы ПИК Сергею Гордееву (позже 
его купила сама ПИК). Группа 
специализируется на строитель-
стве жилья (комплексы Red7 на пр-
те Академика Сахарова, Nametkin 
Tower на ул. Наметкина, MainStreet 
на Кутузовском проспекте, «Мира-
полис» на пр-те Мира), а также на 
управлении коммерческой недви-
жимостью и инвестициях в стар-
тапы. 

Сейчас в России работает по-
рядка 30 термальных комплексов 
различных форматов, говорит пар-
тнер NF Group Ольга Широкова. 
По ее словам, в этом сегменте уже 
появилось несколько федеральных 
сетей – к примеру, Baden-Baden и 

«Городские термы», но конкурен-
ция здесь пока невысока. В связи с 
этим она считает, что новые игро-
ки со стабильным уровнем каче-
ства и сервиса смогут занять свою 
долю на рынке. Об этом же гово-
рит и директор по операционной 
работе отдела управления торго-
вой недвижимостью департамен-
та торговых площадей CORE.XP 
Дмитрий Меринов. Он отмечает, 
что такие объекты быстро оку-
паются. У формата термальных 
комплексов хорошие перспекти-
вы развития в России, особенно 
при наличии уличных бассейнов, 
сказал Меринов. Он напоминает, 
что число международных поез-
док в последние годы сильно со-
кратилось, а внутренний туризм, 
наоборот, находится на подъеме. 
Все это, по его словам, в той или 
иной мере способствует развитию 
рынка термальных комплексов. К 
плюсам таких проектов Широкова 
относит и низкую стоимость вход-
ного билета, а также высокий тра-
фик – из-за отсутствия возрастных 
ограничений они востребованы у 
семей с детьми. 

Тем не менее опрошенные «Ве-
домостями» эксперты обращают 
внимание на более низкий пла-
тежеспособный спрос в регионах 
по сравнению с Москвой, это осо-
бенно актуально в текущей эконо-
мической ситуации. Меринов при 

этом указывает на высокие объе-
мы инвестиций, которые «Основа» 
планирует направить в развитие 
сети «Термолэнд». Еще один риск, 
по его словам, заключается в том, 
что при быстром росте сети сами 
термальные комплексы рискуют 
потерять в качестве. 

«Основа» не  первая  крупная 
российская компания, которая 
инвестирует в оздоровительные 
проекты. 

Ресторанный холдинг Alba Group, 
созданный основателем сети «Та-

нуки» Александром Орловым, за-
пустил сеть банных комплексов 
под брендом «Жар-птица» в Москве 
и регионах. А компания «КСП ка-
питал», управляющая активами в 
том числе семьи председателя ВЭБ.
РФ Игоря Шувалова, объявляла о 
создании закрытого паевого фонда 
«Н2О Виталити». Он намеревался 
построить за пять лет 45 объектов 
– небольших акватермальных ком-
плексов, оздоровительных центров 
с бассейнами и загородный отель с 
медицинским центром.-

«Основа»  
попарит регионы 
ГК «Основа» будет развивать сеть термальных комплексов 
«Термолэнд» в регионах: первый семейно-оздоровительный центр 
появится в Оренбурге. Платежеспособный спрос во многих городах 
России сейчас низкий, предупреждают эксперты

  VK.COM/TERMO.LAND

Алексей Полухин 

Голландский поставщик обо-
рудования для птице фабрик 
Meyn уходит из России. 
Сейчас это крупнейший игрок 
на местном рынке, но произ-
водители рассчитывают найти 
замену в Саудовской Аравии 
и Китае

Голландский производитель обору-
дования для убоя, разделки, обвал-
ки и переработки домашней птицы 
Meyn прекращает работу в России. 
Об этом рассказали два производи-
теля курицы, которые получили со-
ответствующее уведомление от са-
мой компании. Meyn прекращает 
поставки не только оборудования, 
но и запчастей к нему, она также 
перестает оказывать сервисные ус-
луги, сказано в письме компании, 
с которым ознакомились «Ведомо-
сти». Причина ухода из страны в 
документе не называется. В Meyn 
на запрос не ответили. 

Опрошенные  «Ведомостями» 
участники отрасли говорят, что 
найти замену голландской ком-
пании будет непросто. Один из 
топ-менеджеров птицеводческого 
предприятия утверждает, что обо-
рудование Meyn установлено на 
75% птицефабрик, которые сово-
купно производят 90% продукции 
отрасли. По итогам 2022 г. в России 
выпустили 5,3 млн т мяса птицы, 
что на 4% больше, чем годом ранее. 
Еще один сотрудник в крупном аг-
ропромышленном холдинге добав-
ляет, что проблемы с поставками 
запчастей от Meyn начались в фев-
рале 2022 г. По его словам, компа-

ния запрашивала информацию о 
бенефициарах покупателей обо-
рудования, требовала раскрывать 
данные о финансовой отчетности, 
но даже в этом случае не заключала 
договоры. «Так что окончательный 
уход из России не выглядит неожи-
данным», – резюмирует он.

Еще один представитель птице-
водческого предприятия полагает, 

что основная проблема для отрас-
ли будет заключаться в отсутствии 
запасных частей к технике и оста-
новке обслуживания. По его сло-
вам, оценить материальные, тех-
нологические и производственные 
потери в настоящий момент слож-
но. Собеседник в другой компании 
указывает, что по рекомендован-
ным нормативам самой Meyn еже-

годно нужно направлять не менее 
10% от стоимости установленного 
на предприятиях оборудования на 
покупку запчастей. 

Выходом из положения может 
стать использование «реплики» 
оригинального оборудования и 
запчастей Meyn, говорит предста-
витель птицеводческого предпри-
ятия, получивший уведомление 

от Meyn. По крайней мере, по его 
словам, компании, готовые постав-
лять такие товары, присутствовали 
на рынке до февраля 2022 г., но 
из-за наличия лицензированного 
предложения участники отрасли 
ими не пользовались. Теперь, по 
его словам, спрос на услуги таких 
компаний увеличится. 

Генеральный директор Роспти-
цесоюза Галина Бобылева заявила, 
что не видит проблем с прекраще-
нием поставок со стороны Meyn. 
По ее мнению, отрасль справится 
с проблемой в том числе за счет 
поставок оборудования из Саудов-
ской Аравии и Китая.

Крупные производители мяса 
домашней птицы – ГАП «Ресурс» 
и «Черкизово» – отказались от 
комментариев. Так же поступил 
и представитель «Мираторга», ко-
торый отметил, что работа ком-
пании идет в обычном режиме. 
В «Продо», на птицефабрике «Се-
верная» не ответили на запросы. 
А в Агрокомплексе им. Н. И. Тка-
чева заявили, что не работают с 
Meyn. Не эксплуатирует обору-
дование голландской компании 
и производитель индейки и утки 
«Дамате», заверила руководитель 
направления «Индейка» Наталья 
Столярова. Вторым  по  объему 
поставок оборудования для пти-
цеводческой  отрасли  является 
международная компания Stork. 
На ее сайте нет информации об 
уходе с российского рынка. В са-
мой Stork на запрос не ответили. 
В Национальном союзе птицево-
дов от комментариев отказались. 
Так же поступили в Минсельхозе 
и Минпромторге.-

Голландцы  
не пошли на убой

  МАКСИМ СТУЛОВ / ВЕДОМОСТИ
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Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Санкт-Петербург»

Денис Ильюшенков

«Ингосстрах» изучает воз-
можность покупки сервиса 
подписки на автомобили The 
Mashina. Конечное решение 
по сделке будет зависеть от 
итогов совместного проекта 
со стартапом

Страховая компания «Ингосстрах» 
рассматривает возможность при-
обретения сервиса подписки (дол-
госрочной аренды) на легковые ав-
томобили The Mashina. Об этом «Ве-
домостям» рассказали два источни-
ка, знакомых с ходом переговоров 
компаний. По их словам, сервис 
может стать частью создаваемой 
экосистемы страховой компании.

Стороны могут выйти на сдел-
ку через несколько месяцев после 
начала совместного проекта по 

организации подписки на маши-
ны, говорит один из собеседников. 
Этот проект, по его словам, помо-
жет страховой компании «получить 
данные об объекте потенциального 
вложения». Если сделка по каким-то 
причинам не состоится, то стороны 
точно продолжат сотрудничество 
как минимум на партнерских на-
чалах еще год, указывает один из 
собеседников «Ведомостей».

Автомобиль по подписке – это 
более длительная, чем каршеринг, 
аренда транспортного средства, 
при этом все заботы о машине бе-
рет на себя арендодатель. До СВО 
на Украине на российском рынке 
такие услуги в основном предо-
ставляли компании, принадлежа-
щие самим автопроизводителям: 
Hyundai Mobility, Volvo Car Drive, 
Kia Mobility, Skoda Smart Drive, 
Audi Drive. Сейчас практически все 

кэптивные компании автопроизво-
дителей свернули свои операции в 
России, а подобный сервис работа-
ет у «Сбера» и «Яндекса», а также у 
стартапа The Mashina.

«Ингосстрах» и  The Mashina 
12 апреля запустили совместную 
подписку на автомобили. Провай-
дером самой услуги в этом экспе-
рименте будет The Mashina, «Ингос-
страх» будет монетизировать свою 
клиентскую базу за счет оформле-
ния страховых полисов. Стартап 
инвестирует в проект 500 млн руб., 
которые пойдут на закупку 150 ма-
шин большой тройки китайских 
брендов – Haval, Chery и Geely.

Представитель «Ингосстраха» 
сказал «Ведомостям», что по резуль-
татам эксперимента будет опреде-
ляться «формат дальнейшего со-
трудничества» между сторонами, 
не уточнив, каким именно он мо-
жет быть.

Ключевым показателем для оцен-
ки успешности проекта, на основа-
нии которого будет приниматься 
решение о покупке «Ингосстрахом» 
сервиса The Mashina, является уро-
вень интереса целевой аудитории 
к этому проекту, говорит один из 

источников «Ведомостей». Целевая 
аудитория – это мужчины и женщи-
ны в возрасте от 35 лет с доходом от 
120 000 руб. в месяц, проживающие 
в Москве и Московской области.

Сервис The Mashina был запущен 
во второй половине 2020 г., пер-
вые выдачи автомобилей клиентам 
состоялись в декабре. За первый 
полный год работы стартап зарабо-
тал 88 млн руб. выручки по РСБУ, а 
в 2022 г. удвоил этот показатель. В 
2023 г. компания планирует выйти 
на точку безубыточности и увели-
чить парк в 3 раза до 1000 автомо-
билей с учетом проекта со страхо-
вой компанией.

Экс-гендиректор LeasePlan и не-
зависимый эксперт Сергей Диа-
нин считает логичным заверше-
нием эксперимента приобретение 
страховой компанией провайдера 
автоподписки. По его словам, это 
позволит «Ингосстраху» не просто 
продавать страховые продукты, но 
и зарабатывать на ежемесячных 
платежах, на перепродаже выходя-
щего из подписки автопарка и со-
путствующих услугах.

«Оценка компании в текущей 
ситуации будет иметь небольшую 

премию из-за, по сути, отсутствия 
других рыночных игроков, кото-
рых хотя бы в теории можно при-
обрести. Потенциальная стоимость 
The Mashina может составить $10–
12 млн», – полагает Дианин.

Страховые компании не раз пы-
тались «нащупать взаимодействие» 
с автобизнесом, говорит независи-
мый консультант по автопрому Сер-
гей Бургазлиев. Он считает возмож-
ной сделку M&A между компани-
ями, но обращает внимание на со-
храняющийся дефицит на рынке, а 
также небольшой выбор возможных 
моделей автотехники для подписки.

«Ингосстрах» исторически вхо-
дит в число сильнейших игроков 
на рынке автострахования, напо-
минает директор по рейтингам 
страховых компаний агентства НКР 
Евгений Шарапов. Не исключено, 
что в приобретении нового бизнеса 
акционер видит потенциальную си-
нергию для своих многочисленных 
клиентов, застрахованных по авто-
каско или ОСАГО, и развивает для 
них клиентский сервис, рассуждает 
эксперт. Новый бизнес может полу-
чить также поддержку в виде пото-
ка новых клиентов, добавляет он.-

«Ингосстрах» 
даст покататься

Алексей Полухин

Минсельхоз может сократить 
меры поддержки аграриев в 24 
регионах России. Власти этих 
субъектов не смогли довести 
деньги до сельхозпроизводи-
телей в положенные сроки 

Минсельхоз может лишить неко-
торые российские регионы части 
господдержки, следует из доку-
мента, опубликованного на сайте 
министерства. Речь идет о так на-
зываемых стимулирующих и ком-
пенсирующих субсидиях, которые 
выделяются аграриям при произ-
водстве молока, зерновых, мяса 
крупного рогатого скота. Их также 
используют для возмещения части 
затрат на приобретение семян, 
поголовья, закладки садов и проч. 
Всего в 2023 г. на эти цели из фе-
дерального бюджета планируется 
направить 26,7 млрд руб.

По действующим правилам, ко-
торые были приняты 27 марта 

2023 г., регионы должны были до-
вести до сельхозпроизводителей 
не менее 50% годовых лимитов до 
1 апреля. Но есть исключения. К 
примеру, субъекты Дальневосточ-
ного округа должны перечислить 
аграриям лишь 20% средств. Если 
регионы этого не сделают, то Мин-
сельхоз сократит им годовой ли-
мит на 10%. 

Исходя из информации, кото-
рая есть на сайте министерства, 
на 6 апреля с задачей поддержки 
аграриев не справились 24 реги-
она. К примеру, Краснодарский 
край перевел 48,55% средств, Се-
верная Осетия – 39,36% средств, 
Орловская область – 36,28%, Твер-
ская область – 18,25%. Не сделали 
перечисления сельхозпроизводи-
телям в нужном объеме и власти 
Хакасии (16,32%), Курской обла-
сти (7,91%), Дагестана (8,09%), а 
также Крыма (3,78%). Некоторые 
субъекты и вовсе не начали еще 
оказывать помощь участникам 
отрасли – среди них Калининград-

ская и Астраханская области, Уд-
муртия, Еврейский и Ханты-Ман-
сийский автономные округа.

Заместитель министра сельского 
хозяйства Новгородской области 
Сергей Ефремов заявил «Ведомос-
тям», что в общей сложности на 
поддержку отрасли по всем на-
правлениям планируется напра-
вить более 1 млрд руб. – и это не 
только стимулирующие и компен-
сирующие субсидии. В случае если 
субъект не доведет определенные 
правилами средства до аграриев, 
то его лишат всего 2% от этой сум-
мы. А это, по словам Ефремова, 
никак не повлияет на проведение 
весенних полевых работ. В мин-
сельхозе Крыма подтвердили, что 
перед ним была поставлена задача 
выдать средства в марте – начале 
апреля. Но региону не хватило бук-
вально 2–3 дней, чтобы уложиться 
в сроки из-за различных обстоя-
тельств. Что это за обстоятельства, 
представитель министерства не 
сказал. В Астраханской области 
срыв сроков связывают с необхо-
димостью привести региональные 
нормативные правовые акты в 
соответствие с федеральными. В 
местном минсельхозе обещают на-
чать выдавать деньги в мае. 

Основная причина задержек – не 
подготовленная региональная нор-

мативная база, говорит собеседник 
«Ведомостей» в одном из агрохол-
дингов. По его словам, часто требу-
ется согласовывать с различными 
ведомствами правила выдачи суб-
сидии, а это занимает время. Руко-
водитель аппарата Картофельного 
союза Татьяна Губина подтверди-
ла, что выдача средств зависит от 
нормативной базы регионов, отка-
завшись от дальнейших коммента-
риев. 

Еще одна причина – сложная 
схема  расчетов, говорит  круп-
ный сельхозпроизводитель. По 
его словам, в некоторых случаях 
аграрии получают субсидии, а 
уже потом подтверждают их не-
обходимость объемами выпуска 
продукции. Такая схема позволя-
ет выдать средства в I квартале 
года и направить их на посевные 
работы. Но у компаний, по его 
словам, возникают сложности, 
если  заявленные  объемы  про-
изводства, например, зерновых 
или молока не соответствуют ре-
альным. В этом случае средства 
необходимо вернуть. В итоге воз-
никали случаи, когда неиспол-
нение обязательств становилось 
поводом для уголовных разбира-
тельств, так что сами региональ-
ные чиновники с неохотой выде-
ляют деньги авансом. 

«Информация  о  повышении 
финансовой  дисциплины  дей-
ствительно анонсировалась зара-
нее», – напоминает представитель 
Сою змолока. Он надеется, что все 
субсидии сохранятся и пойдут на 
поддержку отрасли, в том числе 
молочной. Президент Российского 
зернового союза Аркадий Злочев-
ский говорит, что средства важно 
доводить в I квартале, когда идут 
основные траты на посевные ра-
боты. Особенно остро этот вопрос 
стоит в текущем сезоне: из-за низ-
ких цен на зерновые у сельхозпро-
изводителей есть сложности с фи-
нансовыми ресурсами, отмечает 
эксперт. Получается, что из-за не-
эффективной работы региональ-
ных чиновников средства опять 
отберут у аграриев, возмущается 
Злочевский. По его мнению, от 
системы снижения лимитов в теку-
щей ситуации надо отказываться, 
а регионы в случае недоведения 
средств в срок нужно обязывать 
возмещать изъятые средства за 
счет местных бюджетов.

Минсельхоз не прогнозирует 
снижения сельхозпроизводства в 
регионах, которых лишат части 
поддержки, говорит его предста-
витель. На вопрос об объеме пла-
нируемых к изъятию средств он не 
ответил.-

С регионов  
соберут десятину

Алексей Полухин

«Траст» выставил на про-
дажу последний сельско-
хозяйственный актив. Банк 
рассчитывает выручить за 
лидера рынка свинины Ура-
ла, который ранее принад-
лежал бизнесмену Микаилу 
Шишханову, не менее 1,2 
млрд руб.

Банк «Траст» продает расположен-
ный в Челябинской области Род-
никовский свинокомплекс (РС), 
следует из информации, разме-
щенной на сайте Российского аук-
ционного дома. Там сказано, что 
торги по этому активу состоятся в 
конце мая. Начальная стоимость 
лота – 1,22 млрд руб. РС произво-
дит 19 000 т свинины в год, что 

делает его крупнейшим предприя-
тием отрасли на Урале, утверждает 
представитель «Траста». Выручка 
предприятия по итогам 2022 г. 
составила 1,7 млрд руб. Другие 
параметры в банке не раскрыли. 
Родниковский свинокомплекс ра-
нее входил в ГК «Здоровая ферма», 
которая до 2015 г. принадлежала 
депутату Госдумы от Челябинской 
области Олегу Колесникову. Спустя 
год всю группу приобрел «Русгрейн 
холдинг», которую  связывают 
с бывшим акционером Бинбанка 
Микаи лом Шишхановым. «Траст» 
контролирует эту компанию с дека-
бря 2018 г. 

РС – последний сельскохозяй-
ственный актив «Траста», выставля-
емый на продажу. В начале декабря 
2022 г. банк за 6,4 млрд руб. продал 
башкирский агропромышленный 

комплекс «Русское зерно» входяще-
му в группу «Черкизово» агропро-
мышленному комплексу «Михай-
ловский». Последний за 4,03 млрд 
руб. выкупил у «Траста» и бройлер-
ное направление «Здоровой фермы». 
Еще одну компанию – агропромыш-
ленный холдинг «Ростагро» (вла-
деет 240 000 га в Пензенской и Са-
ратовской областях) – за 18,7 млрд 
руб. выкупила «Аеон агро» Романа 
Троценко. В портфеле «Траста» еще 
пермская птицефабрика «Комсо-
мольская», но ее банк намерен про-
дать в середине мая. Начальная цена 
этого лота – 1,95 млрд руб. 

Кредитная организация уже пы-
талась в конце 2021 г. найти поку-
пателя на Родниковский свиноком-
плекс, но тогда она хотела выручить 
за лот 2 млрд руб., напоминает 
руководитель АНО «Институт раз-
вития предпринимательства и эко-
номики» Наталья Назарова. Тогда 
реализовать актив не удалось. Сей-
час предприятие продается со зна-
чительным дисконтом, что может 
заинтересовать различные агрохол-
динги, планирующие увеличение 
доли на этом рынке, уверена Наза-

рова. Тем не менее у Родниковско-
го свинокомплекса относительно 
небольшой объем выпуска, с лиде-
рами отрасли данное предприятие 
конкурировать не может, указывает 
старший партнер AD Libitum Ан-
дрей Соколов. По его мнению, эта 
компания интересна скорее локаль-
ным производителям для поставки 
сырья под переработку. 

Опрошенные  «Ведомостями» 
крупные производители свинины 
интереса к Родниковскому свино-
комплексу не проявили. Предста-
витель «Мираторга» заявил, что 
компания не рассматривает покуп-
ку этого предприятия. Не планиру-
ет участвовать в торгах и группа 
«Черкизово». В «Русагро», «Агро-
комплектации», Агрокомплексе 
им. Н. И. Ткачева» на запросы не 
ответили.

На интерес к предприятию со 
стороны инвесторов влияет и об-
щая ситуация в отрасли, полагает 
Назарова. По ее словам, сейчас 
производство свинины превышает 
потребление, а это ведет к сниже-
нию цен. По данным Националь-
ного союза свиноводов, в январе 

– феврале 2023 г. выпуск такой 
продукции в живом весе вырос 
на 8% до 853 500 т по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года. При этом цена на про-
шлой неделе составляла 107 руб. за 
1 кг, что на 18% ниже, чем было в 
2022 г., свидетельствует ценовой 
мониторинг AD Libitum. Произво-
дителям приходится жертвовать 
рентабельностью, чтобы конкури-
ровать в цене, добавляет Назаро-
ва. Именно избыток предложения 
на рынке свинины стал причиной 
снижения стартовой цены на тор-
гах, знает источник, знакомый с 
ходом оценки предприятия. Соко-
лов подтверждает, что в этом сег-
менте действительно усилилась 
конкуренция. В связи с этим, по 
его прогнозам, небольшие и сред-
ние компании, если они не смогут 
найти свою нишу, рискуют поки-
нуть рынок. По оценкам Нацио-
нального союза свиноводов, топ-20 
российских компаний-свиноводов 
в 2022 г. нарастили свою долю 
на 2% (до 76%) и произвели в об-
щей сложности 4 млн т продукции 
в живом весе.-

Свиньям ищут 
инвестора 

КОМПАНИИ  
И РЫНКИ
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С момента окончания Второй 
мировой войны доллар США 

был доминирующей валютой на 
мировой арене. Однако все это мо-
жет измениться, на что указывают 
некоторые недавние события. В 
конце марта Китай и Бразилия до-
стигли соглашения о двусторонней 
торговле в национальных валютах 
и объявили о создании совмест-
ной клиринговой палаты. Страны 
будут проводить трансграничные 
операции, обменивая юани на реа-
лы и наоборот, минуя стадию кон-
вертации в доллары. Бразильское 
агентство по содействию торговле 
и инвестициям (ApexBrasil) заяви-
ло, что этот шаг «снизит затраты 
<...> будет способствовать расши-
рению торговых отношений и об-
легчит инвестиции». 

За последние десятилетия Ки-
тай занял очень заметное положе-
ние в экономике планеты. И уже с 
2009 г. именно этот гигант из Вос-
точной Азии, а не США, выступа-
ет ведущим торговым партнером 
Бразилии. По данным Santander 
Trade, более 20% импортируемых 
в Бразилию товаров китайские. И 
Китай – крупнейший рынок для 
Бразилии, он обеспечивает этой 
латиноамериканской стране 31,3% 
экспорта. В 2022 г. китайско-бра-
зильский товарооборот достиг ре-
кордных $150,5 млрд.

За последние два десятилетия ки-
тайские компании инвестировали 
в Бразилию около $70 млрд, что со-
ставляет более 40% от общего объе-

ма вложений Китая в Латинской 
Америке. И это сотрудничество бы-
стро расширяется. Только в 2021 г. 
компании из КНР инвестировали 
в бразильские проекты $5,9 млрд. 
По оценке Бразильско-китайского 
делового совета, это самый круп-
ный показатель с 2017 г., а рост в 
сравнении с 2020 г. составил 208%. 
Китайские проекты в Бразилии ох-
ватывают широкий спектр обла-
стей, таких как сельское хозяйство, 
добыча нефти и электроэнергетика, 
финансы, промышленность, меди-
цина, телекоммуникации.

Последний  прорыв  в  китай-
ско-бразильских торговых отноше-
ниях не произошел неожиданно, 
на его подготовку ушло несколько 
месяцев. Переговоры о дедоллари-
зации сделок начались в январе, а 
само соглашение подписали в ходе 
крупного китайско-бразильского 
бизнес-форума в Пекине. С тех пор 

как в начале этого года к власти 
пришел президент Луис «Лула» да 
Силва, Бразилия активно укреп-
ляет свои отношения с Китаем. 
Именно сейчас, с 12 по 15 апреля, 
Лула да Силва проводит официаль-
ный визит в Китай. В его повест-
ке – переговоры с главой КНР Си 
Цзиньпином, подписание почти 20 
соглашений о торговле и сотрудни-
честве, а также участие в инаугура-
ции Дилмы Роузеф в качестве пре-
зидента Нового банка развития, 
учрежденного странами БРИКС.

И новости на фронте дедоллари-
зации Бразилией не ограничива-
ются. Индия и Россия уже заклю-
чают нефтяные сделки, расчеты по 
которым ведутся не в долларах. А в 
начале апреля вице-спикер Госду-
мы РФ Александр Бабаков объя-
вил, что страны БРИКС (Бразилия, 
Россия, Индия, Китай и Южная 
Африка) работают над созданием 
«новой валюты». БРИКС между тем 
– это 40% населения мира, 3,2 млрд 
человек, которые производят чет-
верть мирового валового внутрен-
него продукта.  

Несмотря на разговоры о неми-
нуемой гибели доллара, дедоллари-
зация не произойдет в одночасье. 
Переход стран на двусторонние 
расчеты в национальных валютах 
лишь первый шаг в этом процессе. 
«Следующая задача – обеспечить в 
ближайшее время обращение циф-
ровой или любой другой формы 
принципиально новой валюты. Я ду-
маю, что на саммите лидеров БРИКС 

будет объявлена готовность к реали-
зации этого проекта, такая работа 
ведется», – сообщил Бабаков на по-
лях Российско-индийского стратеги-
ческого форума по партнерству для 
развития и роста бизнеса. Депутат 
Госдумы намекнул, что такая валюта 
может стать единым инструментом 
расчетов между странами БРИКС, 
она могла бы быть обеспечена зо-
лотом и даже корзиной сырьевых 
товаров, таких как редкоземельные 
металлы. 15-й саммит БРИКС прой-
дет в ЮАР с 22 по 24 августа.

Дедолларизация не только и даже 
не столько политический вопрос, 
сколько экономическая необходи-
мость. Государственный долг США 
близок к отметке в $32 трлн – это 
очень тревожный уровень. Если 
Америка столкнется с кризисом су-
веренного долга, ее политический 
класс испытает сильный соблазн 
обесценить валюту страны за счет 
инфляции. А это, в свою очередь, 
сделает беднее все страны, которые 
имеют дело с долларом. Огненные 
слова этого пророчества уже горят 
на стене, и многие видят их. По дан-
ным Международного валютного 
фонда, доля доллара в мировых ре-
зервах упала ниже 59% в последнем 
квартале 2022 г. Для сравнения: в 
1999 г. эта доля составляла 71%. 

Мировое доминирование долла-
ра базировалось на военной мощи 
США и экономическом проникно-
вении этой страны во все уголки 
мира. Но все хорошее когда-нибудь 
заканчивается. Америка все менее 
стабильна, ее роль на мировой аре-
не снижается. В условиях, когда мир 
становится все более многополяр-
ным, у США не будет прежних воз-
можностей для применения силы 
в одностороннем порядке в целях 
продвижения собственных интере-
сов. Фактически в некоторых реги-
онах планеты Америку будут посте-
пенно вытеснять и в значительной 
степени игнорировать. Недавняя 
нормализация отношений между 
Ираном и Саудовской Аравией при 
посредничестве Китая, возможно, 
первая иллюстрация к этому тезису. 
Китай и Россия усиливают свое вли-
яние и начинают заявлять о себе в 
областях, где США традиционно не 
имели конкурентов. 

Тем не менее постепенная дедол-
ларизация мировой экономики не 
обязательно предвещает полный 
крах США. Во всяком случае, это но-
вая возможность для Америки, что-
бы больше сосредоточиться на сво-
их внутренних делах и более кон-
структивно работать в Западном 
полушарии для укрепления эконо-
мической и политической стабиль-
ности. Американскому правящему 
классу придется адаптироваться 
к этим новым реалиям и скоррек-
тировать свою политику. Момент 
однополярности миновал. Любая 
попытка вернуть США роль плане-
тарного гегемона только ускорит 
их закат как мировой державы и 
откроет путь к периоду затяжного 
экономического спада.-

Над Израилем сгущаются тучи. 
Мало того что в очередной раз 

обострились отношения с арабами 
– как жителями Западного берега 
и сектора Газа, так и гражданами 
Израиля. Ухудшаются и позиции 
еврейского государства в мире. И 
все хуже становится евреям жить 
за пределами Израиля – в США и 
Евросоюзе.

В конце января 2023 г. Всемирная 
сионистская организация в ежегод-
ном отчете констатировала всплеск 
антисемитизма в мире. В частности, 
в США за 2022 г. число антисемит-
ских инцидентов выросло на 61%, 
а в штате Нью-Йорк – и вовсе на 
125%. Американская Антидиффама-
ционная лига добавляет, что число 
нападений на ортодоксальных евре-
ев в США увеличилось на 69%. 

В Великобритании число анти-
семитских инцидентов в системе 
образования выросло на 173%. 
Опросы показывают, что 74% про-
живающих во Франции евреев 
сталкивались с антисемитскими 
проявлениями, а 85% считают 
антисемитизм широко распро-
страненным в стране явлением. 
Протестное движение «желтых 
жилетов», охватившее Францию в 
2018 г. и существующее до сих пор, 
в значительной степени носит ан-
тисемитский характер. За послед-
ние 10 лет из Франции в Израиль 
из соображений безопасности пе-
реехало 40 000 евреев – это второй 
крупнейшей регион исхода репа-
триантов в мире после стран быв-
шего СССР.

5 апреля вышел доклад ЮНЕСКО, 
также представивший ситуацию в 
мрачном свете. Авторы документа 
подсчитали, что в Twitter за год чис-

ло антисемитских твитов выросло 
на 105%. С 2020 г. количество анти-
еврейских и антиизраильских вы-
сказываний на французском языке 
в социальных сетях выросло в 7 раз, 
на немецком – в 13 раз. 

Таким образом, можно говорить 
об антисемитизме в США и Евро-
пе как о системном обществен-
ном явлении. Которое влияет и 
на позицию ведущих СМИ, и на 
настроения истеблишмента, и на 
политическую ситуацию. Штурм 
израильской полицией мечети 
Аль-Акса в начале апреля CNN, 
BBC и Euronews освещали широко 
и весьма эмоционально, в то время 
как произошедшие тогда же терак-
ты против израильтян – скупо и су-
хо. Где тут справедливость – неваж-
но; важна реакция западной обще-
ственности, уже утвердившейся во 
мнении, что вооруженные до зубов 
израильтяне воюют с палестински-
ми подростками, у которых в руках 
только камни. 

События вокруг Аль-Аксы осуди-
ли во всем мире. Генсек ООН Ан-

тониу Гутерриш был «шокирован 
и потрясен», Белый дом – «крайне 
обеспокоен»; премьер-министр Ка-
нады Джастин Трюдо призвал Из-
раиль изменить подход к палестин-
цам, а МИД Германии потребовал 
«прекратить подливать масла в 
огонь». При этом последовавшие 
ракетные обстрелы Израиля осо-
бой реакции не вызвали. 

В мечети действительно забарри-
кадировались экстремисты. Мож-
но было не штурмовать, а, скажем, 
блокировать Аль-Аксу? Можно. В 
прежние годы израильтяне так и 
поступали. Почему сейчас было 
принято иное решение? Некото-
рые израильские наблюдатели (из 
числа оппозиции) считают, что 
таким образом правительство, 
во-первых, отвлекло израильтян 
и весь мир от протестов против 
судебной реформы, а во-вторых 
– спровоцировало арабов на неор-
ганизованные выступления, не дав 
радикалам времени на подготовку 
серьезных акций. 

Причины роста антисемитизма и 
антиизраильских настроений в Ев-
ропе и США хорошо известны. Это 
и увеличение численности мусуль-
манских общин в этих регионах, и 
активизация ультраправых, и левые 
настроения (британские лейбори-
сты и шведские социал-демократы 
настроены против Израиля), и по-
иск виноватых в любом кризисе. 

Однако Израиль и сам делает 
многое для ухудшения своего меж-
дународного имиджа. Например, 
в конце февраля, после серии тер-
рористических атак, сотни воору-
женных металлическими прутьями 
израильтян устроили ответные по-
громы в палестинском городке Ху-

вара. Пострадало около сотни жи-
телей Хувары, один человек погиб, 
десятки строений и сотни автомо-
билей сгорели. Можно ли понять 
месть за теракты? Можно. Понять, 
но не оправдать: на нападения 
должны реагировать полиция и ар-
мия, а не разъяренная толпа. 

Но ультраправые, в результате 
недавних выборов ставшие частью 
израильского правительства, счи-
тают по-другому. Для них библей-
ский принцип «Око за око, зуб за 
зуб» важнее, чем требования зако-
на или политическая целесообраз-
ность. Депутат кнессета от партии 
«Еврейская сила» Цвика Фогель во 
всеуслышание поддержал распра-
вы над палестинцами: «Покинутая 
всеми, сожженная Хувара – вот что 
я хочу увидеть... Нам нужны горя-
щие деревни». 

Израильские  ультраправые  и 
в прежние годы атаковали пале-
стинцев. Но раньше их сдержи-
вали израильские силовики. Сей-
час же и радикалы в правитель-
стве, и полиция – на стороне на-
ционалистов. 10 апреля колонны 
ультраправых двинулись маршем 
к несанкционированному еврей-
скому поселению Эвьятар близ 
Наблуса на палестинской терри-
тории. Поселение было эвакуи-

ровано еще в 2021-м, нынешний 
марш – требование его восстано-
вить и узаконить. Такие марши 
проходили и прежде, но нынеш-
ний  возглавили  ультраправые 
министры правительства Итамар 
Бен-Гвир и Бецалель Смотрич, 
а также 20 депутатов кнессета. 
Шествие под лозунгами «Это на-
ша земля!» охраняла полиция и 
армия. 

Ситуацию на информационном 
фронте усугубляют сообщения о 
конфликтах израильтян с иностран-
цами и местными христианами. 
В конце января телеканал Al Jazeera 
разогнал по мировым информа-
гентствам сюжет о нападениях на 
армян в Израиле. «Христианские 
лидеры в Иерусалиме говорят, что 
никогда еще израильские напа-
давшие не чувствовали себя более 
смелыми, чем при крайне правой 
правящей коалиции <...> Расши-
рение прав и возможностей крайне 
правых религиозных деятелей, та-
ких как Бен-Гвир и Смотрич <...> 
маргинализирует христиан», – со-
общал сайт телеканала, один из са-
мых мощных в мире. 

Социальные сети заполнены по-
стами о грубости израильской по-
лиции и пограничников в отноше-
нии туристов из Европы и России, 
об участившихся случаях отказа во 
въезде в страну без всяких объяс-
нений.

Усиление ультраправых разруша-
ет образ Израиля как демократиче-
ского государства. И неважно, что 
этот процесс в большой степени 
связан с очередной вспышкой на-
силия со стороны арабских радика-
лов. Важно, что Израиль в силу сво-
их размеров и скудости ресурсов 
не сможет выжить без поддержки 
извне, а исторически такую под-
держку ему оказывали США и Ев-
ропа. Поэтому израильские ультра-
правые, действующие без оглядки 
на мировое общественное мнение, 
ставят страну в очень трудное по-
ложение, которое может стать фа-
тальным.-

«Зеленый» не в моде

Израиль ссорится  
со всеми

Хосе Ниньо
журналист, США

Евгений Трифонов
политолог

Индия и Россия 
уже заключают 
нефтяные сделки, 
расчеты по 
которым ведутся  
не в долларах

Усиление ультра-
правых разрушает 
образ Израиля как 
демократическо-
го государства. 
И неважно, что этот 
процесс в большой 
степени связан с 
очередной вспыш-
кой насилия со 
стороны арабских 
радикалов

Мнения, публикуемые в этой рубрике, 
не влияют на выбор и освещение новостей 

в остальной части газеты и могут не совпадать 
с позицией редакции
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ОПЫТ

Дарья Мосолкина
Евгения Дубровина

МИД провел правкомиссию 
по вопросам поддержки со-
отечественников за рубежом. 
Одним из главных вопросов 
стала поддержка молодежи

Правительственная комиссия по 
делам соотечественников за рубе-
жом провела заседание под предсе-

дательством министра иностран-
ных дел России Сергея Лаврова. В 
недружественных странах продол-
жается давление на российскую 
диаспору, поэтому России необ-
ходимо приложить усилия для ее 
консолидации на патриотической 
основе, защиты интересов общины 
и противодействия попыткам разо-
бщения и дискредитации русского 
мира, отметил министр. Его слова 
приводит пресс-служба МИДа.

В работе комиссии участвовали 
руководитель Россотрудничества 
Евгений Примаков, уполномочен-
ный по правам человека в России 
Татьяна  Москалькова, первый 
замглавы комитета Госдумы по де-
лам СНГ, евразийской интеграции 
и связям с соотечественниками 
Константин Затулин, представи-
тели администрации президента и 
аппарата правительства РФ, а так-
же организаций и фондов.

Заседания комиссии по делам 
соотечественников проходят регу-
лярно – примерно раз в три меся-
ца, сообщил «Ведомостям» глава 
комитета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками Леонид Ка-

лашников. На этом заседании об-
суждался опыт работы Санкт-Пе-
тербурга  с  русскоговорящими 
зарубежными общинами, работа с 
молодежью в диаспорах за грани-
цей и концепция Всемирной тема-
тической конференции российских 
соотечественников, проживающих 
за рубежом, на тему «Укрепление 
традиционных духовно-нравствен-
ных ценностей – залог единства 
российских соотечественников», 
рассказал «Ведомостям» Затулин.

Обсуждению путей наращивания 
взаимодействия с молодыми пред-
ставителями российской диаспоры 
было уделено основное внимание, 
отмечается в сообщении МИДа. 
Важно, чтобы они сохраняли свя-

зи с Россией и сопричастность с 
происходящим на родине, обще-
российскую культурную идентич-
ность, любовь к русскому языку 
и культуре, заявил Лавров. По его 
словам, всемерная поддержка со-
отечественников за рубежом от-
вечает задачам, которые поставил 
президент Владимир Путин в но-
вой Концепции внешней политики 
России, утвержденной 31 марта. 

Вопрос поддержки российской 
диаспоры в зарубежных странах 
долгое время находился «на пери-
ферии повестки», отметил поли-
толог Михаил Виноградов. По его 
словам, это направление немало-
важно в том числе из-за прибли-
жающихся выборов.-

Соотечественники 
юного возраста

Владимир Кулагин
Глеб Мишутин

Скандал вокруг неожидан-
ного заявления Эмманюэля 
Макрона о необходимости 
для Европы дистанцировать-
ся от тайваньского вопроса 
продолжает разрастаться. 
Вслед за США вопросы отно-
сительно позиции Франции 
появились у Тайбэя. Интриги 
добавляет нежелание других 
европейских лидеров выска-
зываться по данному вопросу

Риторика президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона, 
заявившего после визита 
в КНР, что европейцы не 

заинтересованы «в форсировании 
решения вопроса с Тайванем», вы-
звала острую реакцию у властей 
островного государства. Министр 
иностранных дел Тайваня Джозеф 
Ву заявил в интервью CNN, что 
Тайбэй пытается получить разъ-
яснения, что именно имел в виду 
Макрон. «Мы все еще пытаемся 
выяснить через французское пра-
вительство, о чем он [Макрон] го-
ворил и что это значит», – сказал Ву, 
добавив, что «французское прави-
тельство демонстрирует поддержку 
Тайваню». При этом он же в интер-
вью Bloomberg сказал, что члены 
парламента Франции собираются в 
ближайшее время посетить остров. 
По данным источников агентства, 
группа парламентариев отправит-
ся на Тайвань уже 16 апреля. Кро-
ме того, агентство, ссылаясь на 
пресс-секретаря сената Франции, 
пишет, что пять сенаторов посетят 
Тайвань в конце апреля, где встре-
тятся с официальными лицами. 
Известно, что в их повестке тема 
производства полупроводников. 
В последний раз французская деле-
гация приезжала на Тайвань в сен-
тябре 2022 г.

Спикер  тайваньского  парла-
мента Ю Сикун, представляющий 
правящую Демократическую про-
грессивную партию (идеология 
которой нацелена на продвижение 
самостоя тельности острова), у се-
бя в соцсетях 11 апреля озадачил-
ся вопросом, насколько Франция 
остается приверженной свободе. 
«Является ли [девиз] «Свобода, ра-
венство, братство» вышедшим из 
моды? Можно ли просто игнори-
ровать это, если это часть консти-
туции [Франции]? <...> Действия 
президента Макрона, [главы] веду-
щей демократии в мире, оставляют 
меня озадаченным», – написал он.

Заметную реакцию в Европе вы-
звали и слова Макрона о необходи-
мости обретения Европой «страте-
гической автономии». «Хуже всего 
было бы думать, что мы, европей-
цы, должны <...> приспособиться 
к американскому ритму и чрезмер-
ной реакции Китая», – сказал тогда 
президент Франции в интервью 
Les Echos. Как сообщило 11 апреля 
издание Politico, председатель Ев-
ропейского совета Шарль Мишель 

констатировал, что европейские 
лидеры становятся более благо-
склонными к стремлению Макро-
на обеспечить «стратегическую 
автономию» от США. По мнению 
Мишеля, слова Макрона отражают 
сдвиг в мышлении ряда лидеров Ев-
росоюза (ЕС), которые при этом не 
готовы говорить об этом публично. 
«Произошел скачок вперед в вопро-
се стратегической автономии, если 
сравнить с тем, что было несколь-
ко лет назад», – сказал Мишель. Он 
также отметил, что ЕС не следует 
слепо идти за США по всем вопро-
сам.

По мнению двух высокопостав-
ленных дипломатов ЕС, которое 
привела 11 апреля газета Financial 
Times, «комментарии Макрона 
навредят как Европе, так и отно-
шениям Украины с США, а также 
затруднят выработку единой пози-
ции ЕС по отношению к Пекину». В 
Белом доме при этом попытались 
снизить накал страстей, заявив, 
что Вашингтон поддерживает «пре-
красные двусторонние отношения» 
с Парижем. Но бывший президент 
США Дональд Трамп обвинил Ма-
крона в пособничестве лидеру Ки-
тая Си Цзиньпину. 

Другой видный республиканец, 
сенатор Марко Рубио, заявил: «Ес-
ли Макрон говорит теперь за всю 

Европу и она не хочет выбирать 
между США и Китаем в вопросе 
Тайваня, то, может, и мы должны 
сфокусироваться на Тайване и ки-
тайской угрозе и дать Европе са-
мой разбираться [с конфликтом] 
на Украине».

Тем временем обстановка вокруг 
Тайваня продолжает накаляться. 
Народно-освободительная армия 
Китая (НОАК) продолжает воен-
ную активность вокруг Тайваня, 
несмотря на то что официально 
военные учения «Объединенный 
острый меч» завершились 10 апре-
ля, пишет Bloomberg. Министер-
ство обороны Тайваня заявило, что 
за 11 апреля в его окрестностях бы-
ли зафиксированы пролеты 35 са-
молетов НОАК и проход восьми су-
дов. Официальный представитель 
канцелярии по делам Тайваня при 
Госсовете КНР Чжу Фэнлянь заве-
рила, что Пекин не оставит места 
для любой формы «тайваньского 
сепаратизма». Как передает агент-
ство «Синьхуа», 12 апреля Си посе-
тил с инспекцией военно-морские 
силы Южной зоны боевого коман-
дования, где заявил в очередной 
раз о необходимости повышать 
уровень подготовки к реальным 
боевым действиям.

Франция и до того старалась оста-
ваться максимально в стороне от 

вовлечения в тайваньскую пробле-
му, а визиты отдельных членов пар-
ламента на остров можно считать 
исключением, считает директор 
ЦКЕМИ НИУ ВШЭ Василий Кашин. 
Подобную политику по отстране-
нию от споров в Азии эксперт на-
зывает разумной. Так, последние 
сделки по продаже французского 
оружия на Тайвань осуществлялись 
еще в 1990-е гг., говорит Кашин, 
когда были поставлены шесть фре-
гатов типа «Лафайет» и истреби-
тели Dassault Mirage 2000. Затем 
Париж перестал отправлять на Тай-
вань что-либо из вооружений, но 
между сторонами сохраняются эко-
номические связи, так как остров 
– важный центр мирового хайтека. 
При этом важно, как Франция бу-
дет себя вести при возможном об-
суждении ситуации в Тайваньском 
проливе в Совбезе ООН и какую 
позицию будет занимать по вопро-
су о членстве Тайваня в различных 
международных организациях. 
США могут быть недовольны по-
следними заявлениями Макрона, 
но большой вопрос, насколько его 
поддержат другие страны Европы. 
Вашингтон может надеяться на то, 
что нарастающее противостояние 
Китая с рядом стран Восточной Ев-
ропы, такими как Литва и Чехия, в 
конечном счете заставит Францию 

проявить солидарность со своими 
союзниками.

Риторику Макрона следует вос-
принимать как политическое ма-
неврирование, а не как резкую 
смену его позиции по Тайваню, 
уверен заведующий сектором 
региональных проблем и кон-
фликтов отдела европейских по-
литисследований ИМЭМО Павел 
Тимофеев. Франция по-прежнему 
остается страной, более близкой к 
США, чем к Китаю, однако и свя-
зей с КНР Макрон терять не хочет. 
По мнению президента Франции, 
продолжает эксперт, с Китаем 
нужно не только соперничать, но 
и сотрудничать, поэтому Франция 
сейчас ищет свое место между Ва-
шингтоном и Пекином. В целом 
же эта ситуация в очередной раз 
показывает, что интересы США и 
ЕС не всегда совпадают так, как 
в случае украинского кризиса. 
Определенная отповедь из Бело-
го дома на слова Макрона вполне 
может последовать, но француз-
ский президент без проблем пе-
реживет это, уверен Тимофеев. 
Макрон  снова  продемонстри-
ровал, что, несмотря на тесные 
отношения с США, Европа не на-
меревается идти исключительно 
в их фарватере, отказываясь от 
собственных целей.-

Франция выбилась  
из строя

Президент Франции Эмманюэль Макрон вернулся из поездки в Китай с обновленным взглядом на проблему Тайваня   
LUDOVIC MARIN / AFP
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Михаил Кузнецов

Власти планируют запре-
тить торговлю на россий-
ских биржах акциями ино-
странных компаний обо-

ронно-промышленного комплекса 
(ОПК), которые поставляют воору-
жение на Украину. В качестве пра-
вового инструмента для введения 
легитимного запрета они рассма-
тривают указ президента. Об этом 
«Ведомостям» рассказал первый 
зампред думского комитета по фин-
рынку Константин Бахарев. Пред-
ставитель Минфина подтвердил 
проработку правового механизма. 

Бахарев добавил, что такая ситуа-
ция «недопустима и абсолютно амо-
ральна»: брокеры получают про-
центы, корпорации – капитализа-
цию, инвесторы зарабатывают, но 
из оружия этих компаний «убивают 
российских военнослужащих».

Ранее «Ведомости» писали со ссыл-
кой на письмо первого зампредседа-
теля ЦБ Владимира Чистюхина, что 
регулятор работает над механизмом 
ограничения торговли в России цен-
ными бумагами компаний недруже-
ственной оборонной промышленно-
сти. Это было указано в ответе Банка 
России депутату от «Единой России» 
Александру Якубовскому – он пред-
ложил ввести такие ограничения из-
за того, что эти компании поставля-
ют оружие на Украину.

Тогда в ЦБ официально не про-
комментиров а ли  письмо ,  но 
12 апреля его представитель под-
твердил «Ведомостям», что регуля-
тор разделяет позицию ограниче-
ния торговли и уже начал вести ра-
боту по этому вопросу. Он добавил, 
что в ЦБ поступают обращения не 
только от органов власти, но и от 
инвесторов о том, что неправильно 
торговать акциями тех иностран-
ных компаний, которые производят 
вооружение, используемое против 
России.

Предварительный анализ Цен-
тробанка выявил, что в законода-
тельстве отсутствуют полномочия 
государственных органов приоста-
навливать или прекращать торги 
иностранными ценными бумагами 
по подобным основаниям. Чтобы 
выработать необходимые правовые 
решения для ограничения обраще-
ния таких ценных бумаг, Банк Рос-
сии направил свои предложения 
компетентным госорганам.

Регуляторы рассматривали вари-
ант рекомендаций для квалифици-
рованных инвесторов об ограни-
чении обращения определенных 
акций, но такие советы могут про-
тиворечить закону, объясняет Ба-
харев, поэтому будут с легкостью 
игнорироваться представителями 
рынка. По его словам, сейчас у де-
путатов с регуляторами нет рас-
хождений в итогах обсуждения. 
«Нужно прекратить торговлю акци-
ями американского ОПК, поэтому 
следующий шаг – это подготовка 
проекта указа президента», – резю-
мировал он.

Бахарев  обращает  внимание 
на популярность американских 
бумаг.  Больше  полумиллиона 
квалифицированных  инвесто-

ров (только у них есть допуск к 
иностранным бумагам с конца 
2022 г.) с начала года соверши-
ли на «СПБ бирже» более 10 000 
операций с акциями американ-
ского  конгломерата  Raytheon 
Technologies (производит  про-
тивотанковое оружие Javelin и 
Stinger) и более 3000 операций 

с акциями военно-технологиче-
ской компании Lockheed Martin 
(производит ракетные комплексы 
HIMARS), следует из данных пло-
щадки. Стоимость акций Raytheon 
Technologies увеличилась с 24 фев-
раля прошлого года на 8,66% до 
$100,23, Lockheed Martin – больше 
чем на четверть до $487,84.

Помимо Raytheon Technologies 
и Lockheed Martin на «СПБ бирже» 
доступны акции еще шести круп-
ных американских компаний – 

Northrop Grumman (радары, управ-
ляемые ракеты), General Dynamics 
(бронемашины, пулеметы, грана-
ты и проч.), L3Harris (радиостан-
ции, ракетные установки), Aerojet 
Rocketdyne (пистолеты, пулеметы), 
AeroVironment (беспилотники), 
V2X (военные поставки по лендли-
зу) и Sturm & Ruger (огнестрельное 

оружие). Единственный неаме-
риканский эмитент зарубежной 
оборонки на площадке – немецкая 
компания Rheinmetall, которая по-
ставляет гаубицы и минометы.

Представитель  «СПБ  биржи» 
отказался от комментариев. Ра-
нее он говорил «Ведомостям», что 
все ценные бумаги из недруже-
ственных юрисдикций доступны 
только для квалифицированных 
инвесторов. Это касается и акций 
указанных компаний, отметил он, 

а их доля в общем объеме торгов 
«составляет сотые доли процента». 
«СПБ биржа» предоставляет доступ 
к вторичному рынку ценных бумаг, 
где обращаются акции более 1700 
компаний из разных регионов ми-
ра и всех секторов мировой эконо-
мики, добавил представитель пло-
щадки, подчеркнув, что «вторич-
ный рынок ценных бумаг не имеет 
никакого отношения к финанси-
рованию [иностранных военных] 
компаний».

С точки зрения геополитической 
обстановки это решение логично, 
но масштаб у него скромный – оно 
затронет небольшое количество 
инвесторов, говорит управляющий 
директор Arbat Capital Александр 
Орлов. Инвестирование в капи-
тализацию компании подразуме-
вает участие в ее размещении на 
бирже, т. е. когда она становится 
публичной, объясняет он: торгов-
ля бумагами оборонного сектора 
с технической точки зрения – это 
продажа и покупка на вторичном 
рынке. Но потенциальное решение 

властей носит больше сигнальный, 
имиджевый характер, обраща-
ет внимание Орлов, потому что 
неэтично зарабатывать на крови 
своих соотечественников. Власти 
должны дать какое-то длительное 
количество времени, за которое 
инвесторы должны будут ликви-
дировать акции, предполагает экс-
перт, иначе появится дисбаланс 
предложения над спросом и бума-
ги придется продавать с большим 
дисконтом.-

торговый день  13.04.2023

Конец аморальной 
торговли

Акции компаний на NYSE
$

ИСТОЧНИК: NYSE
11.04.2023

487,84
99,72

23.02.202211.04.202323.02.2022

388,9

92,24

Lockheed Martin Corporation Raytheon Technologies Corp

Минфин поддержал идею запрета на торговлю бумагами 
компаний недружественной оборонки, ее разделяет и Банк России. 
Реализовать инициативу планируется с помощью указа президента, 
поскольку рекомендаций для брокеров будет недостаточно
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ВЫРОС В ЧЕТВЕРГ ИНДЕКС 
МОСБИРЖИ
Главный бенчмарк российского фон-
дового рынка в четверг, 13 апреля, 
вырос на 0,23% до 2544,28 пункта. Его 
долларовый аналог индекс РТС при-
бавил 0,77%, добравшись до 982,94 
пункта. Доллар за день ослаб на 
55 коп. до 81,4 руб., евро, наоборот, 
окреп на 40 коп. до 90,39 руб. Юань 
ослаб на 3 коп. до 11,855 руб.
Среди лидеров роста оказались 
бумаги «Русагро» (4,18%), Polymetal 
(3,32%), «Полюса» (1,64%), «Новатэка» 
(1,48%) и «Интер РАО» (1,17%). В ли-
дерах снижения «префы» «Транснеф-
ти» (-2,94%) и бумаги ПИК (-1,84%), 
Globaltrans (-1,72%), Ozon (-1,49%) и 
АФК «Система» (-1,13%).
Стоимость июньского фьючерса на 
нефть марки Brent потеряла 13 апре-

ля 0,98%, опустившись до $86,48/
барр. Майский фьючерс на нефть 
WTI потерял 0,89%, достигнув цены 
$82,55/барр. 
Российский рынок акций в четверг 
торговался разнонаправленно. Им-
пульс роста столкнулся с укрепле-
нием рубля и желанием инвесторов 
зафиксировать прибыль по ряду ин-
струментов, говорит инвестиционный 
стратег «БКС мир инвестиций» Алек-
сандр Бахтин. Лучше рынка выглядели 
акции золотодобывающих компаний, 
отыгравших рост котировок драгме-
талла. Откат доллара на глобальной 
арене после выхода данных о замед-
лении потребительской инфляции в 
США создал благоприятную почву в 
целом для роста котировок сырья.
Внешний фон был умеренно пози-
тивным. Китай опубликовал сильные 
данные по экспорту и импорту по 
итогам марта. Индекс цен производи-
телей США опустился на 0,5%, тогда 
как прогнозировалось его увеличе-

ние на 0,1%. В годовом выражении 
рост замедлился до 2,7% против 
ожидавшихся 3%. ОПЕК в ежемесяч-
ном отчете сохранила свои ожидания 
по части роста мирового спроса на 
нефть в 2023 г. на 2,3 млн барр./сутки 
до 101,9 млн барр./сутки, прогноз 
добычи в России не изменился – 
10,28 млн барр./сутки.
В пятницу картину дополнит отчет 
Международного энергетического 
агентства. Из важной статистики конца 
недели Бахтин выделяет данные по 
розничным продажам и объемам 
промпроизводства в США за март. Се-
зон квартальных отчетностей продол-
жат результаты JPMorgan, Wells Fargo, 
Citigroup. Группа «О’кей» и «Россети 
Ленэнерго» обнародуют финансовые 
результаты по МСФО за 2022 г.
Учитывая фактор пятницы и локаль-
ную перегретость, Бахтин полагает, 
что в пятницу рынок может консо-
лидироваться вблизи достигнутых 
уровней. Прогноз БКС по индексу 

Мосбиржи на 14 апреля – 2450–
2570 пунктов.
Рубль в четверг нашел в себе силы 
отыграть часть позиций у доллара, 
отмечает Бахтин. Индекс американ-
ской валюты DXY опустился ниже 101 

пункта. Убедительный перелом тренда 
в паре доллар/рубль возможен на 
будущей неделе, когда экспортеры нач-
нут продавать валюту для прохождения 
налогового периода. В пятницу в БКС 
ждут доллар в диапазоне 79–82 руб.

ЛИДЕР РОСТА ЛИДЕР ПАДЕНИЯ

ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА

ROS AGRO PLC
результаты торгов, руб.

«Транстнефть», 
привилегированные
результаты торгов, руб.
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Инга Сангалова

Инвестиционная  ком-
пания АФК «Система» 
представила  финан-
совые  результаты  за 

IV квартал и весь 2022 год. Выручка 
корпорации увеличилась в IV квар-
тале в годовом выражении на 
18,3% до 254,5 млрд руб., а за весь 
2022 год – на 18% до 912,7 млрд 
руб. Операционная и чистая при-
быль сократились в IV квартале 
на 28% г/г (до 42,5  млрд руб.) и 
33% г/г (до 14,9 млрд руб.) соот-
ветственно. Оба показателя вырос-
ли по результатам всего 2022 года: 
операционная прибыль – на 3,5% 
до 161,2 млрд руб., чистая – на 
15,8% до 19,4 млрд руб.

Отчет АФК «Система» обнародо-
вала после закрытия торговой сес-
сии понедельника, 10 апреля, – в 
этот день акции группы выросли 
на 2,4%. Во вторник бумаги снизи-
лись в цене на 2,8% до 14,71 руб., 
в то время как индекс Мосбиржи 
за день просел на 0,54%. С начала 
года бумаги АФК «Система» подо-
рожали почти на 28%, а бенчмарк 
российского фондового рынка – на 
18%.

КАК РАБОТАЕТ СИСТЕМА

Показатель «скорректированная 
OIBDA» компании за IV квартал 
вырос на 16,5% (г/г) до 79,96 млрд 
руб., а за весь год – на 17,3% г/г 
до 310,4 млрд руб. Компания на-
растила годовую выручку за счет 
консолидации результатов груп-
пы «Эталон» с мая 2022 г., а также 
роста выручки таких ключевых 
активов, как МТС, агрохолдинг 

«Степь», Segezha Group, «Медси» и 
«Биннофарм групп».

По итогам 2022 г. большую часть 
выручки группе обеспечила МТС – 
в размере 536,5 млрд руб. Segezha 
Group добавила в выручку группы 
более 106,7 млрд руб., девелопер 
«Эталон» – почти 60,3 млрд руб., 
«Медси» – 36 млрд руб.

По результатам IV квартала сре-
ди портфельных компаний лиде-
рами по темпам роста выручки 
стали «Степь» (+63% г/г) и «Мед-
си» (+18% г/г). «Биннофарм» 
показал рост выручки на 5% г/г, 
МТС – на 2% г/г. У Segezha Group 
выручка упала на 20% из-за сни-
жения объема продаж и цен на 
ключевые продукты. 

«Степь» значительно нарасти-
ла в  ыручку за счет роста продаж 
трей динговых направлений, уве-
личения объема реализации моло-
ка и развития новых направлений 

бизнеса – производства фасован-
ных сыров и дистрибуции молоч-
ной продукции. Высокие темпы 
роста выручки «Медси» обеспе-
чили рост количества посещений 
медицинских центров и открытие 
новых клиник в Москве, Москов-
ской области и регионах России. 
МТС сохранила положительную 
динамику выручки главным об-
разом за счет роста базовых услуг 
связи, говорится в релизе группы.

Чистую прибыль АФК «Систе-
ма» нарастила преимущественно 
благодаря росту OIBDA и эконо-
мическому эффекту от консолида-
ции группы «Эталон» и компании 
«ЮИТ Россия», отмечается в рели-
зе. Фактор консолидации «Этало-
на», по оценке аналитиков «БКС 
мир инвестиций», добавил около 
10% к росту выручки и EBITDA.

Для многих портфельных ком-
паний 2022 год выдался сложным 

по разным причинам, отмечает 
аналитик ФГ «Финам» Ксения 
Лапшина. Долговая нагрузка АФК, 
которая и ранее была высокой, в 
2022 г. еще выросла, так как боль-
шинство компаний привлекали 
дополнительные средства в банках 
или через выпуск облигаций. В на-
чале марта АФК отказалась поку-
пать долю в Melon Fashion Group, 
владеющей современными брен-
дами одежды, напоминает Лапши-
на. Предполагалось, что для сдел-
ки потребуется заемный капитал, 
но менеджмент решил, что выгоды 
от приобретения не перекроют 
минусов роста долговой нагрузки, 
предполагает эксперт.

Чистые финансовые обязатель-
ства корпоративного центра со-
ставляют 245,2 млрд руб. на конец 
2022 г. по сравнению с 211,1 млрд 
руб. годом ранее. Чистые консо-
лидированные финансовые обя-
зательства находятся на уровне 
946,9 млрд руб. по сравнению с 
790 млрд руб. Капитальные затра-
ты группы составили 158,6 млрд 
руб. в 2022 г. Общий объем инвес-
тиций корпоративного центра по 
итогам года достиг 51,9 млрд руб. 

Результаты за IV квартал оказа-
лись лучше ожиданий – по выруч-
ке благодаря улучшению динами-
ки выручки «Степи», а по EBITDA 
– вероятно, из-за однократных не-
денежных доходов, говорит стар-
ший аналитик «БКС мир инвести-
ций» Мария Суханова. Аналитик 
ИК «Велес капитал» Артем Михай-
лин считает результаты корпора-
ции нейтральными: у МТС рост в 
IV квартале оказался скромным на 
уровне выручки и OIBDA, а финан-
совые показатели Segezha упали, 
выручка «Степи» росла быстрыми 
темпами, но OIBDA упала г/г и та-
кая же ситуация в «Медси». 

Наиболее стабильный бизнес 
корпорации – МТС, Segezha, наобо-
рот, в IV квартале показала слабые 
результаты, но в будущем ситуация 
может измениться в зависимости 

от конъюнктуры в каждой кон-
кретной индустрии, считает порт-
фельный управляющий УК «Аль-
фа-капитал» Дмитрий Скрябин. 
Ситуация с дивидендами, по его 
мнению, не прояснится до объяв-
ления дивидендов МТС, главного 
источника наличных средств для 
уровня корпоративного центра.

СИСТЕМНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Будущие перспективы АФК напря-
мую зависят от эффективности 
управления портфельными акти-
вами и наличия возможностей 
для их монетизации, говорит Лап-
шина, но сейчас эти возможности 
ограничены. Она отмечает, что в 
словах президента компании Та-
гира Ситдекова, приведенных в 
пресс-релизе, из формулировки 
стратегии исчезло слово «моне-
тизация». Понятно, что в текущих 
условиях нет смысла замахивать-
ся на несбыточное, нужно хотя 
бы сохранить то, что имеем, и по 
возможности избежать проблем, 
добавляет аналитик.

Специфических драйверов, ко-
торые помогут акциям обогнать 
рынок, в ближайшие несколько 
месяцев Лапшина не видит, поэто-
му ожидает, что бумаги будут дви-
гаться вместе с широким рынком. 
Аналитики «Финама» сохраняют по 
акциям рейтинг «на уровне рынка», 
и, как отмечает Лапшина, в бли-
жайшее время маловероятно, что 
появятся факторы, которые могут 
послужить поводом к его повыше-
нию. Долгосрочному инвестору 
акции могут быть интересны, до-
бавляет она, так как потенциал к 
раскрытию стоимости портфель-
ных компаний есть и он может впо-
следствии реализоваться.

АФК никогда не относилась к 
разряду дивидендных бумаг и 
выплаты не были определяющим 
фактором ее инвестиционного 
кейса, говорит Лапшина. В тео-
рии компания может увеличить 
выплаты, распределив дополни-
тельно 10% от годового прироста 
скорректированной OIBDA, но 
сделать это не позволяет коэффи-
циент чистый долг/скорр. OIBDA, 
который находится выше целево-
го уровня 3х. Наиболее вероятны-
ми аналитик считает минималь-
ные выплаты 0,52 руб. на акцию 
в соответствии с дивидендной по-
литикой, что предполагает диви-
дендную доходность около 3,5% в 
текущих ценах. 

Михайлин считает, что выпла-
та дивидендов и их размер могут 
быть важными краткосрочными 
триггерами для бумаг корпора-
ции, а в долгосрочной перспек-
тиве многое будет определяться 
динамикой стоимости активов и 
успехами в их монетизации.   

АФК «Система» с ее экспертизой 
в области M&A может стать одним 
из бенефициаров трансформации, 
которая сейчас происходит во мно-
гих секторах российской эконо-
мики, говорит старший аналитик 
инвестбанка «Синара» Константин 
Белов. По словам эксперта, драй-
верами в ближайшее время могут 
стать объявление дивидендов МТС 
и возможные дальнейшие сделки 
по покупке активов, а в более отда-
ленной перспективе – также разме-
щения акций дочерних компаний. 
У аналитиков банка целевая цена 
по акциям группы – 19,1 руб., рей-
тинг – «покупать».

В «БКС мир инвестиций» так-
же рекомендует покупать бума-
ги «Системы» с целевой ценой 
19 руб. на 12 месяцев. В первую 
очередь Суханова видит фунда-
ментальный  потенциал  роста 
акций, но катализатором может 
стать объявление дивиденда, от-
мечает она. На примере прошлых 
лет это случится в мае, вспомина-
ет эксперт.-

Верхом 
на трансформации 
Результаты АФК «Система» не принесли сюрпризов, так как все 
основные компании из ее портфеля уже отчитались. Значимых 
драйверов краткосрочного роста аналитики не видят, 
но в долгосрочной перспективе ждут роста бумаг

Котировки АФК «Система» на Мосбирже
руб.
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С самого своего рождения 
криптобиржа Binance вы-
нуждена была скитаться 
по свету, укрываясь от ре-

гуляторов. Компанию основали 
14 июля 2017 г. в Китае. Не прошло 
и двух месяцев, как криптобиржи 
были запрещены в этой стране. 
Крипта будет использована, чтобы 
выводить деньги за рубеж, опаса-
лись местные чиновники. Основа-
тель Binance Чанпэн Чжао собрал 
всю команду из 30 сотрудников и 
организовал переезд в Японию. Где 
было непросто обустроиться: про-
блемы возникали даже с арендой 
офиса, никто не доверял непонят-
ному IT-стартапу.

А когда дела стали налаживаться, 
с Чанпэном связался финансовый 
регулятор Японии. У биржи нет 
лицензии для работы с граждана-
ми страны, строго предупредил 
он. И после года в Японии Binance 
пришлось уехать и из этой страны. 
Чанпэн с сотрудниками отправил-
ся на Мальту. Это официальная 
версия. Год назад Bloomberg пи-
сало, что финансовый регулятор 
острова не надзирает за деятельно-
стью Binance. То есть Чанпэн, судя 
по всему, понял, что покоя ему не 
дадут нигде, и решил рассредото-
чить бизнес по миру. 

В мае позапрошлого года сайт 
Binance завис более чем на час. 
Несколько трейдеров посчитали, 
что это хороший повод подать иск 
о возмещении упущенной прибы-
ли. Юристы подготовили обра-
щение в суд против биржи и... не 
смогли ее найти. Им так и не уда-
лось обнаружить не то что точ-
ный адрес штаб-квартиры компа-
нии, но даже страну, где могла бы 
находиться компания, предостав-
ляющая услуги по всему миру. 
«Binance везде – и одновременно 
нигде», – жаловалась WSJ одна 
из юристов. Сам Чанпэн говорил 
Bloomberg, что 3000 его сотруд-
ников разбросаны по всему ми-
ру и работают обычно из дома. А 
штаб-квартира биржи там, где он 
сам находится в данный момент. 
Если он едет на электросамокате 
по Сингапуру, штаб-квартира пе-
ремещается вместе с ним.

Такой нестандартный подход 
тем не менее не позволил уйти 
из поля зрения американских ре-
гуляторов. Нетрудно доказать, 

что среди клиентов Binance есть 
граждане США, причем в боль-
шом количестве. Как только их 
действия  нарушат  какой-либо 
американский закон, регулятор 
станет преследовать Чанпэна и 
его биржу по всему миру. Так и 
произошло: 27 марта Комиссия 
по торговле товарными фьючер-
сами США (CFTC) подала иск про-
тив Binance и Чанпэна с целым 
рядом обвинений объемом в 74 
страницы.

КАК ЧАНПЭН 
ДИСТАНЦИРОВАЛСЯ ОТ США

Главная претензия CFTC – Binance 
позволяет американцам торговать 
деривативами на криптовалюты. 
В США это позволено только тем, 
кто получил разрешение от CFTC 
или Комиссии по ценным бумагам 
(SEC). Поэтому Binance поступи-
ла точно так же, как и остальные 
криптобиржи. В 2019 г. она от-
крыла в США отдельное юрлицо, 
Binance.US. Все клиенты-амери-
канцы (ими считаются пользова-
тели с американским IP) должны 
торговать только там. Функцио-
нал американской биржи похож 
на глобальную, за исключением 
того, что полностью запрещена 
торговля производными инстру-
ментами.

Ф о р м а л ь н о  а м е р и к а н с к а я 
Binance.US независима от гло-
бальной Binance.com. Она полу-
чила лицензию на использование 
технологий и бренда Binance и 
работает в США совершенно са-
мостоятельно. Так что в случае 
каких-то претензий регуляторы 
должны обращаться к Binance.US 
и не трогать глобальный бизнес.

Это на бумаге. А на деле об-
винения CFTC не стали громом 
среди ясного неба. Деловые СМИ 
давно писали, что обе биржи тес-
но связаны: американцы без про-
блем торгуют деривативами на 
глобальной Binance, а сотрудни-
ки биржи помогают им обходить 
ограничения. По оценкам CFTC, в 
2019–2020 гг. глобальная Binance 
могла получать от 18 до 20% до-
ходов за счет незаконных сделок 
граждан США. Например, в ав-
густе 2020 г. она заработала $63 
млн на комиссиях от транзакций с 
деривативами, причем 16% участ-
ников сделок, скорее всего, были 
гражданами США.

Месяц  назад  The Wall Street 
Journal получила доступ к вну-
тренней переписке Binance и вы-
яснила немало интересного. В 
2019 г. на бирже обсуждали, что 
корпоративные клиенты из США 
могут зарегистрировать аккаунт 
на какую-нибудь свою офшор-
ную «дочку». Проблема была в 
том, что их трейдеры работали 
с территории США. Сотрудники 
биржи видели, что клиент заре-

гистрирован в налоговой гавани, 
а торгует, судя по IP-адресу, из ка-
кого-нибудь Чикаго. Теоретически 
биржа должна была немедленно 
заблокировать  такой  аккаунт. 
«Пусть  [американцы] проявят 
креативность и используют VPN!» 
– кипятился во внутренней пере-
писке Сэмюэл Лим, отвечавший в 
Binance за исполнение законов и 
правил.

В 2020 г. биржа опубликовала 
на сайте руководство по исполь-

зованию VPN. Правда, сейчас оно 
удалено. CFTC негодует, что са-
ма «блокировка» американских 
пользователей долгое время была 
фикцией. Клиент с американским 
IP видел всплывающее окно с во-
просом, американец он или нет. 
Ответ «нет» биржа принимала на 
веру и позволяла спокойно торго-
вать.

В  2019 г.  СМИ  писа ли ,  что 
Binance открывает офис в Пекине. 
«Напоминаем: официально у нас 
есть офисы на Мальте, в Синга-
пуре и Уганде, – уведомили после 
этого сотрудников в корпоратив-
ной рассылке. – Пожалуйста, не 
подтверждайте никому, что у нас 
есть офисы где-то еще, включая 
Китай».

Связи китайского и американ-
ского бизнеса иногда обнаружи-
вались парадоксальным образом. 
Например, в сентябре 2019 г. тор-
ги на американской платформе 
начались за несколько минут до ее 
официального открытия. The Wall 
Street Journal достала внутреннюю 
переписку в компании по этому 
случаю. «Еще не время!!! Кто на-
чал торги?» – поднял тревогу один 
из сотрудников. Ему ответил лич-

но Чанпэн. По его словам, сотруд-
ник в Шанхае по ошибке включил 
торговлю для американской плат-
формы раньше срока. В другой раз 
сотрудник американской Binance.
US создал документ в Google для 
нового клиента, используя учет-
ную запись глобальной Binance.
com, а не Binance.US. Во внутрен-
нем чате компании поднялась па-
ника. «Это может послужить дока-
зательством в суде!» – пугал один 
из сотрудников.

РЫНОК КРИПТЫ ПОД 
КОНТРОЛЕМ ГРАЖДАНИНА КНР

CTFC особо  возмущает  то, что 
глобальная  Binance не  инфор-
мировала американские власти 
о подозрительных клиентах. По 
состоянию на май 2022 г. – ни 
одного сообщения от биржи аме-
риканским властям! Более того, 
оказалось, у биржи есть услуга для 
VIP-клиентов (у которых на счету 
в бирже более $1 млн): немедлен-
ное уведомление, если правоох-
ранительные органы присылают 
запрос о его счете. «Не говорите 
клиенту прямым текстом, что ему 
пора бежать. Крупный и умный 
трейдер сам поймет намек», – ин-
структировал Лим подчиненных 
во внутренней переписке.

Регулятор уверяет: не раз со-
трудники биржи спрашивали у 
начальства, что делать с подо-
зрительными транзакциями. А 
топ-менеджеры в ответ просто 
махали рукой, и клиенты продол-
жали торговать как ни в чем не 
бывало. Например, в 2019 г. кто-
то поднял тревогу по поводу тран-
закции, связанной с группировкой 
«Хамас». «Ну, за $600 вряд ли ку-

пишь калашников», – успокоило 
начальство.

Сам Чанпэн уверяет, что в иске 
CFTC неполно излагаются факты. 
Если нарушения были, то в начале 
работы биржи, и сейчас они уже ис-
коренены. «В последние два года мы 
вложили существенные средства, 
чтобы гарантировать, что нашей 
[глобальной] платформой не поль-
зуются граждане США», – уверяет он 
в официальном обращении. За со-
блюдением этого правила на бирже 

Binance на грани 
провала

Топ-5 криптовалютных бирж 
по объему за 24 ч в мире
на 14 ноября 2022 г. , $ млрд
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Американские регуляторы начали преследование криптобиржи 
Binance, через которую проходят транзакции на десятки триллионов 
долларов. Тюрьма ее основателю Чанпэну Чжао пока не грозит, 
зато грозят многомиллионные штрафы, потеря части бизнеса 
и существенный отток клиентов
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Щедрость реферальных программ Binance поражает. Ее конкурент, биржа 
Kraken, возвращает 20% комиссии тем, кто привел нового клиента на бир-
жу. Coinbase платит 50%, но только в течение первых трех месяцев. А если 
вы кого-нибудь приведете на Binance, то будете получать проценты вечно 

якобы следят 750 человек. Надо ска-
зать, что СМИ оценивают весь штат 
Binance в 8000 сотрудников.

CFTC ведет расследование уже 
минимум два года и все это время 
плотно общалась с биржей. СМИ 
считали, что им удастся договорить-
ся в досудебном порядке, биржа вы-
платит штраф и обещает исправить 
нарушения. Но что-то пошло не так.

Иск подан в крайне неудачное 
время, когда противостояние США 
и Китая вышло на новый виток. Бо-
лее того, криптовалютный сектор 
оказался в центре внимания, при-
чем отнюдь не такого, о котором 
мечтали криптоэнтузиасты. Про-
шлым летом рухнул койн Luna/
UST, затем обанкротилась крипто-
лендинговая платформа Celsius, 
обрушилась биржа FTX, подала 
на банкротство криптовалютная 
платформа Voyager...

К  краху  FTX, кстати, Чанпэн 
имел  самое  непосредственное 
отношение. В ноябре прошлого 
года интернет-издание CoinDesk 
опубликовало расследование, что 
биржа тратит средства клиентов 
на поддержание собственных то-
кенов FTT. Криптосообщество за-
волновалось. А через несколько 
дней Чанпэн написал в Twitter, что 
Binance избавится от всех своих то-
кенов FTT. Тогда они стоили около 
$500 млн. Это вызвало настоящую 
панику, и FTX оказалась обречена. 
Позже Чанпэн выпустил покаян-
ный твит: «Я и не думал, что стану 
той соломинкой, которая перело-
мила спину верблюду».

Крах  FT X оказ а лся  на  руку 
Binance: она заполучила часть 
клиентов усопшей биржи. Binance 
и без того лидер рынка. Аналити-
ческая компания Arcane Research 
уверяет, что в прошлом году через 
Binance прошло 92% спотовых сде-
лок с биткойном, 66,7% – со всеми 
альткойнами и 61% – с дериватива-
ми на крипту. Объемы торгов она 
не раскрыла. «Рынок криптовалю-
ты – это и есть Binance», – образно 
подытожили аналитики.

Крах FTX заставил регуляторов 
переосмыслить подход к регулиро-
ванию криптосектора, пишет The 
Wall Street Journal. Бизнес глобаль-
ной Binance совершенно непро-
зрачен для американских властей, 
между тем граждане США активно 
на ней торгуют. Более того, биржа 
вознамерилась усилить свое влия-
ние в США: Binance.US чуть было 

не поглотила криптоплатформу 
Voyager за $1 млрд. 7 марта суд 
одобрил сделку. 17 марта минюст 
США подал экстренную заявку 
на приостановление сделки из-за 
угрозы национальной безопас-
ности. А еще через 10 дней CFTC 
объя вила о своем иске.

ТРИЛЛИОНЫ С ОТКАТАМИ

Возможно, мы скоро услышим про 
иски к Binance со стороны других 
регуляторов. Как минимум SEC и 
налоговое управление США ведут 
собственные расследования. CFTC 
не может возбуждать уголовные 
дела против компаний или выпи-

сывать ордера на арест их основа-
телей. Но Binance рискует запла-
тить сотни миллионов долларов 
штрафов и никогда не получить 
право на торговлю деривативами 
на криптовалюту в США, предрека-
ет CNN. У аналитиков инвестком-
пании Bernstein прогноз еще хуже. 
Они считают, что CFTC не успоко-
ится, пока Binance не прекратит 
операции в США. По оценкам CFTC, 
на эту страну приходится менее 5% 
глобальных операций биржи.

Fortune попытался оценить объе-
мы бизнеса Binance. В 2019 г. биржа 
отчитывалась о заключенных на 
ней сделках на $1 трлн, в 2020 г. – на 
$1,4 трлн. Затем котировки крипто-
валют стали резко расти. В 2021 г. 
клиенты Binance наторговали на 
$34 трлн, уверял сам Чанпэн. В про-
шлом году котировки койнов рухну-
ли. По оценкам компаний Arcane и 
CryptoCompare, на Binance в 2022 г. 
было совершено сделок на $23 тр-
лн. Падение существенное, но дру-
гие биржи пострадали куда больше 
Binance, считает Fortune.

Binance никогда не раскрыва-
ла  свою  выручку. Но  в  январе 
этого года аналитическая ком-
пания CryptoQuant оценила ее в 
$12 млрд. Это сообщение Binance 
перепостила на своем сайте, что 
может означать косвенное при-

знание. По  словам  Чанпэна, в 
2020 г. разница между выручкой 
и расходами составила «от $800 
млн до $1 млрд». А в 2022 г. чистая 
прибыль биржи могла составить 
несколько миллиардов долларов, 
предполагает Fortune.

Биржа получает около 90% вы-
ручки в виде процента за сделки. 
На спотовые сделки приходится 
около четверти от общего объема 
торгов, остальное – на фьючерс-
ные. Стандартная комиссия за спо-
товую сделку – 0,1%, за фьючерс-
ную – от 0,01 до 0,05%. Но на деле 
биржа получает куда меньше из-за 
множества скидок и щедрых рефе-
ральных программ. Если использо-
вать для оплаты комиссий не офи-
циальные деньги, а собственный 
токен биржи под названием BNB, 
то скидка за спотовые сделки со-
ставит 25%, за фьючерсные – 10%.

Щедрость  реферальных  про-
грамм Binance поражает. Ее кон-
курент, биржа Kraken, возвращает 
20% комиссии тем, кто привел 
нового клиента на биржу. Другой 
конкурент, Coinbase, платит 50%, 
но только в течение первых трех 
месяцев. И после этого забирает 
все комиссии себе. А если вы ко-
го-нибудь приведете на Binance, то 
будете получать проценты вечно. 
В октябре 2019 г. Binance написа-

ла, что за два года на реферальных 
платежах один из клиентов зарабо-
тал $10,5 млн, другой – $6 млн, и 
еще один – $5 млн.

Если в кошельке у человека ме-
нее 500 BNB (около $170 000 по 
курсу на середину марта), то он 
получает 20% от комиссии за спо-
товую торговлю от всех, кого при-
вел на Binance. Если больше, то 
40% по спотовым сделкам и до 30% 
по фьючерсным. Официальные 
партнеры (популярные блогеры, 
известные аналитики и т. д.) полу-
чают 41% от спотовых сделок, а ес-
ли приведут больше 500 новичков 
– то и вовсе 50%. Правда, для этого 
каждые 90 дней им надо приводить 
не менее 10 новых клиентов, кото-
рые проведут сделок минимум на 
50 биткойнов – т. е. на $1–1,5 млн. 
Зато эти «откаты» люди официаль-
но могут разделять с приведенны-
ми ими новичками, что позволяет 
им быстрее привлекать новых кли-
ентов. Порой Binance называют не 
биржей, а компанией многоуров-
невого (или сетевого) маркетинга 
вроде Amway или Herbalife, где ре-
крутеры зарабатывают огромные 
суммы на процентах с комиссион-
ных, которые платят новички. Эти 
платежи на сайте Binance именно 
так и называются – kickback, что 
можно перевести как «откат».-

BINANCE 
криптовалютная биржа
Основана в 2017 г. Чанпэном Чжао, который и 
является ее крупнейшим акционером. Представляет 
собой мировую блокчейн-экосистему и поставщи-
ка инфраструктуры для криптовалютной отрасли с 
комплексом финансовых продуктов, который включает 
в себя: крупнейшую по объему биржу криптоакти-
вов Binance, венчурный фонд и акселераторы Labs, 
Launchpad, Academy, Research, официальный кошелек 
Binance Trust Wallet и многие другие платформы. В 
2017 г. была выпущена локальная криптовалюта BNB 
(Binance Coin), поддерживающая экосистему Binance. 
В настоящее время Binance Coin находится на 4-м 
месте по стоимости криптовалюты (после биткойна 

BTC, эфириума ETH и Tether USDT). В марте 2023 г. 
Binance объявила о тестовом запуске генератора NFT 
на базе искусственного интеллекта – Binance Bicasso. 
По данным компании, по итогам 2022 г. на Binance 
торгуются 357 криптовалют и 1407 торговых пар. 
Платформа поддерживает до 1,4 млн сделок в секун-
ду. Среднесуточный объем торгов – $65 млрд. Поль-
зовательская база по всему миру насчитывает более 
128 млн человек, количество активных пользователей 
сервиса Binance Earn в 2022 г. составило 6,14 млн. К 
концу 2022 г. у Binance были лицензии и регистрации 
в 15 юрисдикциях. По данным CoinDesk со ссыл-
кой на отчет Arcane Research, доля рынка Binance в 
объеме спотовых торгов биткойном составляла 92% к 
концу 2022 г.

Регулятор уверяет: не раз сотрудники 
Binance спрашивали у начальства, что 
делать с подозрительными транзакциями. 
А топ менеджеры в ответ просто махали 
рукой, и клиенты продолжали торговать 
как ни в чем не бывало
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СТИЛЬ ЖИЗНИ

Ксения Балюк

Что покажут на выставке «Три 
века театральной фотогра-
фии»

В музейно-выставочном центре 
РОСФОТО 14 апреля откры-

лась выставка, посвященная те-
атральной фотографии. Новый 
проект РОСФОТО, подготовлен-
ный совместно с Государственным 
центральным театральным музе-
ем им. А. А. Бахрушина, Санкт-Пе-
тербургским государственным му-
зеем театрального и музыкально-
го искусства и Российской нацио-
нальной библиотекой, знакомит 
с историей российского театра 
через жанр театральной фотогра-
фии. В экспозиции представле-
но более двухсот произведений, 
предлагающих поразмышлять о 
фотографической выразительно-
сти театра в разрезе трех веков – 
XIX, XX, XXI.

Первые два зала второго эта-
жа Парадного корпуса РОСФОТО 
предлагают увидеть театральные 
фотографии  второй  половины 

XIX столетия и начала XX века. 
Старейший экспонат, представ-
ленный на выставке, датирован 
1840–1850 гг.: это портретное 
изображение  А. А. Стаховича, 
С. В. Шумовского, А. Е. Мартыно-
ва, С. В. Левицкого, А. М. Макси-
мова из Ателье С. Л. Левицкого. 
Примечательны и работы Карла 
Бергамаско, запечатлевшие Н. Ан-
дреева в спектаклях Император-
ского Мариинского театра кон. 
1860-х–нач. 1870-х. Фотограф ис-
пользовал технику раскрашенных 
отпечатков, чтобы создать эффект 
цветной фотографии: он делал 
черно-белый негатив, который 
затем красил вручную, используя 
краски и кисти.

В начале XX века артисты все 
еще позировали в фотоателье. 
Наиболее известной и престиж-
ной была мастерская Елены Мро-
зовской, одной из первых жен-
щин-фотографов в России. Она 
предпочитала работать с нату-
ральным светом, тенями и мягки-
ми тонами – именно так выполнен 
оригинальный портрет В. Далма-
това 1900–1901 гг., считающийся 

знаковым произведением XX века. 
Сегодня этот исторический доку-
мент можно увидеть своими гла-
зами.

К 1920–1930 годам статичная 
театральная фотография эволю-
ционирует в более динамичное и 
ритмичное направление. Фото-
художники приходят в театры и 
фотографируют не только акте-
ров, но и сценографию, свет, зри-
тельский зал и другие элементы, 
которые помогают передать ат-
мосферу и настроение спектакля. 
Так, фотографы становятся актив-
ными участниками театрального 
процесса и начинают создавать 
собственные композиции, пере-
дающие динамику и движение на 
сцене. Этому периоду развития те-
атральной фотографии посвящен 
отдельный зал.

После  1930-х  в  России  окон-
чательно  обосновывается  до-
кументальная  (репортажная) 
театральная съемка, и с тех пор 
фотографы фиксируют весь теа-
тральный процесс, включая репе-
тиции, подготовку к спектаклю и 
закулисье. Современные авторы 
также фиксируют традиционный 
театр, но все чаще размывают 
границы  между  перформатив-
ными практиками и театральны-
ми постановками. Кроме того, 
они активно экспериментируют 
с  формой  и  контекстом  своих 
работ, создавая новый подход к 
фотографии театральных поста-
новок, чтобы  помочь  зрителю 
увидеть театральный процесс в 
новом свете.

Масштабную выставку, предла-
гающую проследить изменения, 
происходившие в театральной фо-
тографии, готовили около года. В 
итоге кураторам удалось охватить 
драматический, оперный, куколь-
ный театр, пантомиму, современ-
ные синтетические зрелищные 
формы и раскрыть через фотогра-
фию личности именитых режис-
серов, актеров, певцов, мастеров 
кукольной сцены, пластического 
театра. 

Параллельно с выставкой «Три 
века театральной фотографии» в 
РОСФОТО с 18 по 20 апреля про-
ведут ежегодную научную кон-
ференцию «Фотография в музее», 
посвященную театральным фото-
графическим коллекциям музеев 
и архивов Российской Федерации. 
Увидеть архивные снимки можно 
с 14 апреля по 28 мая.-

Театр 
фотогеничен

Кира Флис

Пасха – великий день церков-
ного календаря. После дли-
тельного и строгого Великого 
поста начинается настоящее 
веселье и ликование. Пас-
хальное застолье – это еще 
и отличный повод оценить 
гастрономические традиции 
различных ресторанов города

К светлому празднику Пасхи, 
который в этом году пройдет 

16 апреля, команда FermA приго-
товила классический кулич с изю-
мом, декорированный в нежных 
весенних тонах. Изюминка творе-
ния местных поваров – пропитка 
из сиропа, которая делает кулич 
еще вкуснее. Еще одна новинка 
меню – нежная творожная пасха с 
лимонной цедрой, ванилью и ку-
рагой. 

Куличи, пасхи или сладости по 
пасхальной традиции становятся 
отличными подарками. «Коржов» 
предлагает подарить на самый 
светлый  праздник  этой  весны 

сладкое угощение близким, дру-
зьям или коллегам. Секрет подар-
ка – чистый и натуральный состав, 
классический декор и начинка. 

16 апреля в кафе и ресторанах 
сети отелей «Точка на карте» гос-
тей угостят заварными куличами. 

В их основе – сдобное тесто и зна-
комая из детства начинка из цука-
тов апельсина, кураги и грецкого 
ореха. 

В ресторане «Фаворит», распо-
ложенном на автодроме «Игора 
драйв», к Пасхе будут подавать мяг-

кие заварные куличи со знакомой с 
детства начинкой из цукатов апель-
сина, кураги и грецкого ореха. На-
помним, что меню заведения со-
храняет традиции и возрождает за-
бытые рецепты: в «Фаворите» сами 
пекут хлеб, варят заливное, солят 
и коптят карельскую форель, что-
бы гости могли почувствовать всю 
глубину вкуса локальных продук-
тов регио на. Весь апрель рес торан 
предлагает специальное сет-меню 

на основе фермерских продуктов, 
созданное шефом Серге ем Карпо-
вым для Петербургского ресторан-
ного фестиваля. Угощают крабом 
с пряным творожным сыром и ай-
вой, жареным сомом с пшенной ка-
шей и муссом из мидий, морковью 
с кремом из бузины и ряженкой на 
козьем молоке. 

Пасха – один из самых главных 
праздников как в православной, 
так и в католической религиях. Но 
если в России основным блюдом, 
которое готовится на праздничный 
пасхальный стол, является кулич, 
то в Италии – ягненок. Объединив 
две традиции, ресторан Jarome 
подготовил особенное предложе-
ние по организации праздничного 
стола: два готовых блюда – голень 
ягненка с овощами и домашним 
соусом,  которые  нужно  будет 
только разогреть перед подачей 
на праздничный стол, и десерт – 
панеттоне с фисташковым или 
йогуртовым ганашем. Сочный и 
воздушный панеттоне украсят ле-
пестками миндаля, как в южной 
Италии, и упакуют в подарочную 
упаковку. К панеттоне традицион-
но предлагаются местные хиты – 
фисташковый или йогуртовый га-
наши, которые идеально дополнят 
десерт на праздничном столе.-

Пасхальный сюрприз

Сцена из спектакля «Недоросль». 1886 / МИХАИЛ ПАНОВ / РОСФОТО

Аркадий Райкин. 1980-е / ВАЛЕНТИН  ГОЛУБОВСКИЙ / РОСФОТО

«Актрисы». 1978 / ВИКТОР ВАСИЛЬЕВ / РОСФОТО

«КОРЖОВ» РЕСТОРАН  «ФАВОРИТ» FERMA


